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ВойнаВойна
 закрыта закрыта

Спиртовые настойки 
и антисептики, 
не предназначенные 
для приема внутрь, 
прочно вошли 
в алкогольный рацион 
россиян. В 2014 году
они унесли жизни 
45 тысяч человек

� Главный результат войны Главный результат войны 
в Луганской области:в Луганской области:
старые элиты сохранили старые элиты сохранили 
власть в полном объемевласть в полном объеме

страницы 2—5, 11страницы 2—5, 11

� Прекращение кровопролития Прекращение кровопролития 
резко ослабило любовь националистов резко ослабило любовь националистов 
к Владимиру Путинук Владимиру Путину

� Корреспонденты Lifenews Корреспонденты Lifenews 
и «России 24» уехали из Луганска и «России 24» уехали из Луганска 
в Сирию. «Значит, война кончилась», — в Сирию. «Значит, война кончилась», — 
сделали вывод местныесделали вывод местные
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главная тема: война закрыта

П 
еред ней Олланд сказал, что 
она пройдет в иных услови-
ях, чем предыдущие перего-
воры в Минске, «учитывая 
почти полное прекращение 
огня с 1 сентября». Встреча 

прошла не только в других условиях, 
но и в другой атмосфере. Например, Путин 
много улыбался.

Начали примерно на час позже, чем пла-
нировали, до этого провели три двусторон-
ние встречи: Олланд — Путин, Олланд — 
Порошенко и Путин — Меркель.

Путин приехал во дворец в полдень, 
Олланд встретил его холодно, по крайней 
мере, намного прохладнее, чем украинского 
президента, которого он обнял, улыбаясь. 
С Путиным обменялся рукопожатием.

После встречи с Путиным Олланд 
вышел на ступени дворца с каменным 
лицом, которое обрело радостное выраже-
ние только с приездом Меркель. За долгие 
месяцы, в течение которых они бьются 
за мир в Донбассе, они стали почти род-
ными людьми.

Путин и Олланд, как сообщил Елисей-
ский дворец, обсудили возможное со-
трудничество в Сирии на основе условий, 
поставленных Францией: наносить удары 
только по позициям террористической 
группировки «Исламское государство» 
(запрещенной в России), обеспечить бе-
зопасность мирного населения и переда-
чу власти с условием ухода Асада. Таким 
образом, французский президент просто 
подтвердил свою позицию относительно 
сирийского президента, которого с три-
буны ООН назвал «палачом».

Перед встречей сайт французского 
президента опубликовал совместное за-
явление лидеров семи стран (Франции, 
США, Германии, Саудовской Аравии, 
Катара и Турции) с требованием к России: 
прекратить авиаудары по сирийской оп-
позиции. В заявлении выражена обеспо-
коенность наращиванием российского 
военного потенциала в Сирии и гибелью 
мирного населения в городах Хама и Хомс. 
«Российские военные операции приводят 
к новой эскалации и не принесут ничего, 
кроме разжигания экстремизма и радика-
лизма, — говорится в заявлении. — Мы на-
стойчиво просим Российскую Федерацию 
немедленно положить конец атакам 
на сирийское гражданское население 
и сконцентрировать свои усилия на борьбе 
против «Исламского государства».

Встреча закончилась через час с неболь-
шим, и сразу приехала Меркель.

Через десять минут после нее, слег-
ка опоздав, прибыл Порошенко. С ним 
уединился Олланд*, а Меркель взя-
ла на себя Путина. Это соответствует 
и распределению ролей в «четверке», где 
Меркель играет роль посредника Путина, 
а Олланд — Порошенко.

Во время встречи «четверки» пресс-
секретарь Олланда разместил в его 
«Инстаграме» видеоролик, демонстриру-
ющий, как Меркель берет руку Порошенко 
и делает так, чтобы эта рука пожала пу-
тинскую. При рукопожатии Порошенко 
мрачен, а Путин улыбается так, будто 
и не было 15 месяцев войны в Донбассе.

Накануне замглавы администрации 
украинского президента Елисеев сказал, 
что российская сторона отправила запрос 
о двусторонней встрече Путина с прези-
дентом Порошенко. «Состоится ли встре-
ча, будет зависеть от украинской стороны. 

* Обсудили вопрос предоставления без-
визового режима украинцам, договорились 
о проведении очередного украино-французского 
инвестиционного форума, обговорили ситуацию 
на Донбассе и в Крыму, обсудили необходимость 
реформирования Совбеза ООН и «скоординирова-
ли позиции» перед встречей «четверки», сообщи-
ла пресс-служба украинского президента.

Сейчас мы этот вопрос рассматриваем», — 
сказал Елисеев. Как видно, ответ на запрос 
оказался отрицательным.

Переговоры «четверки» проходили 
и на террасе Елисейского дворца, и в зале 
Мюрата. Рядом с лидерами стран сидели 
министры иностранных дел, кроме того, 
на переговорах присутствовали еще 16 чи-
новников, включая пресс-секретарей.

Перед встречей путинский пресс-сек-
ретарь Песков говорил о том, что на встре-
че планируется обсудить, в частности, 
«вопрос политической реформы и прове-
дение выборов» в самопровозглашенных 
республиках.

А дипломатические советники Ол-
ланда, которые накануне пригласили 
журналистов на закрытый брифинг, рас-
сказали, что Франция не станет настаи-
вать на том, чтобы выборы на Донбассе 
обязательно прошли в день, назначенный 
Киевом (25 октября), но они должны 
пройти по украинским законам, по между-
народным стандартам и с участием иност-
ранных наблюдателей.

«Для того чтобы избежать заморозки 
конфликта, нужно добиться установле-
ния полного контроля <украинцами> на 
российско-украинской границе», — ска-
зал советник Олланда. И повторил слова 
шефа, который в начале сентября еще раз 
заявил, что в случае полного выполнения 
Минских соглашений, Франция будет спо-
собствовать снятию санкций с России — 
возможно, даже до конца года.

После встречи «четверки» Олланд 
и Меркель рассказали журналистам, 
чего удалось добиться на переговорах 
в Елисейском. Договорились, что в субботу 
начнется отвод «легких вооружений» (про-

цесс должен завершиться за 41 день), что 
ОБСЕ и Международный Красный Крест 
получат доступ на всю украинскую тер-
риторию, что должен произойти полный 
обмен пленными и что сделают больше 
пропускных пунктов между Украиной 
и «ДНР»—«ЛНР». Обговорили и под-
твердили гарантированные поставки газа 
на Украину на ближайшие месяцы.

В ноябре в «нормандском формате» 
встретятся министры иностранных дел.

«Но бОльшую часть времени мы пос-
вятили обсуждению политического про-
цесса», — сказал Олланд. — «Выборы  <в 
Донбассе> должны проводиться в соот-
ветствии с украинским законодательством, 
но должен быть принят новый закон 
о выборах <в Донбассе>», — продолжил 
он. Особенности этого закона должны об-
суждаться на заседаниях рабочей комиссии 
по политическому процессу трехсторонней 
контактной группы, то есть с участием 
сепаратистов.

«Представители Луганска и Донецка 
тоже могут высказать свою позицию», — 
сказала Меркель.

Выборы на территориях, подконтроль-
ных «ДНР» и «ЛНР», пройдут через 90 дней 
после принятия закона. «Учитывая это, 
мы почти уверены, что выборы состоятся 
позднее, чем планировалось, т. е. позд-
нее, чем 31 декабря 2015 года, — сказал 
Олланд. — Когда вопрос о выборах будет 
закрыт, мы перейдем к финальному этапу 
выполнения Минских соглашений — кон-
тролю над границей и выводу иностранных 
вооруженных формирований». Таким об-
разом, выходит, что вопрос снятия санкций 
с России никак не может быть рассмотрен 
в этом году.

«Важный вопрос — амнистия. Им-
мунитет будет предоставлен всем канди-
датам, участвующим в выборах», — сказал 
президент Франции.

«Мы сегодня смогли внести порядок 
в клубок политических проблем», — заяви-
ла Меркель, добавив, что в «клубке» были 
вопросы амнистии, сроки и условия прове-
дения выборов и особый статус территорий, 
контролируемых сегодня «ДНР» и «ЛНР». 
«Закон об особом статусе должен быть упо-
мянут в Конституции», — сказала она.

Таким образом, распутывая клубок 
проблем, Меркель и Олланд фактически 
потянули за ниточки, которые в этот клу-
бок вплел Путин.

«Путин обязался проследить, чтобы 
в трехсторонней контактной группе дого-
ворились о проведении выборов, — рас-
сказала канцлер. — Мы <с Олландом> 
довольны сегодняшними переговорами, — 
подвела она итог. — Я не знаю, будут ли 
откаты назад <от мира к войне>, но мы 
настраиваемся на позитивный лад и наде-
емся, что войны больше не будет».

А Порошенко на своей пресс-кон-
ференции, которая прошла в украинс-
ком посольстве, сказал, что испытывает 
«сдержанный оптимизм» по поводу итогов 
сегодняшней встречи. «Под эгидой ОБСЕ 
и при помощи Германии и Франции нач-
нется разминирование территорий», — до-
бавил украинский президент.

Юрий САФРОНОВ,
соб. корр. «Новой», Париж

P.S. Как мы уже отметили, на двух-
сторонних встречах с Путиным обсуж-
дали сирийский вопрос. «Никакой связи 
Сирии с Украиной для нас нет», — заявила 
Меркель, отвечая на вопрос о том, не пы-
тается ли Путин использовать бомбарди-
ровки в Сирии для повышения своих позиций 
на международной арене и для того, чтобы 
в мире «забыли» про украинский конфликт. 
«Исламское государство» является тем 
врагом, с которым нужно бороться, а для 
Сирии нужно найти решение, учитываю-
щее интересы оппозиции. Мы эту оппози-
цию поддерживаем», — сказала канцлер. 
Олланд думает точно так же.

«Дорогой друг, я вам обещаю, что эта встреча точно 
не продлится до ночи», — сказал Олланд, встречая Порошенко, 
на что в ответ получил: «Pourquoi pas?» «Это зависит от вас», — 
подытожил французский президент.
В итоге встреча продлилась около пяти часов.

Войну 
провожают 
с улыбкой

В пятницу 
в Елисейском 
дворце прошла 
встреча 
«Нормандской 
четверки». 
Решили, что 
в субботу начнется 
отвод «легких 
вооружений», 
а «Минские 
соглашения» 
будут выполнены 
в следующем году
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В 
пятницу вечером в Париже прошли переговоры в «нор-
мандском формате», в которых принимали участие 
как лидеры государств — Владимир Путин, Петр 
Порошенко, Франсуа Олланд, Ангела Меркель, — так 
и ключевые сотрудники их администраций. Лидеры 
России и Украины уклонились от общения с прессой. 

Но это, надо сказать, сократило поле возможной конфронтации. 
Меркель и Олланду, которые вели итоговую пресс-конференцию, 
делить нечего. А сказали они очень важные вещи.

Первое и главное — продолжится процесс демилитаризации. 
От линии соприкосновения должны быть отведены вооружения 
калибром менее 100 миллиметров. Если это условие будет выпол-
нено, война как таковая прекратится. Кстати, в этом направлении 
все стороны конфликта в рамках «Минска-2» двигались наиболее 
уверенно начиная с февраля.

Второй блок вопросов — политическое урегулирование — 
в рамках минского формата был разбросан по многим пунктам 
соглашений и прописан неявно, что давало сторонам конфликта 
возможность регулярно нарушать договоренности, перекладывая 
ответственность друг на друга. Ключевым вопросом на опреде-
ленном этапе стало проведение местных выборов на территории 
самопровозглашенных республик. Местные лидеры отказыва-
лись их проводить по украинскому законодательству, киевские 
власти в ответ резонно говорили, что не признают такие выборы. 
Судя по всему, решение задачи было найдено в Париже. Как 
заявил президент Франции Франсуа Олланд, закон о выборах 
в Донбассе должна принять Верховная рада. Это позволит выпол-
нить важнейший пункт Минских соглашений о соответствии элек-
торальных процедур украинскому законодательству. Но далее 

последовал ряд важных уточнений: участники выборов должны 
получить иммунитет, а после них должна состояться амнистия. Это 
тоже не новелла, а уточнение положений «Минска-2». Но уточ-
нение, о котором не могли договориться полгода.

То есть, по версии французского лидера, представители са-
мопровозглашенных республик, а также местные политические 
деятели эпохи Януковича, должны иметь право участия в выбо-
рах — понятно, что представителям легитимных киевских властей 
ни иммунитет, ни последующая амнистия не требуются.

Разумеется, такая позиция вызовет жесткий протест части ук-
раинской элиты, и, если президент Петр Порошенко действительно 
дал такие гарантии, ему придется нелегко. Тем более если вспом-
нить слова Ангелы Меркель, которая на той же пресс-конференции 
сообщила, что особый статус отдельных районов Донбасса «будет 
носить временный характер, а затем приобретет постоянный ха-
рактер». Сейчас поправки к конституции Украины предполагают 
только временный характер, и даже подобный компромисс вызвал 
в Киеве политический кризис.

Никто не знает, что происходило за закрытыми дверями. В пре-
дыдущий раз было подписано пространное соглашение, которое 
в большей части не исполнялось, сейчас все договоренности до-
стигнуты на словах, и мы знаем о деталях только от лидеров стран, 
ни в каком смысле не являющихся сторонами конфликта.

Но главное, кажется, произошло: военный вариант конфлик-
та практически исключен, а политический процесс в условиях 
мира может идти долго.

Алексей ПОЛУХИН, «Новая»
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октября. Я под Луганском, 
везу знакомым старикам 
немного лекарств. И немного 
сладостей для их внуков. Все 
это в «ЛНР» уже есть. Только 
цены здесь в лучшем случае 

российские. А пенсии — «республи-
канские». У бабушки Алены, например, 
900 гривен. Это 1800 рублей. (Курс сейчас 
простой, один к двум.) 1800 — это еще 
высокая пенсия. С такой даже гумани-
тарка не положена. Гуманитарку выдают 
тем, у кого ниже 1200.

— Наше правительство говорит, что 
республика сама зарабатывает эти де-
ньги. Но люди уверены, что это Россия 
нам платит, — говорит бабушка Алена. — 
И России благодарны.

На подъездах к Луганску висят банне-
ры: «Годовщина первого гуманитарного 
конвоя. Спасибо!» Хотя, может, и банне-
ры эти — тоже российские.

А к т и в н ы х  б о е в ы х  д е й с т в и й 
в Краснодонском районе не было боль-
ше года. Никаких блокпостов. Давно уже 
есть вода, свет и газ. Уже насчитали всем 
долги. Даже за те месяцы, когда ничего 
этого не было. По деревне бегают де-
тишки. Взрослые звонят по мобильному, 
не боясь вызвать на себя огонь. Чинят 
дома. В магазине, где год назад продава-
лись только жвачка и кулинарная лопат-
ка, теперь полные прилавки.

Старики назакрывали солений и ждут, 
что «ЛНР» станет частью Ростовской об-
ласти.

— В Луганске форум проходил, мы 
по телевизору бачили, — рассказы-
вает Алена. — Там представитель был 
от России. Обещал, что мы все получим 
российское гражданство. Владимир 
Владимирович, говорит, вас поддержи-
вает. Только вы сначала референдум 
проведите, як в Крыму.

— По-моему, — говорю я со сты-
дом, — цэ брехня.

— Як же, — растерялась бабушка, — 
прямо так по телевизору и сбрехали? Ну, 
хай без гражданства, только бы не стре-
ляли…

В соседней деревне я навестил дядю 
Колю. Дядя Коля оборудовал бомбо-
убежище, где пряталось полдеревни. 
А тещу, сестру и племянника Коля 
не спас. Они погибли у входа от прямого 
попадания.

Как и год назад, Коля сидел во дворе 
на раскладном стуле. Наблюдал, как на-
емные рабочие что-то ремонтируют.

— Знаешь, как я понял, что война 
закончилась? — сказал дядя Коля. — 
Когда увидел по телику, что Пегов 
и Поддубный* — в Сирии. Это же они 
первыми показали «Моторолу».

* Корреспонденты каналов Lifenews 
и «Россия 24».

Обратно до КПП «Изварино» меня 
довез Славик. Прошлым летом Славик 
делал по пяти таких «ходок» в день, 
увозил беженцев. Славик говорил о са-
мых простых вещах. «Так приятно, что 
в Луганске снова открываются кафе. 
Наконец-то есть где отдохнуть, просто 
водки выпить, пообщаться». (Все это, 
наверно, можно было и во время войны. 
Но по отдельности.) Кафе — это такая 
черта мира. А социальная столовая, 
в которой приходилось бывать бабушке 
Алене, — это черта войны.

Таможенник «ЛНР» вернул паспорт 
через мгновение. А российский погра-
ничник попросил подождать пять минут. 
Через полчаса пришел молодой капитан 
ФСБ.

— Мы беседуем с мужчинами, кото-
рые редко пересекают границу, — объяс-
нил капитан. — Уголовники воевать едут, 
знаешь ли. Ты участвовал в боевых дейс-
твиях? А как вообще относишься к про-
исходящему на Донбассе? Ты за кого?

У капитана то и дело звонили разные 
телефоны. Его ждали на соседнем КПП. 
«Видишь, в какой обстановке работа-
ем», — пожаловался офицер и скомкал 
«протокол» беседы.

Только я вышел с таможни, как возле 
меня со свистом остановилась грузовая 
«Газель». Стекло опустилось, и нетрез-
вый водитель спросил: «А где здесь дью-
ти-фри?»

Между таможнями России и «ЛНР» 
в самом деле есть дьюти-фри. Ангар 
на нейтральной полосе. С косметикой 
и алкоголем.

Дьюти-фри.
Может быть, война действительно 

кончилась…

Никита ГИРИН, спец. корр. «Новой»,
Луганская область

Париж лучше Минска
Лидеры «Нормандской четверки» договорились о полном 

прекращении огня и перешли к политическому урегулированию 

конфликта на востоке Украины

Агитпроп меняет 
дислокацию

Корреспонденты Lifenews и «России 24» 

уехали из Луганска в Сирию. «Значит, война 

кончилась», — сделали вывод местные

Луганская область. Сентябрь 2014-го. Теперь все должно измениться
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Как элиты Луганска 
поделили власть  — в материале 

Юлии ПОЛУХИНОЙ,
страницы 4—5  
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главная тема: война закрыта

Г 
о р я ч а я  ф а з а  к о н ф л и к т а 
на Востоке Украины, который, 
только по данным ООН, унес 
более 8000 жизней, — близка 
к завершению. Лидеры Украины 
и России, а также Франции 

и Германии, гарантирующие ход мирного 
процесса, договорились, что с линии со-
прикосновения, которая еще недавно была 
линией фронта, отведут легкие вооруже-
ния. Теперь начнется политический про-
цесс, в том числе главный его элемент — 
выборы органов местного самоуправления 
на территории самопровозглашенных 
республик Луганска и Донецка.

Вопрос о том, что это было, вой-
дет в число «проклятых». Сторонники 
«Русского мира» всегда будут уверены, что 
Луганск и Донецк были последними оп-
лотами обороны против «хунты» и «кара-
телей». Апологеты «революции достоинс-
тва» — на Украине, в Европе и в России, 
кстати, никогда не откажутся от своей 
точки зрения — это агрессия со стороны 
российских провокаторов, главными брен-
дами которой были Стрелков и Бородай.

Я прожила многие фазы этой войны — 
от Иловайска до Дебальцева. В Москве, 
Краматорске, Одессе, Луганске, Донецке, 
Ростове-на-Дону, Славяносербске, под 
Счастьем и в Чернухино. Мне приходи-
лось везти гуманитарную помощь с укра-
инскими волонтерами и после блокпоста 
доставлять ее в сопровождении ополчен-
цев в детский дом. Я успела найти друзей 
и с той, и с другой стороны — и навсегда 
потерять многих из них.

Но вот стрелять перестали. На Донбассе 
теперь будет мир. И как его назвать — 
русским? Украинским? Нормандским? 
Каждый из политиков может дать свою 
интерпретацию. Я просто расскажу вам 
о людях, которые благополучно пережили 
все революции и войну, и теперь, разумеет-
ся, готовы и дальше владеть «территориями 
с особым статусом».

Первое, что нужно понять: единая 
«Новороссия» существовала только в про-
пагандистских концепциях, на флагах 
и на шевронах. В реальности между лу-
ганскими и донецкими кланами всегда 
были острые противоречия, которые 
во время войны то стирались, то выходи-
ли на первый план. Сейчас речь пойдет 
о луганских фигурах, которые долгое 
время находились в тени, но уже готовы 
вернуться на авансцену.

Ефремов и все-все-все
Первый среди них — Александр 

Ефремов, луганский политик, который 
накануне Майдана возглавлял фрак-
цию Партии регионов в Верховной 
раде. Ефремов, конечно, был человеком 
Януковича, но вокруг него давно сло-
жилась луганско-ефремовская семья. 
Генетический номенклатурщик. В совет-
ское время руководил луганским комсо-
молом, вместе с ним в горкоме работали 
будущие соратники — Валерий Голенко 
и Владимир Пристюк. Еще один буду-
щий друг и бизнес-партнер Ефремова — 
Виктор Тихонов в советское время был 
депутатом Верховного совета Украины, 
первым секретарем Луганского горкома 
(то есть фактически главой города). В гор-
коме же трудился Николай Запорожцев, 
в будущем — один из главных «кошель-
ков» группы. Еще один будущий член 
семьи, Эдуард Лозовский, работал вместе 
с Тихоновым на руководящих постах на за-
воде «Лугансктепловоз».

В 90-е все эти люди удачно строили 
бизнес-карьеру — так, как было приня-
то в регионе с давними криминальными 
традициями. Потом пошли в политику. 
В 1998 году президент Леонид Кучма на-
значает Ефремова главой Луганской облад-
министрации. Тут же вся «семья» занимает 
ответственные посты. В 2010 году Янукович 
становится президентом Украины, Ефремов 
переходит с повышением в Киев, Владимир 
Пристюк становится губернатором, Эдуард 
Лозовский его первым замом, Николай 
Запорожцев — просто замом (и директором 

благотворительного фонда «Благовест» 1), 
Валерий Голенко — главой облсовета. Все 
это время область нищает на глазах, банк-
ротятся крупнейшие предприятия — но для 
того, чтобы перейти в собственность или 
под контроль «семьи».

Им и их детям принадлежали 
«Укркоммунбанк», СП «Интерсплав», ООО 
«ТД Краснолучский машиностроительный 
завод», частично «Лугансктепловоз», ООО 
«ДС-8», ООО «Индекспром». Две послед-
ние организации участвовали совместно 
в тендерах, имитируя конкуренцию меж-
ду собой. Заказчиками госуслуг были ГП 
«Луганскуголь» и ГП «Донбасантрацит», 
тоже подконтрольные «ефремовским». 
Кроме того, «семья» контролировала ГП 
«Региональные электрические сети».

Главным спонсором Партии регионов 
был донецкий олигарх Ринат Ахметов, 
но Ефремову Янукович был благодарен 
за обеспечение 90% голосов в своем ре-
гионе на выборах. Отношения Ефремова 
и Ахметова исторически были очень слож-
ными. Ефремов не хотел делить бизнес 
ни с кем, кроме круга приближенных лиц. 
В Киеве это были члены одной партии, 
на Донбассе — враги. Первый их гром-
кий конфликт случился из-за ООО «ТД 

Краснолучский машиностроительный за-
вод», потом — из-за нескольких копанок. 
В 2014 году отношения были, мягко скажем, 
недружественными. Может быть, поэтому 

1 Президентом этого фонда всегда был 
Виктор Тихонов, а основателем — Александр 
Ефремов. Наполнялся фонд своеобразно. 
Бизнесменам и другим работающим людям 
(а иногда и бюджетникам) Луганской области 
вручались письма с предложением оказать бла-
готворительную помощь на те или иные нуж-
ды. Например: «На сооружение в г. Попасная 
Памятного знака погибшим в годы войны». 
Деньги собирались добровольно-принудитель-
но. Расчетный счет был в Укркоммунбанке, 
который принимал благотворительные взносы 
и от граждан. Во время предвыборной кампа-
нии Тихонова в Верховную раду фонд торжест-
венно открывал социальные учреждения, вовсю 
рекламируя своего председателя.

сегодня между «ЛНР» и «ДНР» стоит 
таможенный пункт. Две «республики» 
проверяют друг друга на предмет кон-
трабанды. Кстати, первое, что сде-
лали новые луганские власти, — 
«отжали» сеть супермаркетов, 
принадлежавших Ахметову.

Майдан 
и Антимайдан

Когда в Киеве начала 
вырисовываться перспектива 
победы «революции достоин-
ства», в Луганске все говори-
ли, что в случае форс-мажора 
Ефремов предаст Януковича, 
как уже делал это в 2004 году, бе-
жав на какое-то время из страны 
после победы «оранжевых».

Тем не менее все члены «семьи» 
призывали буквально утопить Майдан 
в крови.

Эдуард Лозовский (12 января): «Банды 
залетных гопников захватили центр сто-
лицы, и только через месяц после напа-
дения наци-штурмовиков на Банковой, 
наконец-то: «Милиция имела право стре-

лять». А чё не стреляла? А может, надо — 
как Жуков в Одессе в 45-м?»

Владимир Пристюк (9 января): 
«На востоке Украины есть здравомыс-
лящие люди, которые понимают, что 
происходит сегодня в стране. И мы тре-
буем поставить точку в том беспределе, 
который сейчас творится на киевском 
Майдане».

В а л е р и й  Го л е н к о  ( 1 9  м а р т а ) : 
«Немедленно разоружить все незаконные 
вооруженные формирования, придать 
государственный статус русскому языку, 
обеспечить децентрализацию власти, пол-
номочий, бюджетных ресурсов — в идеале 
начать движение к федерализации, а так-
же достичь договоренности о продолже-
нии сотрудничества Украины с РФ».

После бегства Януковича однопартий-
цы его действительно предали. Вот какое 
заявление висело на сайте партии 23 фев-

раля 2014 года: «Мы осуждаем бегство 
и малодушие Януковича. Мы осуждаем 
предательство. Мы осуждаем преступные 
приказы, которые подставили простых 
людей, солдат и офицеров. Но попытки 
тотального запугивания и самосуда, деста-
билизации ситуации в регионах не прием-
лемы в демократическом обществе».

Во время крымских событий реги-
оналы затаились, но остались на своих 
местах. Кто-то переоделся и на синие 
платья нацепил желтый цветок, кто-то 
заговорил по-украински, увесил стены 
кабинета желто-синими флагами и пуб-
лично осуждал «золотые батоны».

Но именно в это время в Луганской 
области людям начинают раздавать 
георгиевские ленты. Город заполнен 
людьми в камуфляже. На площади про-
водятся антимайдановские митинги. 
Застрельщиками сепаратистских иници-
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Все пошло по клануВсе пошло 
«Благовест»1) сегоднямежду«ЛНР»и«ДНРР»стоит

Главный результат войны в Луганской области: старые элиты     сохранили власть в полном объемеГлавный результат войны в Луганской области: старые элиты  Юлия ПОЛУХИНА,
«Новая»

Кто Кем был Кем стал

Игорь Плотницкий Чиновник обладминистрации, курировал рынки «Всенародно избранный глава»

Манолис Пилавов Вице-мэр Луганска «Народный мэр Луганска»

Леонид Пасечник Начальник отдела по борьбе с контрабандой УСБ «Министр госбезопасности ЛНР»

Антонина Кузьменко Вице-мэр Луганска «Замглавы администрации ЛНР»

Валентина Кияшко Замначальника управления образования Луганской 
обладминистрации «Начальник управления образования ЛНР»

Вячеслав Дейнего Депутат от Партии регионов «Запред Народного совета ЛНР»

Геннадий Цыпкалов Начальник луганского участка компании «Укртранснафта» «Председатель совета министров ЛНР»

Василий Никитин Руководил захватом предприятий в интересах «семьи Ефремова» «Зампред Совета министров ЛНР»

Олег Акимов Замглавы луганской областной организации Партии регионов «Председатель федерации профсоюзов ЛНР»

Андрей Кобут Начальник городского управления транспорта Луганска «Заместитель министра инфраструктуры, 
транспорта и связи ЛНР»

Денис Мирошниченко Глава луганской областной организации «Молодые регионы» «Председатель ассоциации молодежи 
Луганщины»

Александр Филипский Председатель горсовета Луганска «Председатель горсовета Луганска»

Людмила Чергахли Сотрудник обладминистрации «Начальник отдела взаимодействия с местным 
самоуправлением администрации ЛНР»

Алексей Карякин Владелец оружейного магазина, реконструктор «Зампредседателя Народного совета ЛНР»

Сергей Литвин Руководитель луганской областной организации партии 
«Трудовая Украина» «Зампред Совета министров ЛНР»

Валентина Ткаченко Ректор Луганского университета «Министр образования ЛНР»

Кто есть кто в «ЛНР»
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атив выступают все те же «ефремовские». 
Так, 2 марта на 15-тысячном митинге 
Валерий Голенко зачитывает резолюцию 
луганского облсовета: «Признать цент-
ральные органы исполнительной власти 
нелегитимными!»

От слов быстро переходят к делу. Берут 
штурмом СБУ, причем дважды. Первый 
раз — чтобы повесить на здание российский 
триколор и освободить задержанных сто-
ронников Антимайдана. Второй раз в СБУ 
уже никого не было, зато остались две ору-
жейные комнаты с полным арсеналом.

В этот момент в Луганске был уже 
сам Ефремов: «Я обратился к новой 
власти и попросил крайне осторожными 
быть. Общество радикализировано очень 
серьезно. И ошибкой будет считать это 
провокацией какой-либо стороны. Это 
мнение многих людей, и они хотят это 
мнение отстаивать».

Получив оружие, противники новой 
власти взяли Луганскую ОГА, где заседа-
ла назначенная Киевом администрация. 
Это была уже внутренняя война старых 
и новых чиновников. Владимир Голенко, 
советники Пристюка, а также его став-
ленник, мэр Луганска Сергей Кравченко 
теперь на улицах с народом, который 
скандирует: «Ре-фе-рен-дум!»

Луганск получает «народного гу-
бернатора» Валерия Болотова. Правда, 
выбирает его не народ, а группа людей, 
захвативших СБУ, — прямо в этом зда-
нии. Его кандидатура устроила всех: на-
шелся человек несамостоятельный, да 
к тому же любитель спиртного. Решения 
за него принимали два человека — Павел 
Карпов 2 (правда, в Луганске его звали 
Николаем Николаевичем и считали «чело-
веком Суркова», «кремлевским политтехно-
логом») и тот самый Николай Запорожцев 
(после референдума он возглавил «обще-
ственный совет ЛНР»).

2 Тот самый Павел Карпов, который 
фигурировал в деле российской банды неона-
цистов БОРН. (См. «Новую газету», № 106.) 
Он же привел в ополчение русских национа-
листов.

А 11 мая проходит «референ-
дум», по итогам которого появ-

ляется самопровозглашенная 
«Луганская народная респуб-

лика» («ЛНР»). Ход рефе-
рендума контролируют 

сын Ефремова — Игорь — 
и Владимир Пристюк.

На военном 
положении

Обстрелы Луганска пос-
ле начала АТО заставили 
многих бежать из города. 
Ефремов в это время на-

ходился в Киеве, его сын 
Игорь уехал в неизвестном 

направлении, Пристюк пере-
ехал вместе со своим рестораном 

в столицу, туда же отправился 
Голенко. Словом, спровоцировав-

шая народ ефремовская верхушка 
бежала, оставив луганчан под сна-

рядами и бомбами. Не успел выехать 
только Кравченко. Его арестовали бой-

цы батальона «Айдар» по дороге в Киев. 
Но это не помешало ему уже через пару 
месяцев оказаться на свободе.

Кстати, ни один из детей луганской 
верхушки ни дня не воевал.

Новым «народным мэром Луганска» 
стал Манолис Пилавов, первый замес-
титель и верный соратник Кравченко 
в прошлом. Манолис и его брат, оба чле-
ны Партии регионов, имеют отношение 
к футбольному клубу «Заря» и стадиону 
«Авангард». Манолис известен тем, что 
осваивал средства на реконструкции ком-
мунальной инфраструктуры. Как первый 
заместитель Кравченко, он осуществлял 
контроль за ГКП «Эксплуатационно-
линейное управление автодорог». 
(Кстати, эта структура любезно предо-
ставила ополчению песок, бетонные блоки 
и шины. Так у здания СБУ и ОГА появляются 
первые баррикады.)

Манолис до последнего времени 
не был внесен в санкционный список, он 
спокойно выезжал в страны Евросоюза 
еще в начале этого года, не знаю, вне-
сли ли его сегодня: данных в открытых 
источниках нет.

В августе вместе с Карповым уез-
жает в Россию и Болотов. Официально 
Болотов «не оправдал надежд ополчения». 
Он и правда во время обстрелов уезжал 
на российскую территорию.

В этот момент восходит политичес-
кая звезда Игоря Плотницкого, который 
возглавляет республику. Комбат и ми-
нистр обороны до мая 2014 года, он был 
чиновником областной администрации, 
курировал рынки (сейчас, кстати, его 
жена владеет супермаркетами, в которых 
продается в том числе российская гумани-
тарка). То есть Плотницкий — тоже часть 
ефремовской команды.

26 луганских комиссаров
Первая половина октября 2014 года. 

Новая-старая элита готовится к выборам 
«главы ЛНР». На линии фронта, несмотря 
на объявленное после «Минска-1» пере-
мирие, накаляется обстановка. Вроде бы 
готовится штурм украинского блокпоста 
в районе Бахмутки. Внутри «ЛНР» бар-
дак, куча банд, заручившись поддержкой 
тех или иных кураторов, осуществляют 
захваты зданий. Одну только «комендату-

ру ЛНР» трижды окружают и берут «люди 
Учителя»; здание батальона «Заря», подчи-
няющегося формально главному человеку 
в республике Игорю Плотницкому, окру-
жают «люди Фомы». В здании «Народной 
милиции» выясняют, кто здесь власть, 
щелкая затворами.

И в такие вот неспокойные дни 
в Луганск из Киева приезжает Виктор 
Тихонов — на переговоры с будущим 
«всенародно избранным главой респуб-
лики» Игорем Плотницким. Он дает ему 
от имени Александра Ефремова (который 
находится в Киеве под домашним арестом) 
гарантии безопасности, некоторую свобо-
ду действий, а взамен тот должен поставить 
на определенные посты 26 человек, верных 
«ефремовской семье». Плотницкий согла-
шается, и вопрос с его кандидатурой счи-
тается решенным. В этот же день Геннадий 
Цыпкалов, «премьер-министр ЛНР» 
(в прошлом — начальник луганского участка 
компании «Укртранснафта»), приезжа-
ет домой на улицу Буденного к Виктору 
Тихонову, и долго ведет с ним переговоры 
о том, сколько тот «занес» за все канди-
датуры Плотницкому. Тихонов советует 
«Гене» доставить его в МГБ и сопроводить 
до территории РФ. Цыпкалов поначалу 
сопротивлялся, но Тихонова транзитом 
через МГБ все же отвезли на пропускной 
пункт «Изварино». Сопровождавших 
его казаков тут же кинули в подвал, где 
они до сих пор и находятся. А Геннадий 
Цыпкалов с супругой от обиды разграбили 
дом Тихонова.

Кто там власть
После инаугурации Плотницкого 

ополченцы начинают замечать, как 
из всех щелей лезет старая власть. Полевые 
командиры, ставшие известными за вре-
мя боевых действий: Бугров, Беднов, 
Мозговой, Дремов, Фома, Леший — сов-
местно пытаются свергнуть Плотницкого. 
В результате первым под зачистку попада-
ет Беднов («Бетмен»), затем разоружают 
Фому и Лешего, Бугров оказывается в пи-
терском СИЗО, Мозгового убивают некие 
«украинские партизаны». Дремов входит 
в «батальон территориальной обороны 
народной милиции», то есть признает 
власть Плотницкого.

В декабре в Луганске появляется 
прокуратура, которую возглавляет Заур 
Исмаилов, обычный прокурорский ра-
ботник при украинской власти. Над ней 
все поначалу смеются, потом начинают 
бояться, а вскоре с убеждением говорят, 
что это проукраинское ведомство. И прав-
да, сами сотрудники прокуратуры в при-
ватных разговорах утверждают, что зар-
плату получают и на Украине, и в «ЛНР». 
На сегодняшний день в подвале прокура-
туры содержится около 700 человек. Как 
правило, это коменданты, комбаты, замы 
комендантов, командиры взводов, рот, 
подразделений. Обвинения, предъявляе-
мые этим людям, сами по себе уникальны 
для «народной республики».

Например, ношение оружия (записан-
ного в удостоверение, выданное этой же 
республикой), убийство украинских сол-
дат, например, в Дебальцеве, мародерство 
предприятий, угон машин, насилие над 
мирными гражданами. Машины прокура-
тура, кстати, изымает у всех: и у народной 
милиции, и у комендатуры. И потом на-
полняет ими свой автопарк. Сотрудников 
комендатуры вызывают на допросы 
на предмет участия в боевых действиях 
и взятия СБУ — по сей день.

Ополченцы считают, что те, кто ока-
зался в подвалах прокуратуры, не по-
падут под амнистию, предусмотренную 
Минскими соглашениями.

В том же декабре 2014 года у Плотницкого 
появляется новый советник — Родион 
Мирошник. В прошлом пресс-секретарь 
Януковича, руководитель луганской теле-
компании, он вел пропаганду на местном 
уровне о зверствах победивших на Майдане 
фашистов и необходимости проведения ре-
ферендума, затем сбежал в Киев и спокойно 
находился там до декабря.

Мирошник — из тех самых тихонов-
ских «комиссаров». Впрочем, сейчас их 
уже не 26, а намного больше. Некоторые 
из них благополучно получают украин-
скую пенсию.

Особого внимания заслуживает 
Николай Запорожцев, который стал 
«председателем общественного совета при 
главе ЛНР». Кроме того, Запорожцев — 
вице-президент Луганского землячества 
в Москве.

О Луганском землячестве поподроб-
нее. 2011 год, председатель Луганской обл-
госадминистрации Владимир Пристюк 
«высоко оценивает вклад организации 
«Луганское землячество» в части лобби-
рования интересов Луганской области». 
По его словам, Луганское землячество, 
которое возглавляет руководитель фрак-
ции ПР в Верховной раде Александр 
Ефремов, — это мощная структура, за-
щищающая интересы Луганщины уже 
не только в Киеве, но и в других городах 
Украины, а также России и Германии. 
Владимир Пристюк также добавил, что 
сегодня отделения Луганского землячес-
тва проходят этап регистрации в Израиле 
и США, где проживает немало наших зем-
ляков». (Кстати, в ненавистной Америке 
у Тихонова с Лозовским есть бизнес — 
в Неваде.)

До 2014 года Луганское землячес-
тво называлось «Лугань», управля-
ли ею Виктор Тихонов и Александр 
Ефремов. Зарегистрирована она была 
неким Николаем Челомбитько. Николай 
Запорожцев всегда был вице-президентом 
в этой организации, причем и в Киеве, 
и в Москве одновременно. Луганское зем-
лячество отвечало с 2006 года за патриоти-
ческие туры под названием «Георгиевская 
ленточка». Считается, что «Лугань» отве-
чала за эвакуацию титушек из Киева после 
победы Майдана. В 2014 году Луганское 
землячество проходит перерегистрацию. 
Теперь оно занимается вопросами пере-
селенцев. Руководителем остается все 
тот же Николай Челомбитько, который 
по совместительству возглавляет совет 
землячеств Украины в РФ. Этот совет 
отметился тем, что в дни Майдана его 
члены написали обращение к Януковичу: 
«Мы просим Вас, уважаемый Виктор 
Федорович, во имя спасения целост-
ности Украины и жизни миллионов 
украинцев, среди которых находятся 
наши матери, отцы, братья и сестры, 
применить всю власть и силу, которые 
есть в Ваших руках, чтобы навести по-
рядок в стране».

Подписалось под этим письмом 20 из-
вестных людей, среди которых бывшие 
космонавты, деятели культуры и Иосиф 
Кобзон, который представляет одно 
из землячеств Украины в РФ, а также сам 
Николай Челомбитько.

Но уже в июне 2015 года Луганское 
землячество подписывает долгосрочный 
договор о сотрудничестве с председателем 
Луганской военно-гражданской админис-
трации Геннадием Москалем. «Основной 
задачей сотрудничества в рамках подпи-
санного договора является координация 
усилий с целью предоставления помо-
щи, нормализации жизнедеятельности 
внутренне перемещенных лиц и населе-
ния в зоне проведения АТО, содействие 
социальной защите и реализации прав 
и свобод граждан, предотвращения гума-
нитарной катастрофы».

В общем, «Луганская народная рес-
публика» — это просто ребрендинг пред-
ставителей клана Ефремова. Как мы 
видим, практически все они остались 
на своих постах, никто из них не был 
осужден на Украине. С некоторыми новые 
власти даже сотрудничают.

Я более чем уверена, что, когда 
в Луганске пройдут выборы, даже и по ук-
раинскому законодательству, регион ос-
танется под контролем «семьи». Кстати, 
одним из вероятных кандидатов считается 
Тихонов. За это, видимо, и воевали…
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Из главы 
«Похищение»

«…И так: выкрали и вывез-
ли меня тайно, неза-
конно, против моей 

воли, в наручниках и с мешком на голове, 
через границу Украины с Россией в ночь 
с 23 на 24 июня 2014 года, из пункта «А» 
в пункт «В» в течение одиннадцати часов. 
На шести машинах, под вооруженной ох-
раной. Дальше была неделя незаконного 
удержания меня в мотеле «Евро» в городе 
Воронеж. За эту неделю никто в Украине 
не знал, где я. Консульство Украины 
в РФ тоже не известили о моем нахож-
дении на территории России. Я просто 
пропала без вести. С 23 июня по 4 июля 
2014 года.

В Луганске конечно же заявили, что 
я убежала из плена, и потому они не мо-
гут меня обменять по спискам военно-
пленных…

Охраняли меня так: к окнам не под-
ходить, окна не открывать. Кури в ком-
нате, сколько хочешь. Сами через одного 
курили, еще и сигаретами «подогревали». 
И за это спасибо. Когда обслуга мотеля 
приносила еду, меня в комнате закры-
вали. Когда идешь в душ или в туалет, 
двери на замок не закрывать. Дежурный 
свет всегда горел в коридоре, наблюдали 
за мной в зеркало шкафа-купе, который 
был в коридоре.

Каждый день с новой сменой похити-
телей-охранников начинался с вопросов: 
Украина, Майдан, война. Я терпеливо 
объясняла позицию украинцев, свою 
личную. Однажды так устала отвечать, 
да еще и после ночного допроса на де-
текторе лжи, что пошла в «отказ» от об-
щения — завалилась на бок и продрыхла 
целый день.

Неделя проходила не только в обще-
нии с охранниками. Не успела в пятом 
часу лечь спать, как в девять припер-
лось «оно»: моих лет, около тридцати, 
хорошо откормленное, с пузцом, сразу 
видно — парень не из спецкоманды, 
в светлой одежде, с борсеткой, рост около 
180 см, темно-русые волосы, карие глаза. 
«Следователь отдела Следственного ко-
митета России майор юстиции Маньшин 
Дмитрий Сергеевич. Из Москвы при-
ехал!» И что мне должно это говорить? 
Я знать не знаю ваши комитеты, в России 
никогда не была и Москвы отродясь 
не видела!

— А от меня что надо?

— Мы проводим расследование про-
тив Авакова и Коломойского по статье 
«Ведение войны незаконными метода-
ми». Вы у нас проходите как свидетель.

— Какой свидетель? Я Авакова 
и Коломойского в глаза не видела, разве 
по телевизору, и то редко.

— Ну, вы же там воевали!
— Воевала, потому что я офицер ВСУ…
— А откуда деньги у «Айдара» и дру-

гих незаконных формирований типа 
«Правого сектора» (данная организация 
запрещена в РФ. — О. М.) и «Нацгвардии» 
поступали?

— У нас незаконные формирования — 
это сепаратисты на Донбассе. Все осталь-
ные формирования законные и подчине-

ны МВД Украины и ВСУ, и зар плату им 
платят из бюджета Украины!

— А вам кто платил?
— А мне зарплату налогоплательщики 

уже десять лет платят, я десять лет в ар-
мии служу!

— А вы на Майдане были?
— Была. Я и еще миллион украинцев.
— А что вы там делали?
— Продукты приносила вместе с сест-

рой, дрова рубила, помогали, чем могли. 
Пытались митингующих остановить, 
когда они начали брусчатку в ребят-
МВДшников бросать. Потому что камни 
до власти все равно не долетят. А потом 
защищали людей от «Беркута», когда тот 
в наступление пошел, потому что и те, 
и те — мой народ, украинский народ, 
которому я присягу давала!

— А коктейли Молотова бросали?
— Бросала. По местности бросали, 

чтобы разделительная полоса огня дер-
жала «Беркут» и он не пошел в наступле-
ние на людей. Держала вместе с сестрой 
щиты, чтобы защитить людей от огня. 
По людям коктейли не бросала!..

— А вы были на Майдане 21 февраля?
— Да.
— Что делали?
— Раненых выносила, первую меди-

цинскую помощь оказывала. И «берку-
товцам» тоже.

— Ну ладно, Надежда Викторовна, 
вы отдыхайте…

Второй день «марлезонского балета». 
И снова следователи:

— А почему вы прибыли в «Айдар»?
— У меня отпуск был.
— А где вы служите?
— Летчик-оператор Ми-24.
— А что вы делали в «Айдаре»?
— Делилась опытом, учила необстре-

лянных солдат.
— А что вы делали в бою 17 июня 

2014 года?
— Пошла посмотреть, где есть ра-

неные.
— А вам оружие в «Айдаре» выдавали?
— Нет. В бой я взяла чей-то автомат, 

первый, что под руку попался. Оружие, 
которое мне выдали в летном полку, за-
несено в мое удостоверение офицера. 
Оно у вас есть!

— Нет.
О! Это хорошо! Хоть этого у них нет.
— А что было на вооружении и как 

была расположена украинская техника?
— Я не смотрела! — ага, так я тебе 

и сказала…
И в таком духе каждый день. С каме-

рой и без, с переводчиком и без, на по-
лиграфе, который, кстати, показал, что 
я не вру…

А все, что я ему рассказывала о сепа-
ратистах, — о том, что это чеченцы сбили 
АН-26 над аэропортом в Луганске, что 
это их махновцы обстреляли блокпост 
«Металлист», где погибли российские 
журналисты, что на стороне ополчен-
цев воюет много русских и чеченцев, 
которых я лично видела, что поставки 
боеприпасов и вооружения на Донбасс 
идут из России, — его абсолютно не ин-
тересовало. Для чего? Все это он и так 
знает… Тварь ехидная и подлая!

— Дима, что ты хочешь?! Что вам 
от меня надо? Долго еще у вас в России 
«гостить» буду?

— Ну, а я что? Я ж ниче. У меня сверху 
тоже начальство есть…

Как-то под конец недели приходит:
— Я не хотел, но этот человек подпи-

сал тебе приговор… — показывает видео, 
на котором один из бойцов «Айдара», 
взятых в плен, рассказывает: «Была там 
еще женщина, Пуля, ее Надя звали. Она 
построение проводила, ее боялись боль-
ше комбата…»

Вот говорила же я, что с трусами 
и предателями в плен лучше не попадать! 
Чтоб ты сгорел, дебил…

— Ну и что? Он ранен, в плену били, 
вот и сказал все, что вам надо.

— Ну, ты либо с нами сотрудничаешь, 
либо небо в клеточку, — снова ухмылка, 
кривая, ехидная.

— Все, что мне было тебе сказать, 
Дима, я сказала.

И небо закрылось от меня клеточкой…
В тот же вечер, 30.06.2014, в 21.00 мне 

принесли одежду: спортивный костюм, 
футболку, кроссовки без шнурков… 
Следак: «Переоденься, нельзя же тебя 
так везти…» Переоделась. Еще и по раз-
меру все подошло. Положила свои вещи 
на кровать. Собираю свой «камок» (ка-
муфляж. — О. М.), берцы, тельняшку 
в пакет, выпадают какие-то российские 
копейки. Не поняла откуда — подняла, 
положила возле телевизора. Заходит 
за мной конвой, уже лица под маска-
ми не прячут. Гордо носят мусорскую 
форму. Выводят в наручниках. Сажают 
в ментовс кий бусик…

Привозят на медицинское освиде-
тельствование. Час ждем врача. Проходит 
в присутствии ментов. А как же! Конвой! 
Вдруг я сбегу через окно?! Осматривает, 
обмеряет и описывает мои шрамы от пу-
левых и осколочных ранений, синяки. 
Дает справку следователю, везут даль-
ше. В то же учреждение, куда привози-
ли в первую ночь — в СК РФ. И снова 
ночью…

Следователь оформляет протокол. 
«Ваша одежда…» Достает из пакета «ка-
мок», начинает рыться по карманам, 
вынимает из одного российские деньги, 
бумажные и копейки.

— О! Деньги! А кто это вас, Надежда 
Викторовна, денежкой «подогрел»? — 
делает удивленные глаза, пересчитывает. 
Я начинаю истерически смеяться.

— Не знаю. Российских денег никог-
да в руках не держала, даже не знаю, как 
они выглядят. Отпечатков моих вы там 
точно не найдете.

— Пять тысяч… (с чем-то, уже 
не помню).

— Это много или мало?
— Ну, до Харькова хватит доехать, 

еще и обратно!
— О, так давайте сюда, и я поехала!
Следователь криво улыбнулся.
— Наверное, ребята положили…
— Возможно! А вы у них спросите!
— Так кто же признается!
— Может, это ты положил, чтобы 

потом сказать, что я сама за гостиницу 
заплатила? — подкинула следователю 
идею. В дальнейшем так и сделали.

Маньшин был следак не очень сооб-
разительный и в следствии очень силь-
но натупил, много проколов допустил. 
Позже его от моего дела отстранили… 
Думаю, русские деньги мне все же парни 
в масках положили. Крайняя смена, 
хлопцы были душевные, видно, помочь 
хотели, на всякий случай… Спасибо им, 
конечно, но только навредили…

Дальше привезли меня в «обезьян-
ник» (Новоусманский райотдел). Глухая 
ночь! Классика тюремного жанра: баба 
догола раздела, обыскала, одежду пере-
писала, пальцы «откатала». Слава Богу, 
без видеокамер.

Закинули в камеру: в ширину 2 метра, 
в длину 5 метров. Оконце маленькое, с ре-
шеткой вверху. Под стеной лепятся друг 
за другом: кровать, «очко» (туалет типа 
«сортир», дырка в полу), рукомойник. 

Продолжаем Продолжаем 

публикацию публикацию 

фрагментов фрагментов 

из книги из книги 

Надежды Надежды 

Савченко Савченко 

«Сильное имя «Сильное имя 

Надежда»Надежда»

О! Деньги! А кто это вас Надежда

…Итак: выкрали и вывезли меня тайно, 
незаконно, против моей воли, 
в наручниках и с мешком на голове, 
через границу Украины с Россией в ночь 
с 23 на 24 июня 2014 года «

«
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С другой стороны — тумбочка, стул (все 
прибито к полу). Над «тормозами» (две-
рями) лампочка ночного света бьет в глаза. 
И камера видеонаблюдения зарешеченная, 
чтобы не разбили. На «очко» идешь — за-
матываешься в одеяло, приседаешь задом 
к камере, чтобы не видели. Стены бетон-
ные, пол — цемент. На шконке — тощий, 
грязный матрас, «каменная» подушка, 
тонкое, рваное одеяло. Постельного белья 
нет. «Зэки рвут, зверье… — поясняет мне 
мент. — Спать ложитесь, руки под оде-
яло не прячьте, чтоб я видел!» Заснула. 
Замерзла ночью, проснулась. Смотрю, 
мент сидит на стуле и смотрит на меня 
через «кормушку» в «тормозах» (окно для 
подачи пищи в дверях):

— Что, холодно?
— Ага.
— Вот, на! Возьми одеяло и на спину 

замотай.
Просовывает через «кормушку» оде-

яло, более толстое и теплое.
— Спасибо.
Больше уже не мерзла. Утром по-

просила что-то почитать, дали книгу. 
«Тюремная песня королевы» — назва-
ние!

На следующий день меня снова от-
везли в учреждение СК РФ. Там мне 
всучили «постановление об обвинении» 
по ст. 105, ч. 2. и ст. 33, ч. 5 УПК РФ. 

Обвинили меня по российским законам 
в убийст ве российских журналистов! 
Там же представили мне моего «госу-
дарственного бесплатного адвоката», фа-
милия тоже украинская — Шульженко. 
Блин, а вообще в России русские есть? 
Куда ни плюнь, везде «ко». А где же «ов», 
Иванов, Петров, Сидоров?!

Адвокат был похож на «человека 
в футляре», по Чехову. Такой плюга-
венький, невзрачный, с перепуганны-
ми, бегающими глазами — «как бы чего 
не вышло»…

3 июля 2014 года меня отвезли в СИЗО-3 
в г. Воронеж. Пришел адвокатишко: «Ну, 
видите, я им тоже не очень угодный. Я че-
го-то там пишу…» О-е, что ж ты там напи-
сал?! Одну апелляцию несчастную подал, 
когда должен был три подать!

— Позвоните моей сестре! Скажите, 
где я!

— Ну, вы же поймите… Я тоже пока 
не могу…

— Что ж тут мочь?! Меня же уже по-
садили! Просто позвоните, чтобы мама 
и сестра не переживали!

Так и не позвонил…»

Перевод с украинского 
Ольги МУСАФИРОВОЙ 

«Тюремная «Тюремная 
песня песня 

королевы»  королевы»  
Так называлась Так называлась 

книжка, которую книжка, которую 
мне дали в СИЗОмне дали в СИЗО

Один из бойцов «Айдара», взятых в плен, 
рассказывает: «Была там еще женщина, Пуля, 
ее Надя звали. Она построение проводила, 
ее боялись больше комбата…»
Вот говорила же я, что с трусами 
и предателями в плен лучше не попадать! «

«

В 
Донецком суде Ростовской 
области, где слушается дело 
Надежды Савченко, обвине-
ние приступило к допросу 
свидетелей по эпизоду неза-
конного пересечения рос-

сийской границы. Включили видеосвязь 
с Воронежским судом, где находились: 
два жителя поселка Кантемировка, два 
местных ДПСника и один сотрудник 
управления ФСБ. Допросить успели 
только первых трех.

Жители — Сергей Бобро и Сергей 
Руденко — рассказали: 23 июня 
2014 года вечером (в это время, по вер-
сии следствия, Савченко пересекла 
границу) возвращались из Богучар, 
куда поехали с утра «просто разве-
яться», и на трассе, у АЗС, увидели 
мужчину в военной форме. Подъехали. 
Мужчина оказался женщиной, назвав-
шейся Надеждой, которая будто бы 
спросила, как добраться до ближайшей 
автостанции или вокзала. Бобро с дру-
гом решили подвезти. Что здесь делала 
женщина, она не рассказывала, да они 
и не спрашивали. Помнят лишь, попро-
сила на украинском сигареты.

«На въезде в поселок Кантемировка 
нас остановили сотрудники ДПС, — 
говорил Сергей Бобро, находившийся 
тогда за рулем. — Инспектор увидел, 
что я не пристегнутый. Составил про-
токол. Он попросил у моего друга 
и Надежды представить документы. 
Надежда сказала, что у нее нет».

Приятели уехали, а Савченко, по их 
словам, осталась с сотрудниками поли-
ции. И только увидев ее по телевизору, 
оба поняли, что подвозили украинскую 
летчицу Савченко.

Сама Савченко в своих показани-
ях утверждала, что с 17 июня была 
в плену и границу самостоятельно пе-
ресечь не могла: наоборот, в Россию 
ее везли неизвестные. И как раз в тот 
день, 23 июня, по ее словам, у АЗС 
в Воронежской области ее пересажива-
ли из одной машины в другую. И теперь 
во время допроса этих свидетелей она 
сообщила суду, что двух ее похитите-
лей, к кому ее пересаживали в маши-
ну у АЗС, как раз и звали Сергеями. 
Причем один понимал по-украински 
хорошо, другой нет (кстати, это об-
стоятельство подтвердилось в ходе 
допроса обоих Сергеев). Их лица 
Савченко не помнит: на глазах тогда 
была повязка.

Председательствующий судья 
Леонид Степаненко на эту реплику 
не отреагировал. Адвокат же Савченко 
Илья Новиков попытался выяснить у сви-
детелей, имеют ли они отношение к пра-
воохранительным органам, были ли 
судимы. Прокуроры требовали снять 
вопросы как «не относящиеся к делу». 
Суд и снял. И практически на все ос-
тальные вопросы защиты и Савченко 
свидетели отвечали: «Не помню» или 
«В протоколе все написано!»

Немногословным оказался и ин-
спектор ДПС, который якобы и остано-
вил машину с Савченко: «Мне просто 
не понравилось, как едет машина, — 
объяснял Алексей Тертышников. — 
Остановил, оказалось, что водитель 
не пристегнут. Я оформил протокол, 
проверил документы. У женщины 
в военной форме документов не ока-
залось, она представилась граждан-
кой Украины Надеждой Викторовной 
Савченко и сказала, что направляется 

к железнодорожному вокзалу. Мне по-
казалось это подозрительным».

Инспектор ДПС, по его словам, поз-
вонил по рации в дежурную часть, отту-
да вызвали офицера ФСБ Почечуева, 
которому и «передали Савченко для 
выяснения».

Защита Савченко обратила внима-
ние суда на то, что ранее на следствии 
(летом 2014-го) Тертышников и его 
напарник Луценко давали иные пока-
зания: Тертышников связывался с офи-
цером ФСБ по своему мобильнику, так 
как знал его хорошо. Плюс инспекторы 
говорили, что приехало несколько со-
трудников ФСБ, а не один Почечуев. 
В марте же 2015 года Тертышников 
изменил показания: мол, звонил по ра-
ции, и не Почечуеву (его он вообще 
плохо знает), а в дежурную часть. 
В суде инспектор объяснил подобные 
повороты тем, что «прочитал ново-
сти» о деле Савченко, «обдумал» все 
еще раз и понял, что сказал неверно. 
Тертышников позвонил следователю 
и попросил допросить дополнительно.

Савченко и адвокат Илья Новиков 
давали понять суду, что все эти сви-
детели могут быть исполнителями по-
хищения, а звонки Тертышникова при 
желании следствие, конечно, могло бы 
проверить, но не сделало этого, пос-
кольку звонки не бьются со сценарием 
обвинения в целом.

Положение запутавшегося свиде-
теля спас председательствующий судья 
Леонид Степаненко, решивший допрос 
Тертышникова прекратить.

— Вы подталкиваете свидетеля 
к тому, что он просто может сказать 
неправду! — обратился он к адвока-
там. — Вот вы задаете такие некор-
ректные вопросы! Он дал вам ответ. 
Вы снова задаете. Вы хотите, чтобы он 
запутался?!

— Меня передали, как вещь! — вос-
кликнула Савченко. — Я хочу знать, 
кто дал приказ и кто имеет отношение 
к моему похищению!

Уже было шесть вечера, защита 
просила отложить допрос. Суд отказал. 
После еще ряда «не помню» инспекто-
ра, его отпустили.

...То есть у следствия получается 
такая картина. Наивная Савченко сбе-
жала от ополченцев, затем, не переоде-
ваясь в гражданскую одежду, пересекла 
границу и поймала в Воронежской об-
ласти первую попавшуюся попутку. При 
этом знала: в регионе шла спецопера-
ция «Анаконда» по выявлению каналов 
перевозки оружия, лиц находящихся 
в розыске и причастных к терроризму 
или экстремизму. Когда же машину за-
держали сотрудники ДПС, она будто бы 
сразу сказала, кто она и как ее зовут, 
после чего был вызван сотрудник ФСБ 
Почечуев, который передал ее следо-
вателям. А следователь перепоручил 
ее незнакомому полицейскому, кото-
рый поселил ее в первом попавшемся 
мотеле — без охраны — и уехал. И там 
Савченко жила и добровольно давала 
приходящему следователю показания 
без адвоката, вплоть до официального 
задержания и предъявления обвинения. 
Не выходя с родными, консулами и ад-
вокатами на связь.

Вера ЧЕЛИЩЕВА
Донецк, Ростовская область — Москва

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Свидетели. 
Они же похитители?
Продолжается процесс по делу 

Надежды Савченко: допрос странных 

свидетелей и запутавшегося полицейского
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союзники

Р 
азговоры из серии «а вот 
хорошо бы нам…» велись 
с 2009 года. Всерьез и пуб-
лично о создании рос-
сийской военной базы в 
Беларуси Кремль заговорил 

в 2013 году во время встречи Александра 
Лукашенко и министра обороны России 
Сергея Шойгу. А первый настойчивый 
сигнал о появлении российских военных 
в Беларуси прозвучал в марте прошлого 
года, в точности совпав с началом боевых 
действий на Украине. Еще 12 марта 2014 
года на заседании Совета безопасности 
Александр Лукашенко заявил о готовности 
разместить на белорусской территории до 
15 российских самолетов из-за разведы-
вательной активности НАТО возле бело-
русских границ. 

Через три дня после того заседания 
на военный аэродром в Барановичах 
(Брестская  область) передислоцировался 
российский самолет дальнего радиолока-
ционного обнаружения А-50. И в тот же 
день, по сообщению министерства оборо-
ны Беларуси, началось совместное боевое 
дежурство по противовоздушной обороне. 
Украинские эксперты тогда в один голос 
говорили о том, что вторжение российских 
войск на Украину может начаться  и со 
стороны Беларуси. А 17 марта тогдашний 
главком российских ВВС Виктор Бондарев 
опроверг названную Лукашенко цифру — 
15 самолетов — и заявил, что до конца года 
в Барановичах будет развернут российский 
авиационный полк из 24 истребителей. 

Потом на Украине началась настоящая 
война, и на этом фоне тема российского 
авиаполка в Беларуси была забыта. И толь-
ко в октябре все тот же Виктор Бондарев 
заявил, что ничего не отменяется, просто 
откладывается, и 24 СУ-27СМ3 передис-
лоцируются в Беларусь в 2016 году, но не в 
Барановичи, а в Бобруйск. (На Бобруйском 
военном аэродроме сейчас действительно 
ведутся работы по его модернизации.) 

Кстати, еще в августе Александр 
Лукашенко уверял, что никаких россий-
ских самолетов в Беларуси нет и не будет. 
4 августа на пресс-конференции он сказал, 
как о чем-то мелком и неважном: «Я не 
знаю, несут они сейчас дежурство или нет. 
По-моему, они убыли сегодня. Самолетов 
российских у нас здесь нет». 

Теперь никуда не деться. Ситуация вы-
глядит так, будто российское руководство 
давно уже все решило. Но Александра 
Лукашенко такая форма близости с 
Россией изрядно напрягает, особенно 
сейчас, когда у него наметился очередной 
флирт с Западом.  

Россия, конечно, партнер давний, но 
сейчас сложилась ситуация, когда у Москвы 
из-за войны на Украине и последовавших 
за ней санкций уже нет денег содержать 
Лукашенко и оплачивать иллюзию ста-
бильности в Беларуси. Как и должно было 
случиться в такой ситуации, Лукашенко не-
медленно обратил взор к Западу, потому что 
помочь Беларуси в обмен на все ту же ил-
люзию стабильности Европа может. И торг 
начался. Александр Лукашенко освободил 
политзаключенных. Евросоюз пообещал 
снять санкции и даже признать президент-
ские выборы, которые не признавал 15 лет, 
в обмен на отсутствие репрессий. И вдруг — 
известие о скором появлении российской 
авиабазы на территории Беларуси. 

Владимир Путин щелчком пальцев 
остановил музыку, под которую Александр 
Лукашенко пытался танцевать менуэт с 
Брюсселем. Сигнал Владимира Путина 
ясен, как морозное утро: пожалуйста, 
признавайте легитимность белорусского 
режима, но одновременно вы будете вы-
нуждены признать нашу военную базу на 
этой территории.  

И это распоряжение Путина может с 
легкостью перечеркнуть все тайные перего-
воры Александра Лукашенко с Западом и их 
результаты. Одно дело — чистенькая дик-
татура без примесей, ничем не мешающая 
Европе, но совсем другое:  страна — союз-
ник России с военной базой на своей терри-
тории. Кстати, авиабаза в Беларуси станет  
уже четвертой военной базой по периметру 
российской границы. Есть базы в Армении 
и Кыргызстане. Есть база в Крыму. Теперь 
будет база и в Беларуси. И если российские 
военные базы в Армении и Кыргызстане на-
прямую не затрагивали интересы Европы, 
то теперь все иначе. 

Можно вспомнить, сколько лет в 
НАТО обращались и Польша, и Болгария, 
и Румыния, и страны Балтии с просьбой 
разместить военные базы на их террито-
рии. И только война на Украине вынуди-
ла страны альянса к действию в странах 
Восточной Европы. И открытие российс-
кой военной базы в Беларуси означает, что 
Владимир Путин  с помощью Александра 
Лукашенко начинает новый виток гонки 
вооружений. 

Да, в Беларуси и сейчас находятся два 
российских военных объекта: радиоло-
кационная станция «Узел Барановичи» 
и зональный пункт связи ВМФ России 
«Вилейка». РЛС типа «Волга» под 
Барановичами, в Ганцевичах, способна 
отслеживать   запуски ракет на расстоянии 
до 5000 километров и вести наблюдение 
за космическими объектами. Узел связи 
«Вилейка» обеспечивает радиосвязь с 
атомными подводными лодками, несу-
щими боевое дежурство. Оба объекта не 
предполагают наличие войск — только 
подразделения, занимающиеся непосредс-
твенным  обслуживанием. Они не влияют 
на геополитику и отношения России с 
НАТО. А вот если на территории Беларуси 
появится авиабаза — это уже другая исто-
рия. Потому что авиабаза предполагает 
размещение войск. И это снова меняет 
военную и геополитическую карту мира. 

Ирина ХАЛИП, 
соб. корр. «Новой», Минск

Москва берет 
Минск под крыло 
В Беларуси появится российская авиабаза — военное присутствие возрастает

19 сентября Владимир Путин подписал 
распоряжение о создании российской 
авиабазы на территории Беларуси. 
Вернее, как говорится в сообщении 
пресс-службы Кремля, принял 
предложение своего правительства: 
«Принять предложение правительства 
Российской Федерации о подписании 
Соглашения между Российской 
Федерацией и Республикой Беларусь 
о российской авиационной базе 
на территории Республики Беларусь». 
Переговоры с Минском поручены 
Министерству обороны. 

Сейчас на территории Беларуси 
находятся два российских военных объ-
екта. Радиолокационная станция (РЛС) 
«Узел Барановичи» типа «Волга» дис-
лоцируется в поселке Ганцевичи в 48 км 
от Барановичей. Ее строительство было 
начато в 1981 году, затем законсерви-
ровано. Работы по  достройке и введению 
в эксплуатацию были активизированы 
после потери двух РЛС на узле в Скрунде 
(Латвия). В 2002 году станция была при-
нята в боевой состав Космических войск, 
а в 2003 году была поставлена на боевое 
дежурство в системе предупреждения о 
ракетном нападении. В секторе ответс-
твенности (120 градусов по азимуту) она 
обеспечивает слежение за ракетными 
пусками на дальности 5000 километров и 
наблюдение за космическими объектами 
размером с шарик диаметром в несколь-
ко миллиметров на любой из орбит.

Арендуется Россией по двусторон-
нему соглашению 1995 года сроком на 
25 лет, при этом ни один налог в местный 
бюджет не взимается. Объект входит в 
состав Системы предупреждения о ракет-
ном нападении (СПРН) и замыкается на 

так называемый «ядерный чемоданчик» 
президента России. С помощью «Волги» 
осуществляется обнаружение баллис-
тических ракет, космических объектов 
и контроль над районами патрулирова-
ния подлодок стран НАТО в Северной 
Атлантике и Норвежском море. Площадь 
территории — более 200 га. Численность 
специалистов — 2 тысячи  российских 
военнослужащих и местный гражданский 
персонал. Экспертная стоимость аренды 
7—9 миллионов долларов ежегодно. 

Зональный пункт связи Военно-
морского флота России «Вилейка» распо-
ложен в 10 километрах от одноименного 
райцентра Минской области. Открыт 
в начале 1964 года. 43-й узел связи в 
Вилейке — радиостанция сверхдлинновол-
нового диапазона, обеспечивающая связь 
со стратегическими атомными подводными 
лодками, находящимися в подводном по-
ложении. Условия аренды такие же, как 
и для «Волги». Площадь территории — 
650 га. Объект обслуживают 350 офи-
церов и мичманов ВМФ России, а также 
вольнонаемные граждане Беларуси (вое-
низированная охрана). По официальным 
данным, «Вилейка» обходится России в 
7—10 миллионов долларов ежегодно.

СПРАВКА «НОВОЙ» 

Первый сигнал 
о появлении российских 
военных 
в Беларуси прозвучал 
в марте прошлого года, 
совпав с началом 
боевых действий 
на Украине «

«

Самолет дальнегоСамолет дальнего
радиолокационного обнаружения А-50 радиолокационного обнаружения А-50 

на военном аэродроме в Барановичахна военном аэродроме в Барановичах
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П 
риняв решение вступить 
в войну в Сирии, Владимир 
Путин снова заставил раз-
говаривать с собой запад-
ных лидеров и отвлек вни-
мание российского ватника 

от медленно дотлевающего Донбасса.
Тактическая задача выполнена. 

Вопрос в том, каковы будут для России 
стратегические последствия этой вой-
ны?

Чтобы их оценить, я думаю, надо 
иметь в виду четыре момента.

Первое. В современном мире вели-
чие не определяется размером армии. 
Величие определяется размером эконо-
мики. США являются сверхдержавой 
не потому, что посылают куда-то войска. 
Они являются сверхдержавой потому, что 
производят 25% мирового ВВП. Китай 
за последние 20 лет стал сверхдержа-
вой не потому, что он завоевал Корею, 
Вьетнам и Камбоджу. Он их не завоевы-
вал. Он стал сверхдержавой потому, что 
создал суперсовременную экономику 
и поднял из бедности 400 млн человек.

Второе. Что Россия вообще может 
получить в результате этой войны? 
Я сейчас не говорю о моральной стороне 
дела, но все разумные войны ведутся 
за вполне конкретную выгоду. Александр 
Македонский воевал с персами и создал 
на их землях греческое царство. Петр I 
воевал со Швецией и получил выход 
к Балтике. Япония во Второй мировой 
оккупировала Юго-Восточную Азию, по-
тому что нуждалась в источниках сырья. 

Ближний Восток является зоной жизнен-
но важных интересов США, потому что 
США получают оттуда нефть.

Вопрос: какую мыслимую стратеги-
ческую выгоду может принести России 
победа в Сирии?

Мы не получим ни клочка сирийс-
кой территории (которая даром никому 
не нужна, кроме ИГИЛ*) и ни клочка 
сирийских (несуществующих и ненужных 
нам) природных ресурсов. Логично ли 
считать выгодой некий престиж, кото-
рым Россия якобы будет пользоваться 
на Ближнем Востоке?

СССР хлебнул этого надувалова в пол-
ной мере. СССР тоже был большой лю-
битель помогать ближневосточным дик-
таторам, снабжая их деньгами, оружием 
и военными советниками. Ни один из этих 
диктаторов не упустил возможность кинуть 
СССР. Для любого из них деньги, оружие 
и советники из СССР были лишь способом 
набить себе цену в глазах США.

СССР был лох, которого разводили 
на бабки и кровь мелкие диктаторы. 
Хочет ли Кремль повторить этот путь?

Третье, и самое главное. То что 
происходит в Сирии — это внутрици-
вилизационный конфликт. Возможно, 
Асад и ИГИЛ — это две стороны одной 
исламской медали. Оба режима хотят 
построить рай на земле, только Асад 
считает, что рай на земле — это когда 
его войска расстреливают 30 тыс. жите-

* Организация запрещена на террито-
рии РФ.

лей Хамы (как в 1982 году при его отце), 
а ИГИЛ, что рай на земле — это когда его 
войска расстреливают 30 тыс. жителей 
той же Хамы.

Есть ли смысл российской хрис-
тианской цивилизации вмешиваться 
во внутриисламский конфликт в качес-
тве пушечного мяса? Это не наша зем-
ля, не наша война, не наша территория 
и не наши правила.

И, наконец, четвертое. Пиар-война 
отличается от настоящей войны тем, 
что ее ведут не для победы. Ее ведут для 
хорошей картинки.

Конечной целью настоящей войны 
является не картинка, а победа. Вранье 
в настоящей войне обходится очень 
дорого. В настоящей войне можно — 
и нужно — врать только врагу. А когда 
вы начинаете врать самим себе, то, как 
замечательно сказал по этому поводу 
адмирал Ямамото, «считайте, что война 
уже проиграна».

Что является победой в этой войне? 
Ответ — уничтожение ИГИЛ. Вопрос — 
можно ли победить ИГИЛ теми средс-
твами, которые избрал Кремль? На се-
годняшний момент Москва хочет ог-
раничиться авиаударами, которые бу-
дут наноситься с базы в Латакии. Вся 
бронетехника, которая пока выгружена 
в Сирии, — это бронетехника для защиты 
этой базы. Наземное наступление будут 
осуществляться, в идеале, сирийскими 
и иранскими войсками. По этому поводу 
сразу вспоминается известное изрече-
ние Наполеона о генерале, который был 

очень счастлив, потому что всегда имел 
дело только с коалициями.

Насколько будет успешней коали-
ция из четырех таких замечательных 
государств, как Сирия, Ирак, Иран 
и Россия?

Скорее всего, авиаударами в составе 
такой коалиции уничтожить ИГИЛ будет 
невозможно, а это возвращает нас к исход-
ной проблеме. Если Москва не уничтожает 
ИГИЛ, то она окажется в такой же слабой 
позиции, как и Вашингтон. Разница-то 
какая? Ни те не уничтожили, ни эти.

Кроме того, у этой реальной войны 
есть еще и пиар-составляющая, рассчи-
танная, как и всегда в случае настоящей 
войны, в первую очередь на противника.

Исламисты, в том числе ИГИЛ, иг-
рают в эту войну гораздо дольше и ус-
пешней Кремля. Они знают все ходы 
и фотошопы, и скандалы про Гуантанамо 
и про Абу Грейб покажутся детским са-
дом по сравнению с тем, что через месяц 
Западное ТВ будет говорить про россий-
ское военное вмешательство в Сирии…

Мы ввязываемся в войну, в которой 
даже теоретически мы ничего не можем 
выиграть. Мы ввязываемся во внутри-
исламский конфликт, и мы ввязыва-
емся в него в составе коалиции, члены 
которой: а) не смогут раздавить ИГИЛ, 
б) являются для России представителями 
куда более чуждой цивилизации, религии 
и культуры, чем Запад. Все остальное 
по сравнению с этим — мелочи.
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Нас кинут все
Стратегические последствия войны в Сирии

Юлия 
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обозреватель 
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война и мир

П 
остпред России при ЕС 
Владимир Чижов в брюс-
сельской студии «Евроньюс» 
в ответ на вопрос, почему 
Россия вступила в сирий-
скую войну только сейчас, 

через четыре года после начала вооружен-
ного противостояния в Сирии, сказал, что 
Москва почувствовала, что должна начать 
действовать из-за возросшей террористи-
ческой угрозы всему ближневосточному 
региону.

К этому можно добавить выбор еще 
одного важного момента: растерянность 
Европы перед беспрецедентным мигра-
ционным кризисом. ЕС занят им по уши, 
и противоречия раздирают не только со-
ставляющие его страны, но и правящие 
политические силы внутри каждой из них. 
Такие кризисы в 65-летней истории ев-
ропейской интеграции можно перечесть 
по пальцам одной руки.

Поэтому первая европейская реакция 
на российские бомбардировки Сирии была 
сдержанной и выжидательной.

С одной стороны, Россия присоеди-
нилась к войне Запада против кошмара 
для западной цивилизации — ИГИЛ (де-
ятельность данной организации запрещена 
на территории РФ. — Ред). И это хорошо. 
С другой — она вступилась за Асада, кото-
рый для Запада — преступник, утративший 
легитимность, и может быть лишь частью 

проблемы, но не частью решения. И это 
плохо. Поддержка разных противоборст-
вующих сторон получила в новейшей 
истории несимпатичное название «вой-
ны по доверенности». Войны чужими 
руками.

Генсек НАТО Йенс Столтенберг, от-
вечая на вопросы прессы в Норфолке 
(США), осторожно одобрил военную 
операцию РФ в Сирии, если только она 
направлена против ИГИЛ.

Но множатся сомнения в главной 
цели российских бомбардировок в Сирии: 
бомбят джихадистов или умеренную оп-
позицию, которая восстала против Асада 
четыре года назад после расстрела вой-
сками диктатора мирных демонстраций 
протеста? Запад, в том числе ЕС, сделал 
ставку на эту оппозицию в своих планах 
получить более лояльный демократичес-
кий режим в Дамаске.

Кроме того, новая «маленькая победо-
носная война» в Сирии затмила украинс-
кий кризис, где по странному совпадению 
наметился спад военной активности. Она 
задала Евросоюзу, как и Западу в целом, 
другие приоритеты. Россия полагает, что 
под новые приоритеты и заявку на со-
трудничество можно выторговать отмену 
экономических санкций. А что?

Проблема, однако, в том, что сом-
нения мирового сообщества «в чистоте 
помыслов» Москвы на Ближнем Востоке 
нарастают. Франция, Германия, США, 
Великобритания, Турция, Саудовская 
Аравия и Катар недружелюбно призва-
ли РФ прекратить удары по сирийской 
оппозиции. Ведь Кремль так и не заявил 
однозначно, что не бомбит поддержива-
емые Западом оппозиционные Асаду во-
оруженные группировки. В российском 
политическом контексте «террористами» 
названы все, кто против Асада.

Европейцы подозревают, что русские 
просто спасают своего протеже, почти 
обреченного стать обвиняемым между-
народного суда за преступления против 
сирийцев. Премьер-министр Турции 
Давутоглу, которого цитируют турецкие 
газеты «Hurriyet» и «Milliyet», обвинил 
Москву в бомбардировках позиций про-
западных противников Асада.

Что касается Брюсселя, выражающего 
позицию ЕС, то он медлит с оценками. 
Через трое суток после начала россий-
ских бомбардировок Сирии эти собы-
тия прокомментировал лишь председа-
тель Европарламента, социалист Мартин 
Шульц. И то, отвечая на наши вопро-

сы на пресс-конференции, посвящен-
ной другим темам, и оговорившись, что 
Европарламент играет во внешней полити-
ке ЕС только консультативную роль. Россия 
давно присутствует в Сирии, играет замет-
ную, признаваемую всеми роль (ЕС с этим 
и не спорит), и надо сформировать общую 
с ней стратегию, сказал он. Но общей целью 
должен стать разгром «террористического 
безумия, исходящего от ИГИЛ».

А пресс-секретарь, глава дипломатии 
ЕС Федерики Могерини Катрин Рей в пят-
ницу на брифинге в Брюсселе призвала 
российские власти бороться против терро-
ризма, то есть ИГИЛ, и участвовать в орга-

низации политического процесса в Сирии. 
Ее попытки уйти от конкретных ответов 
на вопросы говорили о том, что ЕС еще 
не определился, как реагировать на вступ-
ление России в сирийскую войну.

Одними из первых определились бель-
гийцы. Премьер-министр страны Шарль 
Мишель заявил, что «речь не идет о выборе 
между ИГИЛ и Асадом». Это уже прямое 
противостояние с Москвой.

Позже слово взяли «тяжеловесы». 
В пятницу Франсуа Олланд потребовал 
от Владимира Путина, чтобы российские 
военные бомбили исключительно позиции 
ИГИЛ. Французский президент категори-
чески не согласен с российским коллегой 
относительно судьбы Асада. Париж уве-
рен, что он несет главную ответственность 
за хаос в Сирии.

К Олланду присоединилась Ангела 
Меркель. «Мы оба настаивали на том, 
что ИГИЛ — это враг, против которого 
мы должны бороться», — сказала госпо-
жа канцлер на совместной с французом 
пресс-конференции. Позиция Германии: 
Асад должен в конце концов уйти, даже 
если Запад временно из тактических со-
ображений снял требование о его немед-
ленной отставке.

По мнению многих наблюдателей 
в Брюсселе, российская военная опера-
ция в Сирии пока вызывает лишь тревогу. 
Представляется, что для Москвы главное — 
заявить о себе как о самостоятельном игро-
ке на Ближнем Востоке и в мире, отвлечь 
внимание от украинского кризиса. Но под-
держка Асада, считают аналитики, только 
отдалит прекращение войны в Сирии, 
а в худшем случае может привести к кон-
фликту между Россией и возглавляемой 
США международной коалицией.

Брюссель

 Лучше никогда, 
чем поздно

Александр 
МИНЕЕВ
соб. корр. 
«Новой»
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главная тема

Р 
оссия вступила в войну 
с «Ис ламским государс-
твом», самой чудовищной, 
самой жесткой и безжалост-
ной организацией, известной 
современному человечеству 

(ее деятельность в России запрещена су-
дом). И при этом организацией с хорошо 
отлаженной системой финансирования, 
превосходно вооруженной, эффективно 
использующей возможности интернета 
для вербовки боевиков и пропагандист-
ских атак.

Ежедневно с сирийской авиабазы 
«Хмеймим» совершается несколько де-
сятков вылетов самолетов ВВС России. 
Российские летчики точечными авиа-
ударами уничтожают командные пунк-
ты террористов, подземные бункеры 
со взрывчаткой и оружием, бронетехнику 
и артиллерийские установки, трениро-
вочные лагеря террористов.

Очевидно, что за боевыми выле-
тами российской авиагруппы должна 
последовать наземная операция. Еще 
в начале сентября «Новая газета» по-
лучила информацию, что официаль-
ный Дамаск просит Россию направить 
в Сирию «хотя бы» несколько развер-
нутых батальонов морской пехоты 
и ВДВ. Однако Москва в категоричес-
кой форме отказалась перебрасывать 
на Ближний Восток подразделения 
Вооруженных сил России (хотя и не ис-

ключила возможности направления 
в Сирию добровольцев, в том числе по-
лучивших боевой опыт на Донбассе).

Надо признать, что сегодня сирий-
ская армия не готова к наземной опе-
рации против ИГ. Общая численность 
правительственных войск оценивается 
в 130—150 тысяч штыков, около 40 тысяч 
человек — ополчение.

При этом около 50 тысяч солдат 
и офицеров сирийской армии сосредото-
чены вокруг Дамаска, еще столько же — 
к северу от столицы. Они сдерживают 
натиск так называемого «Исламского 
фронта», считающегося оппозицион-
ным Асаду.

Группировка сирийской армии чис-
ленностью около 20 тысяч человек 
сдерживает оппозицию на юге. И лишь 
15 тысяч сирийских солдат и офицеров 
противостоят боевикам ИГ.

Для начала наземной операции про-
тив ИГ, к примеру, вдоль русла Евфрата 
в направлении города Ракки, необходимо 
увеличить численность войск в несколь-
ко раз. Но тогда придется оголить фланги 
и ослабить оборону Дамаска.

По всей видимости, именно из-за уг-
розы наступления оппозиционных сил, 
авиация наносит удары по позициям 
«Исламского фронта». И не исключено, 
что до проведения операции на востоке 
страны против ИГ, Сирия попытается 
если и не ликвидировать «Исламский 

фронт», то хотя бы отбросить его по-
дальше от столицы страны. Рассчитывает 
Дамаск и на то, что авиаудары ВВС 
России по позициям ИГ приведут к от-
току из страны иностранных наемников. 
Хотя бы даже потому, что при попадании 
в окружение они не смогут скрыться 
среди местных жителей. И если Сирии 
это, несомненно, на руку, то для России 
и Европы возвращение игиловских бое-
виков в родные края представляет серь-
езную опасность.

Еще в конце февраля этого года дирек-
тор ФСБ России Александр Бортников 
на саммите по борьбе с экстремизмом, 
прошедшем в Вашингтоне, озвучил та-
кие цифры: на стороне ИГ воюют около 
20 тысяч иностранцев. Из них около 
1700 боевиков — граждане России. 
(По данным МВД, сейчас их 1800.)

Террористы ИГ могут вести объяв-
ленную России войну на двух фронтах. 
Первый (и ожидаемый нашей раз-
ведкой) ход — атака базы российских 
ВВС. Возможно, для предотвращения 
этой угрозы придется собрать у берегов 
Сирии группировку военно-морских 
сил.

Второй ход — проведение на террито-
рии самой России терактов с целью нане-
сения неприемлемого ущерба. В ход могут 
пойти не только взрывные устройства, 
но и, например, химическое или бактери-
ологическое оружие. Это не просто серьез-
ный, а по-настоящему страшный вызов.

Готовы ли к нему наши спецслужбы 
и полиция, которую так несвоевременно 
начали сокращать? Стоит ли — и каким 
образом — усилить погранично-паспорт-
ный контроль на границе и усилить аген-
турно-разведывательную работу? Как 
готовить к реальной угрозе общественное 
мнение?

Страна, в столице которой терактов 
не было пять с половиной лет (а за пре-
делами Северного 
Кавказа — почти два 
года), должна дать от-
веты на все эти вопро-
сы — раз уж вступила 
в войну.

Ирек МУРТАЗИН, 
«Новая»

Готова ли Россия к мести
 террористического интернационала?

P.S. В субботу начальник Главного оперативного управления Генштаба Вооруженных 
сил РФ генерал-полковник Андрей Картаполов сообщил журналистам, что боевики ИГ 
начали покидать контролируемые ими районы: «Разведка фиксирует, что в их рядах 
начались паника и дезертирство. Около 600 наемников оставили свои позиции и пыта-
ются выбраться в Европу».

ФИБРЫ ПАТРИОТОВ «Кремль действует антирусски»«Кремль действует антирусски»
Болельщики «проекта Новороссия» огорчены сирийским поворотомБолельщики «проекта Новороссия» огорчены сирийским поворотом

Российские националисты, активно поддерживавшие 
войну на Донбассе, разочарованы последними 
решениями Владимира Путина. Его визит в ООН 
и встреча с Обамой, новые переговоры «Нормандской 
четверки» без громких итогов — все говорит о том, 
что конфликт с Западом, так возбуждавший ура-
патриотов, похоже, отложен до лучших времен, 
а украинская война уступает место сирийской — 
о силовом отстаивании каких-либо позиций России 
на востоке Украины речь уже не идет. «Новая» собрала 
возмущенные высказывания российской партии войны.

Б 
ольше всех разочарован отставной военачальник 
«проекта Новороссия» Игорь Гиркин (Стрелков). 
На портале Novorus.info он заявил, что «Путин, в на-

прасных попытках спасти себя, будет топить страну». По сло-
вам Гиркина, в Сирии «идет формирование полноценного 
сухопутного «экспедиционного корпуса». «Собственно, его 
авангард уже вступил в боевые действия. Следовательно, 
мы таки влезаем в полномасштабную войну с ИГИЛ с та-
кими «надежными» союзниками, как Иран, иракские 
и сирийские арабы и т. п., — считает Гиркин. — И всё это 
происходит на фоне ползучей, но предельно последова-
тельной сдачи «ЛДНР» в состав Украины «мирным путем». 
На проводящихся Сурковым совещаниях открыто говорится 
о безальтернативности возвращения «ЛНР» и «ДНР» в со-
став Украины на правах некоей (до сих пор Киевом даже 
не спроектированной) автономии… ВС РФ, занятые подго-
товкой к «сирийской войне», отреагировать на наступление 
«укров» сейчас совершенно не готовы»,  — сетует бывший 
полевой командир.

«Противостоять совершаемому предательству 
«Русского мира» мы сейчас не в силах. Но заявить 

о том, что раз Кремль окончательно отказался от под-
держки искренних патриотов и вновь прямо действует 
в антирусских и антироссийских интересах, то пусть 
на их поддержку более не рассчитывает, мы (и я лич-
но) обязаны. Чем бы это не обернулось для нас (и для 
меня) лично». 

Писатель Эдуард Лимонов на портале «Свободная 
пресса» сетует, что ради восстановления своего автори-
тета за рубежом Путин жертвует Донбассом:

«ВВП преодолел международную изоляцию ори-
гинальным способом, влез обратно в международное 
сообщество не там, где его ждали, не через уступки и из-
винения по Украине, но там где его не ждали, на Ближнем 
Востоке, — в Сирии и Ираке.

И в общем-то международное сообщество, поерепе-
нившись, потеснилось, в эти самые дни даёт ему место, 
чтобы он прошёл в первые ряды тушащих, или делающих 
вид, что тушат, пожар.

А пожар — это ИГИЛ… Собственно, ВВП тут сыграл 
ту же роль, которую Россия играет последние несколько 
столетий — хмурых дальних северных соседей, прибыва-
ющих на помощь — устранять проблемы, произошедшие 
в результате европейских (а теперь и американских — 
США — space-колония Европы) безобразий… 

А где во всем этом Донбасс?
Ведь от Донбасса, без сомнения, будет оттягивать 

силы и внимание ситуация в Сирии и Ираке?
Борьба русских с ИГИЛ — это плохо для Донбасса. 

Это нехорошо для восставших республик. Плохо.
Итак, ВВП и Россия сумели пролезть в нужные всем 

сейчас северные варвары. Как во времена государей 
императоров Александра I, а то и Петра I.

Хитрый манёвр, ловкий манёвр.
ВВП слетал в Орду и блистательно исполнил свой 

манёвр.
Аплодисменты.
Что до меня, то я бы действовал иначе».

Националист Егор Холмогоров огорчен сдачей 
российских интересов на Украине, особенно после 
очередной встречи «Нормандской четверки»:

«В интерпретации Олланда и Меркель дело выглядит 
так, что в Париже отдали всё, что только можно. Выборы 
18 октября. Закон об амнистии. Даже пресловутый осо-
бый статус. И при этом не получили даже гарантий для 
Асада (впрочем, покупать гарантии для Асада ценой 
«Новороссии» было бы еще хуже)».

Ресурс Егора Просвирнина «Спутник и Погром» 
опубликовал редакционную статью с аргументами про-
тив сирийской операции. В том числе — из-за отвлечения 
внимания от Украины. 

«То есть люди в целом довольны, что наконец РФ отста-
нет от Украины и пойдет играться с шерстяным клубочком 
в ближневосточных пустынях. Поэтому у нас сейчас тот уни-
кальный момент, когда Дугин, Проханов, Милонов и тот же 
Яковлев, Баронова (представительница Ходорковского 
в России) и Латынина в одной лодке. Впервые — я уж даже 
и не знаю, с какого года. Деление на «либералов-патрио-
тов» потеряло смысл, разделение происходит иначе:

русские люди и русские националисты, требующие 
продолжение кампании в «Новороссии», освобождения 
Киева и завершения Русского Воссоединения vs, платные 
пропага…ны и американские заукраинские мурзилки, 
откровенно радующиеся тому, что внимание военной 
машины РФ переключилось с Украины на ИГИЛ.

Я не могу предложить вам ничего, кроме слез, крови, 
посадок, убийств, терактов и, возможно, горьких воен-
ных поражений и краха государственности.

При этом США уже пригрозили новыми санкциями 
за бомбардировки лояльной им оппозиции. Поэтому 
пока что Владимир Владимирович ведет нас или к ново-
му этапу санкционного давления во имя братушки-Аса-
душки, или же к гнилому договорняку с «Багдадскими 
соглашениями» в финале».

Отсутствие насилия и крови резко ослабило любовь 
националистов к Владимиру Путину. Вероятно, без 
крови идея «Русского мира» теряет для них всю свою 
привлекательность.

Подготовила Анна БАЙДАКОВА,  «Новая»
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Александр ЯНОВ*

Э 
то эссе посвящено тому, как видит будущее 
России в 2030 году Бобо Ло, в прошлом ди-
ректор Российско-евразийского отдела глав-
ного британского мозгового центра Chattam 
House (свое видение он описал в книге «Russia 
and the World Disorder»). Ло предлагает четыре 
возможных сценария, из которых наибольший 
интерес представляет последний — вторая 
волна либерализации. Этот сценарий близок 

к одному из ключевых выводов моей трилогии «Россия и 
Европа. 1462—1921».

Конечно, Ло ничего про старую русскую историю не 
знает, но он нечаянно подкрепил мой вывод, по крайней 
мере, в отношении того, как сработает паттерн в XXI веке. 
Решающая ошибка, обусловившая деградацию страны до 
сего дня — и до 2030-го — по мысли Ло, совершена была 
еще в советское время, в 1970-е, когда тогдашнее руко-
водство, поставленное перед выбором «модернизация или 
рента», выбрало ренту.

Экономика честно сигнализировала упадок. Если в 
восьмой — «косыгинской» — пятитилетке (1966—1970) 
рост производительности труда составлял 6,8%, то в за-
канчивавшейся десятой (1976—1980) — 3,8%. Меньше 
1% в год. А имея в виду неизбежные «приписки», скорее 
вообще в минусах. Брежневская система балансировала 

на грани рецессии. И в случае глубокого падения цен на 
нефть это угрожало, как выяснилось, не только самому 
ее существованию, но и тотальным продовольственным 
дефицитом после нее.

Ситуацию, согласно Ло, усугубило то, что ни один из 
последовавших за развалом империи режимов — ни пер-
вая либеральная волна при Ельцине, как он ее называет, ни 
мягкий авторитаризм Путина — брежневскую фундамен-
тальную ошибку не исправил. Страна продолжала жить за 
счет ренты — и, следовательно, стагнировать.

В развивающемся мире, однако, стагнация — даже 
при сказочных природных богатствах России — не может 
продолжаться вечно. Неизбежно настанет момент, когда 
она станет угрожать не только величию, но и самому су-
ществованию страны. Вот тогда и придется России всерьез 
приступить к исправлению ошибки Брежнева (к дебреж-
невизации, если хотите). И авторитарный культурный код 
неминуемо будет сломан второй либеральной волной.

Теперь о том, какие варианты, согласно Ло, мы имеем 
на руках. Сценарий № 1 — мягкий авторитаризм. В 2030 
году в России будет нечто похожее на брежневский «за-
стой», но только хуже. Легитимность власти стремительно 
падает. Россия станет терять свои позиции в международ-
ной политике. К 2030-му перегонят нас и региональные 
державы, такие как Турция или Индонезия. 

Сценарий № 2 — жесткий авторитаризм. Это будет 
примерно то же, что и было в России после 2012 года. 
Только власть «сильного лидера» станет еще более дикта-
торской. Огосударствление экономики зайдет еще дальше, 
«белые пятна» в медиа — ликвидированы. Вмешательство 
в личную жизнь граждан станет ощутимее. Но до сталинс-
кой тирании не дойдет: дорого и опасно для самой власти. 
Важнее, однако, замечание автора, что жертвой режима 
жесткого авторитаризма могут стать отношения с Китаем. 
К 2030-м Китай, безусловно, станет игроком № 1 на про-
сторах постсоветской Евразии. Россия, которая так и не 
смирится с потерей империи, стерпеть этого не сможет. 
Неудача с «поворотом на Восток» окончательно собьет с 
толку российскую внешнюю политику. Она начнет ме-
таться — от попытки укрепить евразийскую интеграцию 
вокруг России до «минималистской» политики и даже 
до нового сближения с Европой. Эти метания и погубят 
режим жесткого авторитаризма, лишив его легитимности. 
Нет, ничего, кроме крушения, не обещает России и этот 
сценарий.

Сценарий № 3 — распад. Под «распадом» (fracturing) 
Ло имеет в виду не отпадение территорий, но скорее не-
управляемость, граничащую с анархией. Громадной го-
ловной болью стала бы слабость ядерной сверхдержавы 
для политиков и на Западе, и на Востоке. Невыносимость 
такого положения дел почувствовали бы и в Кремле. Здесь 
Ло как раз подталкивает нас к последнему варианту.

Сценарий № 4 — вторая либеральная волна. Ло ис-
ходит из того, что именно в 2030 году наступит момент, 
когда скрыть деградацию страны станет невозможно. 
Если я правильно его понимаю, все будет так же, как и с 
кончиной СССР, неожиданно — и окончательно. Просто 
новый лидер, кто бы он ни был, решит, подобно Горбачеву, 
что «больше так жить нельзя», и не потерять страну можно 
лишь с помощью модернизации. И, имея в виду безнадеж-
но тупиковый опыт всех предыдущих сценариев, элиты 
не осмелятся ему противоречить, а обнищавший к тому 
времени народ его поддержит. 

8 
октября где-то в центре Москвы должно 
произойти чудо. Точнее, серия взаимо-
зависимых чудес, благодаря которым 
страна получит федеральный бюджет, 
согласованный не только со всеми заин-
тересованными ведомствами, но и с объ-
ективной макроэкономической обстанов-
кой, а также с электоральными задачами 
власти на 2016 и 2018 годы. 

В этот день в правительство должен быть вне-
сен согласованный вариант бюджета на 2016 год. 
После этого ему предстоит оценка со стороны 
премьер-министра и президента, а также прохож-
дение парламента. В отличие от сложившейся за 
последние годы практики, этот процесс не будет 

рутинным. Потому что деньги нужны всем, а их нет.
Проследить все нюансы драки за каждый бюджетный рубль, конечно, 

нереально, поэтому поговорим о судьбе денег, которые хотят отнять не-
посредственно у граждан. Речь идет о пенсионных накоплениях, которые 
не только по-прежнему существуют, но и каждый год «замораживаются». 
Формально они никуда не изымаются, а просто переводятся из накопи-
тельной части в страховую. Все 
бы ничего, только накопительная 
часть формировалась в рублях, 
а страховая — в баллах, которые 
умножаются на различные коэф-
фициенты, связанные не только 
с вашими трудовыми достижени-
ями, но и, например, с доходами 
Пенсионного фонда в определен-
ный период времени. Это как если 
бы вы получали не фиксированную 
зарплату в рублях, а некую долю от 
общего дохода семьи, деленную на 
коэффициенты, включающие в себя 
потребности иждивенцев.

В общем, на самом деле госу-
дарство методом «заморозки» забирает наши деньги и взамен выдает обе-
щание, что когда-нибудь наши пенсии поднимутся до определенного уровня, 
разумно не уточняя, до какого именно.

Все это, конечно, неприятно, но происходит не в первый раз, а в теку-
щем году и вовсе было ожидаемо. В бюджете дыра размером в триллион, 
и с политической точки зрения нет ничего уместнее, как частично заткнуть 
ее деньгами будущих пенсионеров. Но ведь можно было бы об этом сказать 
прямо и загодя, что укрепило бы переговорные позиции той части экономи-
ческого блока, которая стремится обратить общее внимание на простой и 
важный момент: доходная часть бюджета (включая накопленные резервные 

фонды) стала существенно меньше расходной. А это значит, что всем, кто 
привык тратить, нужно ужаться: мы, мол, уже пенсионеров в предвыборный 
год урезаем, внесите и вы свою лепту, каждый по сто-двести миллиардов. 
Но нет. Вокруг вопроса о заморозке пенсионных накоплений внезапно воз-
никает целая интрига.

Сначала источники в социальном блоке правительства и в «Единой 
России» утверждают, что вопрос решен лично председателем правительс-
тва. Затем министр экономики Алексей Улюкаев говорит, что он и не обсуж-
дался на совещании у президента в среду. 

Наконец, пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков заявляет, 
что президент в курсе предложений правительства, но имеет свое мнение 
на этот счет. «После того как эта тема будет финализирована и зафикси-
ровано будет окончательное решение, безусловно, оно будет обнародова-
но», — обнадежил Песков.

Можно, конечно, говорить о том, что президент не хочет давить на прави-
тельство но ведь итоговое решение все равно останется за ним: бюджетный 
процесс у нас снова стал политическим. Это снижает его качество и увеличи-
вает риски. А риски в том, что по итогам невнятной работы правительства нас 
неизбежно ждет и горячий спектакль в Думе. И в том, что в предвыборный 
год все фракции, включая «Единую Россию», должны будут показать заботу 
об избирателе. Но, поскольку все важные решения к тому моменту уже будут 
приняты, шкуру изрядно похудевшего медведя превратят в тришкин кафтан.

Алексей ПОЛУХИН, шеф-редактор «Новой»

Четыре сценария от мистера Ло
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Эпитафия «Войне»

Влад ТУПИКИН*

Н 
елепая и трагическая смерть 
активиста Леонида Нико-
лаева, более извест ного, 
как Лёня ******* (Чуда-
коватый. — Ред.), человека 
с синим ведерком на крыше 
мигалочного членовоза, сно-
ва вернула в информацион-
ное пространство уже почти 

начисто забытую арт-группу «Война». 
Надежно вписавшая себя в летописи но-
вейшего российского искусства, «Война» 
на удивление быстро исчезла из «опе-
ративной памяти» политизированного 
населения. «Бумажный тигр», впервые 
расправивший плечи методом коллек-
тивной зарядки в Зоологическом музее в 
2008-м, вздыбивший нарисованный пе-
нис методом подъема Литейного моста в 
2010-м и, вероятно, уменьшивший парк 
омоновских «автозаков» на одну единицу 
методом поджога в 2011-м, — закономер-
но переместился в область общественного 
забвения с появлением на медиасцене 
куда более пугающих чудовищ и монстров 
со «смешными» кличками-позывными. 
Ведущих обстрелы жилых кварталов из 
других жилых кварталов, вместо поло-
вых членов использующих ручные гра-
натометы, а вместо Литейного моста — 
литой свинец зенитно-ракетного комп-
лекса «Бук».

Кажется, мы жили в другой стране, 
когда Вор, то есть, простите, «Мент в по-
повской рясе» вывозил из супермаркета с 
верхом груженную тележку продуктов, за 
которые не было заплачено ни копейки, 
когда бывшая «Война» и будущая Pussy 
Riot целовала женщин-полицейских на 
8 Марта в метро и распространяла афри-
канских тараканов в суде, а еще одна ак-
тивистка «Войны» (это была не Толокно!) 
во время научно-практического семинара 
по шоп-лифтингу прятала внутрь себя ох-
лажденную курицу в супермаркете.

Скажите, в самом деле, что из пере-
численного способно было бы вас теперь, 
после всего пережитого, по-настоящему 
удивить? Но тогда, в конце нулевых, так-
тика «Войны» в целом оправдывала себя. 
Они умели делать свои акции скандаль-
ными до общеизвестности, понятными 
даже неискушенному наблюдателю и 
вместе с тем не скатывались в пошлость, 
все время каким-то чудом балансируя 
на тонком острие актуального искусства 
(премия «Инновация» 2011 года и даль-
нейший успех выпестованной на облом-
ках «Войны» группы Pussy Riot — тому 
порукой).

В отличие от многих современных 
художников, «Войне» почти удалось 
преодолеть границы искусства, почти 
удалось вырваться за них — в социум, в 
объективную реалку, вон из лаборатор-
ных реторт (галерей) и теоретических 
разработок (рука руку моющего заговора 
арт-прессы и арт-кураторов). Кто немно-
го разбирается в актуальном искусстве — 
понимает, что это, безусловно, и компли-
мент, и настоящее достижение.

Чего «Войне» не удалось — так это 
стать практической моделью для сбор-
ки, выучить российское общество ради-
кальному самовзбадриванию — своим 

радикальным примером. Две, десять, сто 
«Войн» не взросли на изрядно унавожен-
ных плевелами просторах Родины — так 
же точно, как не взросли в свое время два, 
десять, сто Вьетнамов на просторах окку-
пированного империализмом Третьего 
мира, как мечталось повстанцам от Че 
Гевары и Руди Дучке до «Красных бригад» 
и Фракции Красной Армии — их опыт 
«Война», очевидно, изучала тоже.

У бунта российских рассерженных 
интеллектуалов оказалось очень корот-
кое дыхание. И тут уже не так важно, кто 
больше сплоховал, — сама «Война» или 
отечественный «креативный выводок», 
годами рукоплескавший ей в блогах и 
социальных сетях, а когда пришло время 
выходить на сцену самому, полностью 
утративший творческую чуйку и какую-
либо мотивацию к действию в коротком 
промежутке между 5 декабря и 4 марта. И 
«воспитатели», и «воспитуемые» вместе 
оказались не на высоте, может, потому, 
что сотни лет крепостного права, десятки 
лет сталинского расчеловечивания и пол-
тора десятилетия современного цинизма, 
а может, потому, что собственное нетер-
пение и наивная вера в быстрый успех 
по мановению волшебной палочки соб-
ственной креативности расхолодили тех, 
кто мог бы стать настоящими борцами.

Эмиграция «Войны» и самоустране-
ние «креативного класса» из политики — 
явление одного порядка, быть может, 
промежуточная, быть может, лишь вре-
менная, но все же — сдача, очевидный 
проигрыш, безусловное поражение.

Но были в этой истории маленькие 
исключения. Для «Войны» таким ис-
ключением оказался Леонид Николаев, 
который — остался в стране, сменил 
имя, перешел на нелегальное положение 
и готовился если и не к новой войне за 
правду и совесть, то, определенно, к ка-
кой-то новой битве, — об этом говорят 
люди, знавшие его в последние месяцы 
жизни.

Есть ли такие исключения в среде 
россиян, которые еще что-то могут из 
того, что им не подсказывает телеви-
зор, — вопрос куда более судьбоносный 
для страны, нежели война, которую вел 
активист Лёня до последних дней своей 
жизни — для группы «Война». Группы, 
которой — это, видимо, надо признать, — 
больше окончательно нет. А есть ли еще 
думающие и действующие россияне, есть 
ли еще Россия? Хочется сказать — да. Но 
пока ответ этот звучит без большой уве-
ренности.

Покойся с миром, Лёня! Похоже, ты 
был одним из самых человечных людей 
во всем этом грохочущем мире смертной 
любви. С приветом из Москвы, в конце 
девятого дня.

& комментарии

15 
сентября 2015-го нам сообщили, что компания Qiwi 
приступила к подготовке эмиссии виртуальных денег 
под названием «битрубли». Префикс «бит» призван 
напоминать нам о биткоинах — жутком непонятном 
криптомонстре виртуальной коммерции. Запуск 
эмиссии запланирован на январь 2016 года, при-
чем общественности дали недвусмысленно понять: 
силовые ведомства в курсе, а ЦБ России собирается 
чуть ли не посодействовать.

Не совсем понятно, как ЦБ собирается «содействовать», если 
в январе 2014 года совместно с Генпрокуратурой главный банк России 
сделал заявление о том, что виртуальные деньги опасны, потому что 
используются для финансирования терроризма и отмывания доходов. 
Эту же мысль, кстати, выразила недавно и Эльвира Набиуллина.

Еще через полгода Минфин опубликовал законопроект, преду-
сматривающий штрафы за использование и распространение крипто-
валют. Ответ битрублю от Qiwi не заставил себя ждать: в конце сен-
тября Минфин, сочтя, что штрафа мало, предложил ввести уголовную 
ответственность в виде исправительных работ до двух лет за исполь-
зование виртуальных денег, а также блокировать сайты, на которых 
проводятся операции   
с этой заразой.

Логику репрессалий 
обосновал финансовый 
контролер РФ Павел 
Медведев: «Если ЦБ 
откажется от рубля и 
начнет выпускать эти са-
мые деньги — пожалуй-
ста, пользуйтесь. Но до 
тех пор, пока это не про-
изошло, вы, оперируя с такими валютами, вступаете в сговор с пре-
ступниками. А значит, сами становитесь немножко преступниками».

Логика эта очевидна, потому как в Конституции РФ есть статья 75, 
в первом пункте которой сказано: «Денежной единицей в Российской 
Федерации является рубль. Денежная эмиссия осуществляется ис-
ключительно Центральным банком Российской Федерации. Введение 
и эмиссия других денег в Российской Федерации не допускаются».

Правда, есть одна маленькая нестыковочка (как и во всем осталь-
ном в российской жизни). Мы живем в окружении электронных денег 
(цифровой наличности, криптовалют, виртуальных денег — все это 
синонимы одного и того же явления) уже как 15 лет, и ничего с этим 
поделать государство не может. В Российской Федерации де-факто 
находятся в обороте (а значит, в терминологии Конституции, хоть и 
не «эмитированы», но «введены») WebMoney (WMR, WMZ, WME, WMU 
и проч.), «Яндекс.Деньги», Qiwi Wallet, PayPal, биткоины и еще пара 
дюжин мелкой экзотики.

Можно придираться к терминологии и говорить, что, мол, 
у WebMoney не деньги, а титульные знаки, а Qiwi Wallet — это кошелек 
для онлайн-расчетов, так же, как и «Яндекс.Деньги», но в таком случае 
и главный враг застрявшего в прошлом человечества — биткоин — 
тоже не криптовалюта, а пиринговая система платежей.

Ровным счетом ничего от терминологии не меняется, потому что 
все перечисленные и находящиеся давным-давно в свободном обра-
щении по миру, в том числе и в РФ, инструменты выполняют одну и 
ту же функцию — выступают в роли альтернативных систем платежей. 
Альтернативных русскому рублю.

Если копнуть глубже, то окажется, что и кредитные карты трансна-
циональных систем VISA / Mastercard / Maestro / AmEx тоже являются 
альтернативными родному рублю системами. Потому проблему мож-
но решать только в принципе, а именно: «Как мы относимся ко всему 
альтернативному? Как к врагу или как к союзнику?»

Если как к врагу, тогда вопросов нет: 2 года исправительных работ 
где-нибудь на «Силе Сибири». Если же как к союзнику, то нужно вос-
принимать альтернативные цифровые системы расчета так, как их 
воспринимают в цивилизованном мире.

18 ноября 2013 года комитет Сената США по делам безопас-
ности открыл слушания по вопросу потенциальных рисков, угроз 
и перспектив виртуальных валют. На слушания явилась туча грозных 
экспертов, которые стращали как могли: криптовалюту используют 
для торговли и наркотиками, и оружием, и даже, прости господи, 
похищенными детьми. Сенаторы, однако, рассудили, что кухонным 
ножом можно не только чистить картошку, но и отрезать голову за-
ложникам. Потому что виноваты не инструменты, а люди, их исполь-
зующие. Посему в американском парламенте не только полностью 
реабилитировали биткоин (вместе с остальными криптовалютами 
и системами электронных платежей), но и обещали внимательно 
изучать новые веяния прогресса для того, чтобы использовать их 
на благо народа и всеобщего процветания.

в фокусе

В тюрьму за битрубль

*Автор — журналист

все же — сдача, 

очевидный 

проигрыш, 

безусловное 

поражение

,

,

вид сбоку

Сергей ГОЛУБИЦКИЙ*

У бунта рассерженных интеллектуалов 
оказалось короткое дыхание

Как мы относимся 

ко всему 

альтернативному?

, ,

*Автор — журналист
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кризис/настроения

Р 
оссийская экономика погружается в кризис, 
все более ощутимый для рядовых граждан: 
по данным Всемирного банка, в 2015 году 
частное потребление в стране падало са-
мыми быстрыми темпами с 1998 года. Рост 
цен, стагнация производства, ожидания за-

крытий предприятий и увольнений — все это вытесняет 
из повестки россиян эйфорию от внешнеполитических 
успехов. У власти есть определенный идеологический 
арсенал для поддержания своей популярности, которым 
она пользуется с переменным успехом. О ходе борьбы 
телевизора и холодильника в сознании россиян «Новой» 
рассказала политолог, доцент Института общественных 
наук РАНХиГС Екатерина ШУЛЬМАН.

— Насколько быстро общество понимает, что эконо-
мика в кризисе, как быстро приходит осознание изменив-
шейся реальности?

— Если мы говорим о том, что снижение уровня 
жизни граждан транслируется в их политическое по-
ведение, то для этого должен пройти год. Когда у лю-
дей снижаются доходы, они заняты поиском денег 
на поддерживание своего привычного уровня жизни 
или пытаются изменить свой быт. Нужен временной 
лаг, чтобы люди успели осознать, привыкнуть, понять, 
что ситуация или не улучшается, или продолжает ухуд-
шаться, а значит, они могут захотеть как-то иначе себя 
вести, в том числе политически.

У нас есть заблуждение, что протест — это дело 
бедных, доведенных до отчаяния людей. Это не так: 
исследования показывают, что в протестах участвуют 
вовсе не те, кому хуже всех живется. Во-первых, нужно 
интеллектуальное усилие, чтобы понять, что твое бедс-
твенное положение связано с властью и ее решениями. 
Это не такая простая мысль, как может показаться.

— На каком мы этапе в осознании своего положения?
— Поворотный момент настанет в 2016 году: во-пер-

вых, пройдет годовой срок с начала кризиса, во-вторых, 
окончательно уйдет крымский энтузиазм, в-третьих — 
выборы. Волна крымского энтузиазма довольно быстро 
спала, уже осенью 2014 года. Радость сменилась тревож-
ным настроением, люди стали беспокоиться об эконо-
мической ситуации больше, чем о политической, и даже 
в отношении политической повестки начали больше 
тревожиться о войне в Донбассе. Пиком позитивных 
настроений были майские праздники, наступило неко-
торое плато, а потом пошел спад. Попытка исполь-
зовать эту тему на выборах как осенью 2014 года, так 

и в этом году успехом не увенчалась. «Родина» имеет 
достаточно плохие результаты, «Патриоты России» 
не проходят во власть ни в одном регионе. Если даже 
у людей нет понимания прямой связи между экономи-
ческим состоянием страны и крымской аннексией, их 
раздражает, что вот был какой-то праздник, а теперь 
кушать нечего.

— Получается, что эффект от ярких внешнеполити-
ческих акций очень недолог?

— Он меньше, чем принято думать. Мы очень пре-
увеличиваем эффект пропаганды и путаем его с рей-
тингом телепередач: если людям нравится и интересно 
смотреть определенные передачи, это не значит, что 
меняется их политическое поведение. Если смотреть 
результаты опросов, какие проблемы волнуют людей, 
то уже два десятилетия на первом месте стоит инф-
ляция, на втором — цены на еду, что тоже инфляция, 
на третьем — ЖКХ. Никакой внешней политики там 
и близко нет.

Что касается отклика на сирийские события, то, 
судя по первым опросам, люди не очень одобряют наше 
участие в этой войне, потому что еще сохраняется аф-
ганская травма, и то, что мы где-то воюем, восприни-
мается негативно. Я думаю, что именно этот настрой 
в свое время остановил нас от дальнейшего вползания 
на Украину: когда пошли первые гробы, людям это 
не понравилось. Крым нравится, разговоры по телеви-
зору о борьбе с Америкой нравятся, а вот то, что наши 
солдаты воюют где-то, воспринимается болезненно.

Поэтому, я думаю, нам сейчас так активно говорят, 
что в Сирии мы будем наносить удары только с воздуха, 
по земле ходить не будем — эти разговоры направлены 
в ту точку общественного сознания, где есть страх, 
что наши люди будут гибнуть где-то далеко. И если, 
не дай бог, наш самолет собьют, это больное место 
снова даст о себе знать. Первое движение власти в та-
ких случаях — скрыть, затем закрыть событие другой 
повесткой, а потом — замести под ковер и сделать вид, 
что ничего особенного не было, а теперь и вообще все 
закончилось.

— Государство пытается компенсировать экономичес-
кие проблемы идеологическими средствами?

— Власть может продавать обществу наши военные 
победы, или даже не победы, а просто участие в ка-
ких-то мировых процессах, как, например, в Сирии. 
Вряд ли можно будет зафиксировать точку победы над 
террористами, и пока непонятно, что будут продавать 

телезрителю в качестве наших побед. Но вот уже видно, 
что мы разговариваем на равных с мировыми держава-
ми, нас не изолировали, не прогнали, мы во всей этой 
движухе тоже участвуем.

Другой способ — продавать такую русскую austerity: 
идеологию того, что сейчас тяжелые времена, нужно 
экономить, меньше тратить. Например, разговоры 
о том, что нужно повышать пенсионный возраст или 
что бюджет на следующий год будет очень суровым, как 
сказал Силуанов. С пенсионным возрастом, очевид-
но, будет много торговли, эта тема вызывает протест, 
но можно говорить о повышении возраста, приговари-
вая, что времена у нас тяжелые — а потом его все-таки 
не повысить. А вместо этого заморозить накопительную 
часть пенсии — это не вызывает такого раздражения, 
потому что люди не очень хорошо представляют себе 
свою пенсию, ее состав, а то будущее, когда они будут 
ее получать, для них выглядит как довольно отдаленное. 
Поэтому накопительная часть пенсии, видимо, снова 
будет заморожена. Таким образом, власть продает идею: 
у нас тяжелые времена, но мы стараемся, как можем, 
чтобы они были для вас не так тяжелы.

Еще один метод — борьба с зажравшимися чи-
новниками. Хотя истинная причина этого не пиар, 
а внутривидовая конкуренция управленцев, ее плоды 
дают хорошую телевизионную картинку. Региональные 
правители — это такие овцы, которые напрашиваются, 
чтобы их зарезали к какому-нибудь празднику, потому 
что, во-первых, они тесно связаны с хозяйственной де-
ятельностью, и всегда есть что найти, а во-вторых, они 
не свои для федералов, которые за ними и приезжают. 
Мы видим только самые яркие случаи, а люди внутри 
политической элиты довольно остро чувствуют, что они 
под ударом, ведь кроме губернаторов есть еще бывший 
начальник ФСИН (Александр Реймер. — А. Б.), который 
арестован, есть дело генерала полиции Колесникова, 
который погиб или был доведен до самоубийства, есть 
снятие Якунина, который, очевидно, слишком дорого 
обходился системе. Для нас все это возникло на радаре 
и погасло, а люди в элитах все время думают, кто сле-
дующий. Уровень репрессивной активности внутри 
системы довольно высок, и ранг репрессируемых выше, 
чем в сытые времена.

— Меняется ли количество россиян, не согласных 
терпеть дискомфорт ради политических интересов госу-
дарства?

— Когда человека спрашивают, готов ли он пожерт-
вовать чем-то низменным ради чего-то возвышенного, 
конечно, ему хочется ответить, что готов, иначе он вы-
глядит какой-то материалистической свиньей, которая 
за свой теплый угол продаст все на свете. Но спросите 
его, каких изменений в жизни он больше всего хочет, — 
он что, ответит, «чтобы у моей страны стало больше 
территорий»? Нет, он скажет: «Чтобы еда не дорожала». 
И он не видит противоречия в своих ответах. Это грех 
социологии. На вопрос, одобряете ли вы решения влас-
ти, человек чаще всего отвечает «да», если он не явно 
протестно настроен. Это более комфортный ответ: 
люди хотят быть хорошими и соответствовать тому, 
что они считают социальной нормой, присоединиться 
к большинству.

В России трудно узнавать общественные настрое-
ния, потому что у нас нет свободных выборов и сво-
бодного рынка СМИ, которые обычно служат инди-
каторами. И это довольно опасно. Если бы у нас были 
свободные выборы на всех уровнях, мы бы могли видеть 
тенденции, склонность к экстремизму в каких-то регио-
нах, рост протестных настроений на дальних подступах 
и в безобидной форме — в виде голосования за легально 
допущенных к выборам кандидатов. Авторитарная сис-
тема разваливается быстрее и с большим насилием, чем 
демократическая, потому что предварительного опове-
щения о проблемах там нет. Ухудшение экономической 
ситуации в России вызовет изменения в политическом 
поведении людей, но какие именно — сказать невоз-
можно, именно по этой причине. Протестные настро-
ения могут прорваться там, где их никто не ждет.

Анна БАЙДАКОВА, «Новая»

Власть продает 
идею: у нас тяжелые 
времена, но мы 
стараемся, как можем, 
чтобы они были для вас 
не так тяжелы «
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«Был праздник, 
а теперь кушать 
нечего»
Политолог Екатерина ШУЛЬМАН — 

о том, как государство компенсирует 

последствия кризиса идеологией 

и почему это плохо работает
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В 
пятницу на сайте «Аэрофлота» 
с разницей в несколько часов 
появилось два сообщения 
для пассажиров «Трансаэро». 
В первом национальный пере-
возчик сообщал, что будет пе-

ревозить пассажиров конкурента до 5 ок-
тября — по международным и до 15 октяб-
ря — по внутрироссийским маршрутам. 
Во втором — что будет возить клиентов 
«Трансаэро» дольше — до 15 декабря.

Компания изменила свое решение 
«в связи с оценкой ситуации и ее воз-
можных последствий», сообщил «Новой» 
официальный представитель «Аэрофлота» 
Андрей Согрин. «Одним из наших приори-
тетов являются интересы нашего мажори-
тарного акционера — то есть государства».

За уточняющей информацией пасса-
жиры «Трансаэро» сейчас могут обращать-
ся и в справочную службу своей компа-
нии, и в «Аэрофлот», но вернуть билеты 
(с датами вылета после 15 декабря) можно 
только «по месту приобретения».

Национальный перевозчик также 
обещает решить проблемы с трудоуст-
ройством части сотрудников «Трансаэро». 
В находящейся в предбанкротном состоя-
нии компании работает около 10 тысяч че-
ловек. По данным независимого профсо-
юза «Трансаэро», среди них — 1,5 тысячи 
летчиков и 4,5 тысячи бортпроводников.

Что происходит
Несмотря на то что сделка по продаже 

3/4 акций «Трансаэро» за 1 рубль была 
одобрена на совещании в правительстве 
под руководством первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, «Аэрофлоту» удалось 
избежать покупки. Формально — из-за 
того, что «Трансаэро» не выполнила усло-
вие национального перевозчика, а имен-
но: не успела консолидировать необхо-
димый пакет акций на одном юрлице. 
Бывший член совета директоров крупней-
шей российской авиакомпании Сергей 
Алексашенко считает, что «Трансаэро» для 
«Аэрофлота» — не ценный (как могло бы 
показаться неспециалисту), а сверхпро-
блемный актив, который руководству 
компании пытались навязать сверху.

Сейчас долги «Трансаэро» оцени-
ваются в 250 млрд рублей, но эта циф-
ра неокончательная. При этом чистая 
прибыль группы «Аэрофлот» (в которую 
также входят авиакомпании «Аврора», 
«Донавиа», «Победа», «Россия» и OrenAir) 
за прошлый год составила 10,8 млрд руб-
лей — то есть в 23 раза меньше долгов кон-
курента. Многие авиационные эксперты 
считают, что поглощение «Трансаэро» 
могло бы просто-напросто «сломать» на-
ционального перевозчика.

Однако полностью «отбиться» 
от проб лем «Трансаэро» «Аэрофлоту» 
не удалось. Сейчас он назначен главным 

по обеспечению обязательств бывшего 
конкурента перед пассажирами.

«Почему «Аэрофлот»? А без него — 
никак, — считает источник «Новой» 
в Министерстве транспорта. — Сейчас 
«Трансаэро» — это по сути «Аэрофлот».

«Операционная деятельность «Транс-
аэро» в настоящий момент происходит 
за счет средств «Аэрофлота», — подтвер-
ждает официальный представитель нацио-
нальной авиакомпании Андрей Согрин. — 
Но в любом случае в перевозке пассажиров 
будут участвовать и другие авиакомпании». 
По словам министра транспорта Максима 
Соколова, «подставят плечо» «Сибирь», 
«ЮТэйр», «Таймыр» и другие крупные игро-
ки. Все вместе компании должны справить-
ся с перевозкой 650 тысяч пассажиров. 

Вопрос о том, сможет ли государство 
компенсировать затраты на эти перевозки, 
пока открыт. Для того чтобы компании 
получили деньги за «чужих пассажиров» 
из федерального бюджета, необходимо, что-
бы сертификат эксплуатанта «Трансаэро» 
был приостановлен или аннулирован.

«Но сейчас отбирать сертификат неце-
лесообразно, потому что ни в одной ком-
пании нет объема воздушных судов такой 
пассажировместимости, чтобы обслужить 
всех пассажиров без срывов», — считает 
источник «Новой» в Минтрансе.

По неподтвержденным данным, только 
за сентябрь «Аэрофлот» потратил на быв-
шего конкурента около 5 млрд рублей, 
а к декабрю траты могут вырасти до 10—
15 млрд. Сам перевозчик информацию 
об этих суммах пока не комментирует.

Что может произойти
В конце прошлой недели совет дирек-

торов группы «Аэрофлот» принял реше-
ние о создании в своей структуре нового 
регионального перевозчика, который 
объединит авиакомпании «Россия», 
«Оренбургские авиалинии» и «Донавиа». 
Решение, как сказано в официальном 
пресс-релизе, принято в том числе в свя-
зи с «санацией» «Трансаэро». Новая ком-
пания появится в течение двух лет и будет 
называться, как и одна из ее предшест-
венниц, — «Россией».

«В ситуации с «Трансаэро» нет хороших 
вариантов. Возможно, самым благоприят-
ным было бы финансовое оздоровление, 
прохождение через процедуру банкротства 
без прекращения операционной деятель-
ности. Юристы говорят, что это возможно, 
но это не означает, что это можно реали-
зовать на практике», — считает главный 
редактор журнала «Авиатранспортное 
обозрение» Алексей Синицкий. Вариант 
с созданием новой компании в структуре 
«Аэрофлота», которая сможет принять со-
трудников «Трансаэро» и взять в аренду их 
самолеты, кажется ему реальным и логич-
ным. Кроме того, не стоит забывать и о ком-
мерческих правах на международные 
маршруты, часть из которых в последние 
годы перешла к «Трансаэро». Некоторые 
специалисты полагают, что переход части 
коммерческих прав на «международку» 
к компаниям группы «Аэрофлот» — воз-
можный «бонус» за спасение пассажиров.

«Конечно, это не всех устроит, и дру-
гие компании тоже будут бороться за до-
полнительные коммерческие права», — 
резюмирует Синицкий.

Почему случилось то, 
что случилось

В очень тяжелом положении в пос-
леднее время находилась не только 
«Трансаэро», но и вся отрасль, полагают 
эксперты, и связано это не только с обще-
экономической ситуацией и санкциями, 
но и с рядом накопленных за предыдущие 
годы проблем. Первым в критической си-
туации оказался «ЮТэйр» — это случилось 
еще прошлой зимой, но компании удалось 
избежать банкротства за счет радикального 
сокращения воздушного парка.

— За последние годы сложился избыток 
провозных емкостей, то есть самолетов. 
Существует общемировая зависимость — 
темпы роста авиаперевозок пропорцио-
нальны темпам роста ВВП. У нас послед-
ние годы темпы роста ВВП неизменно 
снижались, а объемы перевозок росли 
со страшной силой. При этом цены — из-
за агрессивной конкуренции, особенно 
на рынке внутренних перевозок, — не рос-

ли, — объясняет Алексей Синицкий. — 
В абсолютном выражении средний тариф 
поднялся, условно говоря, на 10%. А если 
пересчитать с учетом инфляции, окажется, 
что средний тариф за последние годы со-
кратился на 40%. Неудивительно, что вся 
отрасль ушла в убыток».

Кроме того, проблемы гражданской 
авиации России усугубили девальва-
ция и политическая неопределенность, 
считает эксперт. Эти факторы привели 
к снижению самых прибыльных перево-
зок — международных, за счет которых 
удавалось компенсировать убыточность 
внутренних рейсов.

Есть еще один существенный фактор, 
который привел к гибели «Трансаэро», счи-
тают представители отрасли, — злоупотреб-
ление административным ресурсом. 

Привилегированное положение 
«Трансаэро»  связано с его основны-
ми акционерами — супругами Ольгой 
и Александром Плешаковыми. Мать 
Плешакова — Татьяна Анодина являет-
ся председателем Межгосударственного 
авиационного комитета, который за-
нимается сертификацией самолетов, 
аэродромов, авиакомпаний и расследо-
ванием авиакатастроф. Анодина долгие 
годы пользовалась доверием Евгения 
Примакова — бывшего председателя пра-
вительства и до 2011 года — президента 
Торгово-промышленной палаты России.

Компания «Трансаэро» могла не прос-
то существовать, а быть вторым в стране 
перевозчиком только в уникальных ус-
ловиях российской экономики. Если бы 
ее администрировал условный Госплан, 
он не ставил бы абсурдных задач по росту 
пассажиропотока любой ценой. Если бы 
регулировал чистый рынок, то компания 
не могла бы долгие годы брать кредиты 
государственных банков под государствен-
ные гарантии, чтобы покрывать растущие 
убытки. А в итоге рухнул бумажный само-
лет, который мог летать только в теплич-
ных условиях, создаваемых администра-
тивным ресурсом.

Зинаида БУРСКАЯ, «Новая»

Трансаэрофлот
Национальный перевозчик смог избежатьНациональный перевозчик смог избежать

невыгодной покупки конкурента, невыгодной покупки конкурента, 

но все равно возьмет на себя но все равно возьмет на себя 

«проблемы отрасли»«проблемы отрасли»

Судьба второй по величине 
авиакомпании страны до сих пор 
окончательно не решена. 1 октября 
«Аэрофлот» официально сообщил 
о том, что отказался от сделки 
по приобретению 75% акций 
конкурента за один — символический — 
рубль. Крупнейшие кредиторы 
«Трансаэро» — «Сбербанк» и ВТБ ждут 
просрочек по долгам, чтобы начать 
процедуру банкротства.

«Трансаэро» уже прекратила 
продажу билетов, но пока 
продолжает летать — за счет средств 
государственной авиакомпании 
«Аэрофлот». Национальный 
перевозчик обещает обеспечить 
перевозку всех пассажиров 
«Трансаэро» с датой вылета в билете 
до 15 декабря; вернуть деньги тем, кто 
планировал лететь после этой даты, 
и трудоустроить половину сотрудников 
находящегося в предбанкротном 
состоянии перевозчика.
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линия разлома

Б 
ыло бы странно предполо-
жить, что в обществе раздрай 
и некий конфликт, а у нас, 
например, в консерватории, 
все тихо и гладко. Мы тоже 
общество, мы тоже с кем-то 

спорим, а с кем-то соглашаемся. Жанр ав-
торской песни не исключение. Президент 
московского КСП Игорь Каримов в сво-
ей книге пишет о том, как злились орга-
низаторы слетов на покойного Валерия 
Абрамкина, который «привлекал» к этим 
слетам политические акции. «Хроника 
текущих событий» упоминала о задержа-
ниях на слетах. Александр Галич был под 
конкретным запретом. Автор Николай 
Якимов упоминал о том, как оставлял пус-
тые места в афише Александра Мирзаяна, 
чтобы потом вписать туда песни на стихи 
запрещенных поэтов. Ныне внутренние 
конфликты в жанре группируются вокруг, 
пожалуй, двух тем. Первая — Грушинский 
фестиваль, и вопрос даже не только в том, 
кто прав — сторонники старой или новой 
волны, а в том, что некоторые авторы, 
исполнители, да и просто зрители сегод-
ня не хотят «благословения» сверху этого 
фестиваля, не считают нужным умиляться 
участию в нем одиозных представите-
лей правящей партии и госчиновников. 
Впрочем, легитимный вопрос: а в 90-е 
годы «Наш дом — Россия», партия власти, 
не благословляла фестиваль? Или это не так 
раздражало? Или на больших площадках 
тогда не выступали корифеи? Или в Чечню 
не ездил десант авторов — де-факто под-
держать российские войска в тот момент, 
когда действия этих войск были весьма 
далеки от принципов гуманизма и соблю-
дения прав человека? Или классиков жанра 
тогда не звали к себе большие люди, чтобы 
они им спели «Перекаты» и «Вы слышите, 
грохочут сапоги»… И сильно помогали 
классикам и деньгами, и еще чем угодно. 
И олигархи не все были златозубы и тупо-
ваты, случались тонкие ценители высокой 
поэзии под гитару… Водораздел пришел 
с «Норд-Остом». Проект этот был сделан 
под руководством легендарных «Ивасей», 
Георгия Васильева и Алексея Иващенко. 
Теракт, штурм, огромное количество вра-
нья, сопровождавшего эту трагедию, вы-
звали возмущение и осуждение действий 
российской власти. Это был первый раз, 
когда ударило конкретно по жанру. Очень 
хорошо помню явно и сильно нездорового 
после неизвестного газа Георгия Васильева 
в студии «Эха Москвы», Алексея Иващенко 
в гипсе. Иващенко тогда вывел из захвачен-
ного Дома культуры на Дубровке несколь-
ко десятков артистов, сам сломал ногу. 
А Васильев вместе со всеми сидел несколько 
суток в зале и перенес ту самую атаку с так 
и не выясненным газом.

Когда в 2005 году подписывали пись-
мо в поддержку Михаила Ходорковского, 
были подписавшие (несмотря на предпо-
ложительно негативные последствия такой 
подписи), кто откровенно сказал «боюсь», 
а были и не пожелавшие из идейных сооб-
ражений. Когда по Москве пошли «Марши 
несогласных», я неоднократно встречала 
на них кого-то из представителей бардов-
ского сообщества. Когда образовалась 
«Лига избирателей», одним из ее активных 
создателей был Георгий Васильев. Творцы 
выходили за рамки подписания писем 
в поддержку бардовского клуба «Гнездо 
глухаря» или Центра авторской песни 

на Павелецкой. В 2008 году во время 
ввода российских войск в Грузию были 
классики жанра и на той, и на другой 
стороне. Мне это известно как из пуб-
личных писем (против), так и из час-
тных разговоров (за). В 2013 году 
на конференции об авторской песне 
свою четко поддерживающую власть, 
точнее, конкретно Путина, позицию 
обнародовал в своем докладе «Авторская 
песня и власть» поэт Дмитрий Сухарев. 
В 2013 же году Сергей Никитин отказал-
ся участвовать в юбилее Юрия Башмета 
с мотивировкой: «Не считаю для себя воз-
можным быть на этом вечере в силу серь-
езных разногласий с юбиляром по поводу 
принятого закона Димы Яковлева и его 
отношения к президенту В. В. Путину».

Итак, Крым и Украина—2014. Еще 
в 2007 году Александр Городницкий на-
писал песню «Севастополь останется 
русским», которая очень удачно пришлась 
к крымской кампании и спровоцировала 
жесткие обвинения в адрес Александра 
Моисеевича. Городницкий от песни не от-
казывается, но и способ присоединения 
Крыма не одобряет. Кстати, им написаны 
весьма яркие стихи про Майдан. Юлий 
Ким свою позицию также в стихах 
обозначил, и она не поддерживает 
действия властей.

Вот цитата из публика-
ции одного из организато-
ров бардовских концер-
тов — Игоря Грызлова 
«Барды разделились 
на «Крымнаш», и это 
уже пора признать 
и не спорить. Как 
с этим жить люби-
телям бардовской 
песни? Кто-то не едет 
на «Гренландию», 
т а к  к а к  э т о  Е Р 
(«Единая Россия»). 
Кто-то из бардов ду-
мает,  ехать ли ему 
на «Балаклавские кани-
кулы»… Стоит ли в крым-
ском бардовском лагере 
вешать портрет одного 
президента».

В марте этого года 
социальные сети за-
кипели обсужде-
нием выступле-
ния в «ДНР» под 
флагами оной 
дуэта Евгений 
Быков — Лидия 
Чебоксарова. 
Надо сказать, 
что сегодня 
многие ав-
торы ездят 
с гастроля-
ми в США 
и Израиль, 
Европу и да-
же Ав стра-
лию. И рус-
с к о я з ы ч н о е 
сообщество этих 
стран не оста-
лось равнодушным. 
Позволю себе проци-
тировать фрагмент пуб-
ликации президента амери-
канского клуба авторской песни 

Валентина Черняка: «На вопрос, 
кто такие Чебоксарова и Быков, 
есть очень простой ответ: одни 
из самых талантливых испол-
нителей и аранжировщиков 
современной авторской песни. 
И их выступление в Донецке 
никак этот титул с них не сни-
мает — аранжировки Жени все 
те же, голос у Лиды все тот же. 
Изменяется другое: наше вос-
приятие их. Говорю за себя, 
чтобы не обобщать: мое вос-
приятие. Есть в жизни вещи, 
которые нельзя делать, даже 
если кажется, что можно. 
Нельзя выступать под фла-
гами террористической 
организации. Нельзя сто-
ять на одной сцене с тер-
рористами, даже если они 
выглядят обычными сол-
датами. И не имеет ника-
кого значения, что в зале 
были зрители, которые 
остались довольны. Это 
просто вообще не важно. 

Есть такое 
с л о в о 

«за-

падлО». Вот выступать там, где было вы-
ступление, — западло. Я за многообразие 
мнений, и я понимаю, что разным людям 
западло разное. Но, к сожалению, именно 
тут проходит черта, после которой совмес-
тное распевание любимых песен перестает 
быть совместным сопереживанием и пре-
вращается в исполнение и прослушивание. 
Важные человеческие слова начинают 
означать разные вещи для людей с одной 
и другой стороны черты. И смысл всего 
этого КСПшно-АПшного (Клуб самоде-
ятельной песни и авторская песня) братс-
тва на том теряется, возможно, навсегда». 
Впрочем, Чебоксарова и Быков просто 
съездили и спели. Точка. На вопрос «как вы 
могли», Лидия Чебоксарова ответила резко, 
что это ее личное дело, куда ездить высту-
пать, и спрашивать она никого не станет. 
А потом были два публичных выступления 
Александра Мирзаяна. Одно — в клубе 
«Гиперион» в феврале 2014-го, его можно 
найти в интернете, где, цитирую: «А вот 
Украина — это же наши исконные русские 
земли… О чем мы говорим… Это же никак 
не может никуда отделяться… Я не пони-
маю, где наши танки? Уже давно были бы 
там… Если бы я был там (показывает 
наверх), все было бы уже давно решено». 
Второе выступление недавно в Донецке, 
август 2015-го. Сам говорит о том, что 
не видит в действительности того, что 
происходит здесь на самом деле. «Я не могу 
представить, как в XXI веке происходит вот 
это… Дорогие мои, вы – форпост России. 
На вас у меня колоссальная надежда. Что 
вы можете обратить «Русский мир» в но-
вую реальность... «Русский мир» должен 
по-другому на себя взглянуть и именно 
через приз му Донбасса. И я горжусь вами, 
преклоняюсь. И мне стыдно, что я не могу 
сам взять автомат и участвовать сам в этом 
освободительном движении… Но, ребята, 
я на вас смотрю с большой надеждой, по-
верьте…» Скажу сразу, что это был насто-
ящий раскол. После этих выступлений 
пошел шквал эмоций как резко осуждаю-
щих, так и благодарственных. Соратники 
Мирзаяна по объединению «Первый круг» 
скорее поддержали его. Вот фрагмент 
из стихотворения Андрея Анпилова:

«Бревном соринка колет глаз./Не 
застилая взгляд./Согласья не было меж 
нас./—/Но он мой брат./Где Авель, брат 
твой? — в эти дни./Когда в сердцах 
они/Зовут «Распни его, распни»,/— 
Словно Его распни».

Страсти накалились до такой сте-
пени, что некоторые коллеги по цеху 
отказались участвовать в мероприяти-
ях с участием Александра Завеновича 
«… Я ухожу, если в программе фестиваля 
будет заявлен Мирзаян». В ответ пред-
ставители объединения «Первый круг» 

со своей стороны заявили поддер жку 
Мирзаяну и отказ от участия в фес-

тивале памяти Виктора Луферова, 
ныне покойного яркого учас-

тника «Первого круга». Кто 
из них ошибается, не мне 

решать. Мне только пре-
дельно грустно от это-

го. И данная статья — 
не донос на правых 

и виноват ых, а некий 
вербализированный 
ужас от такого раз-
деления близкого 
и понятного сооб-
щества. Надеюсь, 
никто и никог-
да от словесного 
осуждения не пе-
рейдет к физи-
ческим действиям 
и реальному авто-

мату. Но страшно 
и грустно.

Нателла 
БОЛТЯНСКАЯ —

специально для «Новой»

 «Поднявший меч 
на наш союз»
Что разделило бардов

Именно 
тут проходит 

черта, после кото-
рой совместное рас-

певание песен перестает 
быть совместным сопережи-
ванием и превращается в ис-
полнение и прослушивание. 

Важные слова начинают 
означать разные вещи

для людей с одной
и другой стороны 

черты «

«
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акция

В школу ходил мимо драмтеатра, и, 
кажется, все детство одна из афиш 
программировала: «Деревья 
умирают стоя». Вот в трех словах 
все сказано, именно то, что надо 
в этой жизни, что имеет смысл. 
Деревья — чем не идеал? Они 
стойкие и прямые, воплощенная 
воля, каждое — как произведение 
искусства. Людям то ли повезло, 
то ли нет, с мелкой моторикой 
пальцев, с речью, но они такие же, 
из того же мира, что камни, 
деревья, звери.

А 
потом, спустя много лет, 
разговорился с товари-
щем из красноярского 
Академгородка. Тот учас-
твовал в проекте расшиф-
ровки генома лиственницы. 

От него узнал, что деревья — одни из самых 
старших жителей планеты, первые из се-
менных растений, они гораздо старше даже 
травы, и их геномы в десятки раз больше 
человечьих. Для чего больше?

Мой ответ глубоко ненаучный и вполне 
мракобесный. Но это мой ответ, мне его 
достаточно. Вот что думаю: души в нас по-
явились в те времена, когда еще ничего од-
норазового не было. Так что и души — мно-
горазовые. Они переселяются. И конкрет-
но наши, грешные, — в деревья. Древесный 
мир — это во многом мы, это из нас.

Все это воинство, весь лес, собравший-
ся воедино и тянущийся в небо, к Нему. 
Это мы. Это наша мольба о прощении.

Отчего еще мы так привязаны к этой 
местности, а она к нам? Мы тождественны, 
нашли друг друга. Дантов ад, круг седьмой, 
второй пояс: лес, гнезда гарпий с ликом 
девьим и пернатым животом, тоскливо 
кличущих по деревьям.

Грешим, дабы души зернышком про-
растали в деревья. Так рациональнее про-
чих вариантов. Так лучше. Вопрос о без-
душности глуп. Глуп втройне вот в этих 
наших городах в тайге. Так и не ставших 
ничем, кроме изначальных острогов. Душ 
в городах здесь — на тот острог, на факто-
рию, на железнодорожный полустанок, 
не больше. Это очевидно. Человечество 
плодится, а душ — передающихся, как 
инфекция, блуждающих — явно на всех 
присутствующих не хватает. Где они?

Уходят в тайгу, в темнохвойную, в тот 
самый лапник, на который опускают 
гробы. Какие из нас березы. Какой тер-
новник. И нами не гарпии кормятся, 
не их климат. Это для невидимых много-
ярусных джунглей Евросоюза. Когтистый 
евростандарт. У нас разве что лосиха 
с губами Анджелины Джоли. «Что сто-
ишь, качаясь,/Тонкая рябина…». Рябина. 
Осинка. И, разумеется, листвяга, ельник, 
кедрач, пихтовник — в них мы инвести-
руем свои корявые души, как и все поко-
ления, жившие до нас.

И потом — они ведь единственные 
такие, кто вгрызается в землю и втяги-
вает в себя ее силы и ее воды лишь для 
достижения неба. Деревья взыскуют его 
бескомпромиссно. Не разменивают себя 
на земные страсти, не подчиняются зем-
ному притяжению. И если люди к старости 
все больше гнутся к земле, то для деревьев 
сила тяготения не существует вовсе. Что 
та против воли к небу? Вся ненасытность 
деревьев обращена к нему и происходит 
от неудержимого, заостренного стремле-
ния ввысь. Они являют пример неколеби-
мой стойкости перед лицом рока, ничего 
к тому не прилагая, не ноя и не моля о ком-
пенсации. И в своей непреклонности, 
необоримости деревья дают пример любой 
другой форме жизни. Кто ближе к небу 
и кто стойче — человек на двух ногах или 
любая одноногая куцая сосенка?

Столь же похожие друг на друга и непо-
хожие — как люди. Все — разные и все — 
одно. Стволы хвойных уходят вверх и выше 
с северной строгостью, тогда как листвен-
ным хватает одного ощущения близости 
к кромке небесной. Само же проникнове-
ние в небо для них избыточно. Они лишь 
обозначают усилие, а сами тем временем 
уже расправляют крону, осваиваются, 
обживаются. Все эти набухающие почки, 
шелестение листвы, финальное ее раз-
ноцветие выдают страсти и жизнелюбие. 
Плоды гнут ветви к земле. Лиственные 
и хвойные — все равно что купола на хра-
мах: взяв византийские округлые за основу, 
русские заострили их в самую высь.

Впрочем, зимами голые березы и оси-
ны выглядят куда аскетичнее сосен и пихт. 
А по ночам ветви берез не заметны вооб-
ще, в небо возносятся стволы, прозрачные 
и белые. Колонны, кости…

Деревья хороши всем, забота о них 
идеально может сплотить самых разных 
людей, она дает силы жить — провере-
но — даже тем, кому весь свет не мил. Та 
мизантропия, что описываема расхожей 
фразой о любви к собакам — тем большей, 
чем больше узнаются люди, смешна, это 
детский сад, но можно любить деревья. 

Собаки самим своим существованием 
напоминают о присутствии здесь людей, 
деревья — нет.

Они единственные здесь из живых, 
кто никуда отсюда и дальше не бежит. 
Они стоят. Они молятся всегда — язы-
ком фотосинтеза, их рост, сама жизнь для 
них есть молитва, живая связь с солнцем, 
небом, водой. Люди лишь в детстве растут 
вверх, как только могут, потом жизнь их 
портит; жизнь все портит. И смогут ли 
когда-нибудь люди стать теми, кем и как 
их задумали, хватит ли у них решимости 
и сил, не знает никто.

Но это же неспроста — такое взаимопо-
нимание у нас с деревьями. Они безропот-
но даются нам, защищают нас — стенами 
и крышами, отдают весь накопленный ими 
жар солнца, когда сжигаем их. Кедрушкой 
был жив человек в самые сложные време-
на. Всех стариков, хлебнувших отечест-
венной истории, прошедших ГУЛАГ, всех 
детей «врагов народа» и спецпоселен-
цев, с кем когда-либо говорил, отличало 
нежное отношение к «кедре»: это дерево 
помогало выжить. На Енисее, Ангаре, Оби, 
Томи, поминая жертв массовых репрессий, 
в воду опускают траурные венки из еловых, 
пихтовых, березовых ветвей. Немцы, ли-
товцы, латыши, эстонцы добавляют, как 
напоминание о родине, ветви дуба, не рас-
тущего здесь. И всегда, все, непременно — 

несколько веточек кедрушки. Такие же 
венки опускают раз в год, на Троицу, жи-
тели затопленных гидростроителями дере-
вень — в темные воды над отчими домами 
и могилами. Староверы из Уймонской 
долины на Алтае рассказывали, что в на-
рымской ссылке, в Васюганском болоте, 
«жили под елкой, стелили елку и одевались 
елкой; пили болотную воду, в ней хорони-
ли, маленько легче стало, когда догадались 
варить в этой воде хвою».

Мы в долгу перед деревьями. Перед ке-
друшками, что стоят на земле и под небом, 
как свечечки перед иконой, некоторые 
наклонясь. Рядом с ними, живыми, всегда 
теплее. И пахнет под ними, как в церкви, — 
сложно и понятно: горячим воском, вымы-
тыми полами, землей, чем-то неизбывным 
и молчаливым.

И слава Творцу, что мы здесь не одни, 
что деревья — с нами. Что они приподни-
мают небо, стоят в снегах чистые, прямые, 
теплые, шепчутся под солнцем и тем-
неют от его жара, и светлеют от холода, 
и не гнутся под ветрами, каменеют.

На Байкале огнем пройдено полтора 
миллиона гектаров леса. Государство, 
если и озаботится лесовосстановлением, 
то не скоро: 30 сентября со ссылкой на ми-
нистра природных ресурсов и экологии 
Сергея Донского нам сообщили, что выса-
живать деревья начнут в следующем году. 

И на землях Лесного фонда. В заповедни-
ках запрещено искусственно высаживать 
лес, там будут лишь способствовать естес-
твенному лесовосстановлению.

Зачем ждать? Кедры растут медленнее 
наших детей. Надо сейчас, осенью, в зиму, 
в золу — лучший вариант. Да и глубоко 
зимние посадки тоже хороши — если, ко-
нечно, место доступно.

Друг «Новой» и наш проводник 
на Байкале Петрович — иркутянин Алексей 
Никифоров — сказал: «Произошла катаст-
рофа. Я буду собирать деньги на саженцы. 
И с каждого своего марафонца (компания 
Никифорова «Абсолютная Сибирь» организу-
ет традиционный международный ледовый 
марафон на Байкале «За сохранение чистых 
вод» — А. Т.) также по 350—400 рублей буду 
на саженцы для Байкала оставлять».

Группа иркутских и красноярских 
предпринимателей, с кем «Новая» пого-
ворила, готова уже сейчас организовать 
лесовосстановление. Главное же — за это 
дело берется ставший легендарным «Отряд 
15.08» — добровольческое движение, спон-
танно сформировавшееся для тушения 
пожаров на побережье Байкала.

У «Новой» есть опыт: в 2013-м, 
на 20-летие газеты, при поддержке 
Всемирного фонда дикой природы мы 
высадили десять гектаров леса на Алтае. 
Хоть мы и используем для производства 
бумажного номера только вторсырье, по-
считали правильным сделать себе и пла-
нете такой подарок.

Но 10 га — не 1,5 млн. Байкалу и си-
бирякам нужно помочь. В ближайшее 
время «Новая» сообщит, чем и как.

Алексей ТАРАСОВ,
обозреватель «Новой»

Мы в долгу перед Байкалом и его 

кедрушками. Поможем им всем миром!

Столь же похожие друг на друга и непо-
хожие — как люди. Все — разные и все — 

ГимнГимн
 дереву дереву

Кедры растут медленнее наших детей. 
Восстанавливать лес надо сейчас, 
осенью, в зиму, в золу — лучший вариант «

«
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М 
ы сидим в кафе. Наталья 
смотрит на меня с легкой 
полуулыбкой и на во-
прос о самом сильном 
впечатлении послед-
него времени отвечает: 

«Украшения XIV века из музея Рязанского 
кремля. Вы не представляете, какие они 
необыкновенные… Мы ездили туда на экс-
курсию на прошлой неделе».

Я не представляю, какие украшения 
в Рязанском кремле, — я там не была. Еще 
меньше представляю, что можно восхи-
щаться предметным миром, не имея зре-
ния и слуха. Вообще не имея.

Наталья Кремнева — редактор журнала 
для слепоглухих «Ваш собеседник» — не ви-
дит и не слышит. Общаться она может, если 
собеседник будет «писать» ей слова на ла-
дони или, что удобнее и быстрее, если рядом 
будет Татьяна Межнева — ее тифлосурдо-
переводчик. И тогда, положив свою кисть 
на ее, Татьяна с немыслимой скоростью бу-
дет передавать текст комбинацией пальцев, 
которые Наталья будет считывать.

Я не могу представить мир, в котором 
живет Наталья. Мир на кончиках пальцев, 
точнее, на указательном пальце левой руки, 
которым она читает и набирает брайлевские 
тексты в компьютере. Но встречаемся мы как 
коллеги, потому что журналу «Ваш собесед-
ник» нужна наша поддержка. Сама Наталья 
все эти годы редактирует его бесплатно, 
небольшой штат ее слепоглухих коллег рабо-
тает тоже на энтузиазме. А аудитория растет, 
и нужно расширять контент и тираж.

Мы разговариваем, и я машинально пы-
таюсь говорить с Натальей, как с обычным 
собеседником, вставляя вопросы и уточ-
нения на ходу. Это все потому, что Наталья 
смотрит на меня так, будто видит и разгова-
ривает голосом как обычный человек.

Через час общения я уже не вполне 
по нимаю, о чем важнее написать — о ней, 
о ее читателях или об их необыкновенной 
жизни.

Наталья родилась обычным ребенком 
и до юных лет видела и слышала. Потом 
стало пропадать зрение, затем слух. Эта 
патология называется «синдром Ушера». 
Такое постепенное отключение связи 
с внешним миром, с одной стороны, ос-
тавляет людям, попавшим в тиски болезни, 
нормальную речь, воспоминания о мире, 
звуки музыки, любимые песни, картинки 
из детства и лица близких людей. С дру-
гой — страшную, невозможную тоску 
по утраченным способностям.

Как в таком капкане выстоять, найти 
смысл жизни? Очевидно одно: все, кто 
попадает в эту кромешную и беззвучную 
тьму и остается личностью, — герои.

Редактор Кремнева
Последние 13 лет она — редактор 

журнала. Это значит, что с помощью при-
ставки Брайля к компьютеру она читает и 
редактирует. А набирает свои тексты всле-
пую на обычной клавиатуре.

В строчке этой приставки (она достанет 
ее из сумочки и покажет, как действует эта 
штуковина, похожая на детскую игровую 
приставку) всего 14 знаков, то есть одна 
фраза. Чтобы написать текст, не перечиты-
вая на ходу уже набранное, нужна цепкая 
память и предельная четкость формули-
ровок. Как можно так работать с текста-
ми, лично я не знаю. Думаю, это почти 
невозможно. Но она, похоже, это свое 
умение особым даром не считает. И в ответ 
на во прос: «Строгий ли она редактор?» — 
смеется: «Я часто безжалостно сокращаю 
тексты, и спорить со мной бесполезно».

Статьи в журнале, если читать его 
обычному человеку, могут показаться 

странными — очень просто написан-
ными, но с детальным описанием того, 
что происходило. Пролистывая третий 
номер, я пойму, что эта особая манера 
письма дает возможность слепоглухо-
му читателю «посмотреть» на событие. 
Иллюстрированные словами тексты — 
вот что такое заметки в ее журнале.

Наталья работает на своей кухне, поме-
щения нет. Помогает брат Григорий, с кото-
рым она живет. Он подбирает фотографии, 
просматривает верстку и безупречно справ-
ляется с функциями личного секретаря.

Она переживает за судьбу своего жур-
нала, потому что хорошо помнит, как об-
рушилась на нее вместе со слепоглухотой 
страшная депрессия и одиночество. Черная 
дыра. Когда уже взрослой она узнала, что 
инвалидность неизбежна, и это только 
вопрос времени, пыталась подготовиться 
к ней — чистила с завязанными глазами 
картошку, тренировалась передвигаться 
по улице, считая шаги до метро. Но все 
равно оказалась не готова: «Самое трудное 
в этой ситуации, привыкнуть не к ново-
му «стилю» жизни, а к тому, что теперь 
это навсегда». Пережив первый шок, по-
шла работать на предприятие для слепых. 
Приходила утром в цех и надевала до вечера 
на стеклянную трубочку пипетки резино-
вый «резервуар». Тысячи автоматических 
движений в день. Тринадцать лет жизни 
превратились в миллионы пипеток.

Она не сошла с ума.
А потом вместе с товарищами в 1998-м 

стала инициатором и учредителем «Ушер-
форума». Вместе они придумали и стали 

издавать свой журнал. С прошлого года 
журнал стал проектом Фонда поддержки 
слепоглухих «Со-единение».

Читатели
Для страны ее слепоглухие сограж-

дане — терра инкогнита. В России до сих 
пор нет правового статуса слепоглухих 
как отдельного вида инвалидности. Очень 
часто для того, чтобы оформить индивиду-
альную программу реабилитации, они вы-
нуждены обращаться либо в медкомиссии 
глухих, либо слепых. В год слепоглухому 
человеку государство предоставляет 40 ча-
сов услуг тифлосурдопереводчика, а «про-
житочный минимум» 5 часов в неделю. 
Они — люди с настолько ограниченными 
возможностями, что государству проще 
думать, что этих возможностей вовсе нет. 
Это высокомерие полноценности здоро-
вого большинства разбивается на любой 
странице журнала, открытой наугад.

«…Фонд «Со-единение» осуществил 
невероятный проект в горнолыжном 
центре «Снежком», поставив слепоглу-
хих на лыжи»…

«…Но тут началось главное: включили 
дискотечную музыку. И конечно, потя-
нулись танцевать. Глухие, слепые, слабо-
видящие и слепоглухие. Это был восторг 
и счастье. Я не ожидала, что могу так дви-
гаться, не думая, наслаждаясь. Танцевала 
вся наша компания: кенийский незрячий 
колясочник (его за руки крутила помощ-
ница), слепоглухой Геер из Норвегии (он 
вообще был лучшим танцором, мастерски 
вертел женщин!)».

«…Наши слепоглухие талантливы 
и в спорте. Например, Юрий Толмачев 
постоянно занимает призовые места 
по армрестлингу и масрестлингу».

Журнал для них — это не только воз-
можность узнать, как можно проживать 
жизнь в предлагаемых обстоятельствах 
максимально полноценно, но и что делать 
в обстоятельствах непредсказуемых.

На вопрос, какая статья последнего 
времени вызвала самый большой чи-
тательский отклик, Наталья ответит: 
«Статья «Экстренный вызов», в кото-
рой известный слепоглухой ученый 
Александр Суворов рассказывал, в каком 
тупике оказывается слепоглухой человек, 
если он один дома — и вдруг происходит 
экстренная ситуация. Наши читатели 
писали, что в жизни каждого из них 
хотя бы раз в жизни была такая история, 
и каждый раз она становилась почти 
безвыходной. У одного слепоглухого 
прорвало канализацию, а он не понимал, 
что происходит, и не слышал звонков 
в дверь, женщина облилась кипятком 
и ходила на ощупь по этажам, звонила 
в двери соседей, чтобы помогли…»

Я нашла в журнале это обсуждение, 
которое заканчивалось так: «Нам, осо-
бенно тем, у кого нет семьи, нужно окру-
жать себя друзьями. Быть приветливыми, 
внимательными, чтобы и соседи нас 
любили, готовы были помочь…» То есть 
автор писала (сама не подозревая) о том, 
что милосердие здоровых не безусловно, 
что рассчитывать на него может только 
приятный человек.

И я подумала, что это страшно непра-
вильно, что сострадание здоровой части 
общества им надо завоевывать особым 
образом и примерным поведением.

Так дети в детском доме всегда ста-
раются понравиться чужим взрослым, 
которые приходят на них посмотреть. 
Чтобы те не отмахнулись, чтобы взяли 
на руки.

В октябре в их жизни будет два собы-
тия. На сцене Театра Наций состоится 
показ спектакля «Прикасаемые», в кото-
ром играют слепоглухие артисты вместе 
с артистами театра. Выйдет очередной 
журнал «Ваш собеседник» — 1100 экзем-
пляров в обычном формате с крупным 
шрифтом для слабовидящих и 77 отпеча-
танных брайлевским шрифтом. Журнал 
распространяется бесплатно.

Не пропустите оба этих события, 
и быть может, вам захочется помочь ре-
гулярно получать журнал, тиража кото-
рого остро не хватает тем, кто не слышит 
и не видит нас.

Наталья ЧЕРНОВА, 
обозреватель «Новой»

P.S. «Новая газета» финансово под-
держит выпуск журнала для слепоглухих 
людей.

Слова на ладони
Как работает с читателем уникальный журнал

для слепоглухих людей, которому нужна наша поддержка

По неофициальной статистике, 
в России проживает около 15 тысяч че-
ловек с одновременным нарушением 
зрения и слуха. 96% имеют остаточ-
ное зрение и слух и только 4% тоталь-
но слепоглухие. Читать литературу, 
написанную шрифтом Брайля, умеют 
15%, а писать — 10%.
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Все больше россиян жертвуют деньги 
на благотворительность. Мы знаем, что 
среди вас, читатели, доля отзывчивых 
милосердных людей была высокой 
всегда. Знаем потому, что каждый год вы 
помогаете спасать людей, средства для 
помощи которым собирают наши друзья 

из благотворительных фондов. И мы 
уверены, что ваша готовность менять мир 
к лучшему не имеет пределов. Главное — 
знать, кому именно нужна помощь.
К счастью — гадать не нужно. Потому 
что есть благотворительный фонд 
«Нужна помощь», сотрудники которого 
сами находят и всесторонне проверяют 
инициативы благотворителей по всей 
стране. Эти инициативы помогают 

разным людям, в разных регионах, 
но объединяет их одно: все они 
направлены на долгосрочную, 
а не разовую помощь, все они помогают 
не одному, а сразу многим людям, 
и в каждой из них помощь оказывают 
профессионалы, а не любители.
Дважды в месяц мы будем рассказывать 
вам истории о тех, кому нужна помощь 
и, разумеется, сообщать — как помочь.

Вы можете помочь: отправьте SMS на короткий номер: 
4440 с текстом сообщения: SOS 57 100
«57» — идентификатор пожертвования для журнала «Ваш 
собеседник», а «100» — сумма в рублях.
Все отчеты о пожертвованиях смотрите на сайте nuzhnapomosh.ru

и
в

Наталья Кремнева (слева) общается Наталья Кремнева (слева) общается 
с тифлосурдопереводчицей Татьянойс тифлосурдопереводчицей Татьяной
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Фанфурики
Спиртовые настойки и антисептики, не предназначенные 

для приема внутрь, прочно вошли в алкогольный рацион россиян. 

В 2014 году они унесли жизни 45 тысяч человек. 

Скоро будем подводить итоги 2015-го…

Октябрь-2014. Сначала все было 
ничего, а потом его начали скручивать 
судороги, комкать руки-ноги, завя-
зывать спину узлом, корежить лицо. 
Наверное, это было больно, потому 
что он громко стонал, охал и пытался 
вдавить ладони в грудную клетку слева. 
Не подготовленная к зрелищу, я набира-
ла «ноль три» и срывающимся голосом 
говорила, что он умирает, пожалуйста, 
ну пожалуйста. «Скорая» приехала по-
настоящему быстро; суровая усатая врач 
рявкнула мне: «Быстро тащи, чего пил, 
тару!» Я бросилась в разные стороны 
и выудила из куртки пустой флакон 
«асептолина», раствора для наружного 
применения, применяемого исклю-
чительно внутрь. Веселенькая бело-
зеленая наклейка, крепость 90%, цена 
двадцать рублей.

«Вот, — я тянула к врачу руку, чтобы 
донести информацию оперативнее. — 
Вот, вот!»

«Ясно, понесем сейчас, — скоман-
довала врач, — зови мужиков кого, если 
есть. Носить некому».

«Он не умрет?» — спросила я.
«Не сегодня», — не обманула врач.
Он ничего этого не будет помнить.

Сентябрь-2015.  Саша лежит 
на крыльце магазина «Рыбачьте с нами», 
нижняя половина туловища на асфальте, 
верхняя, та, что с головой, на ступеньке. 
Лицо Саши сплошь покрыто белесой че-
шуей. То ли это слезает кожа, то ли Саша 
долго не умывался. Саша не старый. Ему 
сорок лет, и он мертвецки пьян.

Да, он живой, говорит Саша, не от-
крывая глаз и не меняя положения тела. 
Да, он знает, где он. Нет, он не помнит, 
где он живет. Да, у него есть телефон. Все 
так же, раскинувшись на крыльце, он 
тыкается рукой в карман, промахивает-
ся, раз, другой, третий. Наконец, попа-
дает, роется. Из кармана падает склянка 
темного стекла, фанфурик, наполовину 
пустой. Падает, разбивается об асфальт, 
красноватая жидкость течет, маслянисто 
поблескивая.

Звон стекла беспокоит Сашу, он при-
открывает глаза и пытается приподнять-
ся, но голова тяжелая, такая тяжелая. 
Внезапно он резко все же садится, скрю-
чивается, зажимая впалый живот между 
грудью и коленями. Ааай, как больно, 
плачет Саша, как больно, мамочки, как 
болит, болит, болиииит.

Через минуту распускает себя из узла, 
смотрит вокруг, перекатывается тощим 
колобком вниз, подползает на четве-
реньках к стене и поднимается на ноги, 
опираясь на нее разодранными в кровь 
руками.

Сашины ноги трясутся, будто бы он 
танцует какой-то не известный еще чело-
вечеству танец. Вот этот подъезд, видишь? 
Где кирпичи лежат. Квартира 37.

Вот Сашина мать, пожилая, невысо-
кая, седые волосы подстрижены корот-
ко. На ней халат и передник с большим 
карманом, из передника свешивается 
кончик сантиметровой ленты, на отво-
ротах халата приколоты булавки — что-
то шьет. «А ведь еще два месяца назад 
нормально работал, вахтами ездил, он 
сварщик хороший», — говорит она. 
Сашина мама смотрит на сына, опять 
уснувшего на подступах к дому. Лезет 
к Саше в карман, достает еще один 
фанфурик,  полный. 
Швыряет в мусорный 
бак. Тяжело молчит. 
Сказать,  в  общем, 
нечего.

* * *
Мужчина неизвестного имени лежит 

на газоне. Он грузный, распластался, 
примял траву. Вокруг листья, потому что 
осень. Некоторые упали непосредствен-
но на мужчину, прикрыв часть лица.

Да, он жив, чего надо? Надо чего, 
он спрашивает. Нормально все. Димыч 
сейчас придет, и все станет еще лучше. 
Мужчина, нащупав рукой ствол боль-
шого дерева, пытается сесть. Получается 
плохо — он расползается, растекает-
ся дрожжевым тестом, снова рушится 
на землю, успевая, однако, откуда-то 
из недр одежд достать флакон «настойки 
дуба» и сделать глоток.

Мужчина икает. Не может остано-
виться. На бледных, без всякого цвета 
губах желтоватые пузыри — надуваются 
и без звука лопаются.

* * *
Юра спит под лавкой. Центральная 

улица города. Еще утро, и солнце красит. 
Прекрасная осень, нежнейший сентябрь. 
Мимо гуляют красивые девушки, тонкие 
талии затянуты лаковыми поясами, тон-
кие каблуки гвоздят тротуарную плитку. 
Девушки испуганно смотрят на Юру под 
лавкой.

Ааа, не трогайте. Не трогай, не ви-
дишь, я голову разбил. Юра не разбил 
голову. Разбил, разбил, у меня кровь идет 
из глаз. Глаза все в крови. Кровь идет 
из носа. Юра говорит медленно, каждое 
слово тянет, висит на гласных.

Из модного магазина выходят курнуть 
два продавца-консультанта. Негодуют, 
завидев Юру: вот такие купят охапку фан-
фуриков, сразу выпьют, а потом валяются 
здесь в собственной блевотине. Надо, 
наверное, опять звонить в полицию, хоть 
они уже и неохотно приезжают.

Юра где-то изыскивает телефон, 
просит позвонить маме. Мама всегда зна-
чится как мама, не ошибешься. Юрина 
мама находится, отвечает сразу, высокий 
голос. Где? На Ленинградской? Он цел? 
Почему на Ленинградской-то, господи, 
что же его туда занесло? Она приедет, 
но потребуется время — сейчас пробки.

Юра с трудами взбирается на лавку, 
ложится на бок и спит. Сейчас, когда тень 
от лавки не закрывает его лица, видно, 
что Юра молод, очень молод. На тесной 
футболке портреты неразличимых сей-
час рок-музыкантов. На шее — шнурок 
с крестом.

Дай воды, дайте воды. Горло прямо 
дерет, сердце прямо стучит. Дай воды, 
пожалуйста. Спасибо.

На перекрестке останавливается 
Land Cruiser стального цвета, оттуда 
выбирается элегантная мама Юры. 
С водительского места встает молодой 
человек в бейсболке козырьком на-
зад. Мама Юры быстро-быстро идет, 
переставляет ноги в узких брюках 
и сапогах-казаках, водитель подчерк-
нуто независимо стоит у автомобиля. 
Не собирается он участвовать в этом 
балагане. Потом все-таки открывает за-
днюю дверь, устилает сиденье толстым 
полиэтиленом, и пол тоже.

Мама Юры скороговоркой сообща-
ет, что вообще-то Юра учится на врача, 
учился точнее, потому что с третьего 
курса его отчислили и с работы уволили 
в начале лета. Юра изворачивается в ав-
томобиле, наклоняет голову, и его бурно 
рвет на треснутый асфальт.

И отец его умер от водки, говорит 
мама Юры, это раньше так говорили: 
от водки, а сейчас хоть бы водку пил, так 
подсел на эту гадость, это же чистая от-
рава, чтоб ее, от нее теряешь мозг. Мама 

Юры кивает на зеле-
ненький табачный 
киоск, произно-
сит «фанфурики» 
и плачет.

* * *
Ноябрь-2014. «Ты вообще, да? Ты 

сумасшедший? Ты, наверное, дебил? — 
я орала так громко, как только могла, 
а я могу очень громко. — Ты две недели 
как из токсикологии, тебя с того света, 
считай, вытащили! А ты опять? Опять 
эту гадость?»

На полу валялась склянка «тоник 
красного перца», каталась, перекатыва-
лась, глумливо показывая то один бок, 
то другой. То вогнутое дно.

«Вот так ты со мной? Ну так получай 
же», — я схватила «перца», чуть не зу-
бами свернула алюминиевую крышку 
и в совершенной ярости выхлебала 
содержимое. Секунду спустя я дышала 
ртом, пытаясь погасить в горле пожар. 
Пять минут спустя я стала рабочий 
и колхозница, русский ученый Павлов 
и его собаки, затоваренная бочкотара, 
главпочтамт до востребования, разбитая 
чашка, лягушка в сметане, лед под нога-
ми, ангина, бронхит, острый панкреатит, 
сломанный нос, потерянная голова, плач 
по волосам. А еще через пять минут меня 
сильно тошнило, и унитаз приветливо 
холодил щеки и лоб.

«Смотри, это яд, — плакала я, утирая 
лицо клочком туалетной бумаги, — смот-
ри, это же настоящий яд, не пей ты этого, 
ну не пей, не пей. Не пей».

Август-2015. Он умер.

Сентябрь-2015. Саша опять лежит 
на крыльце магазина «Рыбачьте с нами». 
Саша, ну ты чего, прямо повадился. 
Скоро зима, в сугробе замерз нуть хо-
чешь? Домой пошли, смотри, у тебя ру-
башка порвалась, на боку ссадина. Саша 
машет рукой из положения лежа, рядом 
с его правым ухом покоится фанфурик. 
Что у нас сегодня — красный перец?

Наталья ФОМИНА, 
соб. корр. «Новой», Самара

Фанфуриком называют спиртовые настойки 
и антисептики, не предназначенные для приема 
внутрь, однако прочно вошедшие в алкогольный 
рацион Самары. Один флакон стоит около 20 руб-
лей, что добавляет жидкостям популярности. Новый 
руководитель ГУ МВД по Самарской области Сергей 
Солодовников совершил попытку ликвидировать 
продажу фанфуриков в табачных киосках, отправив 
лично каждому владельцу письмо с предложением 
прекратить торговлю, без всякого преувеличения, 
смертью. Но правовой основы для такого запрета 
нет, поэтому «горький перец» вы сможете купить 
там и сейчас, а потом получить постмортум диагноз 
«отравление алкогольным суррогатом», как и тысячи 
ваших бедных соотечественников. 45 000 по России 
в 2014 году. Скоро посчитаем потери 2015-го.

СПРАВКА «НОВОЙ»
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Не реже раза в месяц становится 
известно о новом скандале 
из-за удаления судьей из процесса 
того или иного адвоката. Это уже 
не прецеденты, не единичные 
случаи, это тенденция. Новая мода 
в российском правовом поле — 
рассмотрение дел без участия 
защитников. Судье адвокат не нужен. 
Мало того, он ему неудобен. 
Мешает: «порочит доказательства 
обвинения», представляет собственные, 
задает подзащитному нужные, 
а свидетелям — неудобные вопросы, 
заявляет ходатайства, не позволяет 
судье, не заморачиваясь, копировать 
в приговор текст обвинительного 
заключения и прочее. Однако судьи 
именно такое активное поведение 
называют «нарушением закона» 
и выводят защитников за двери 
и за рамки процесса.

В
 Городском суде Петербурга кол-
легия присяжных сейчас рассмат-
ривает дело об убийстве бизнесме-
на, сына главы МО «Полюстрово» 

Алексея Герцыка. По версии следствия, 
злодеяние совершили в январе 2013 года 
четыре сообщника: депутат МО «Полюс-
трово» Владимир Варакса, предпринима-
тель Максим Нестеренко, оперативник 
УМВД РФ по Кировскому району города 
Иван Князевич и курсант Петербург-
ского университета ГПС МЧС РФ Лео-
нид Чебушев.

Как считают в региональном ГСУ СК 
РФ, организовали убийство Варакса и Не-
стеренко, а непосредственными исполни-
телями выступили Князевич и Чебушев. 
Расправились с потерпевшим якобы за-
тем, чтобы завладеть принадлежащими 
ему двумя автостоянками в Красногвар-

дейском районе. Мотив преступления 
не слишком убедителен: злоумышленни-
ки, кроме наказания, ничего не получи-
ли — стоянки никому из них не достались, 
теперь ими заправляет семья пропавшего 
без вести. Факт смерти Герцыка тоже 
под вопросом. В материалах дела сказано, 
что жертву задушили, а труп сожгли в му-
сорном баке, на угле для шашлыка, да так, 
как даже в крематории не сжечь. Правда, 
ни место сожжения («где-то в лесу») не ус-
тановлено, ни тело, ни его фрагменты 
до сих пор не найдены.

О нестыковках в результатах рассле-
дования и сомнительности доказательств 
как раз и говорила в суде адвокат одного 
из обвиняемых, Максима Нестеренко, 
Натэла Пономарева. Судью Наталью 
Графову, рассматривающую дело, с са-
мого начала не устраивала линия защиты. 
Графова, недвусмысленно поддерживая 
обвинение, по словам Пономаревой, еже-
минутно прерывала защитников во вре-
мя допроса свидетелей, необоснованно 
снимала важные вопросы об обстоятель-
ствах и мотивах преступления, отпускала 
комментарии в адрес адвокатов, тон и со-
держание которых могли вызвать преду-
беждение присяжных в отношении обви-
няемых и их защиты. При этом, отмечают 
участники процесса, грубые незаконные 
действия государственных обвинителей, 
которых было гораздо больше, сходили 
им с рук.

Не выдержав такого подхода, адвокат 
подсудимого Нестеренко подала воз-
ражения на действия вершительницы 
правосудия. В ответ Графова отправила 
жалобу на Пономареву в Адвокатскую па-
лату Петербурга (АПП). Судья написала: 
защитник «умышленно пыталась дискре-
дитировать доказательства стороны обви-
нения», «неоднократно проявляла грубое 
неподчинение распоряжениям председа-
тельствующего», «не соблюдала требова-
ния УПК к судебному процессу с учас-
тием присяжных» — словом, всячески 
нарушала закон для того, чтобы воздейс-
твовать на присяжных заседателей.

«С этим никто и не спорит: вопросы 
задаются для того, чтобы присяжные 
обратили внимание на сложные и неод-
нозначные моменты, задумались, сде-
лали выводы, — объясняет Пономаре-
ва. — Суд — процесс состязательный. 
Графова же пошла самым примитивным 
и незаконным путем — устранение не-
угодного адвоката».

Состязание судье оказалось не нужно. 
9 сентября она удалила Натэлу Пономареву 
из зала и из процесса, тем самым нарушив 
права обвиняемого Максима Нестеренко 
и лишив его защиты. Жалоба по этому по-
воду подана в вышестоящую инстанцию. 
Отстранение Графова аргументировала 
так: «Пономарева сообщила, что намерена 
и впредь осуществлять защиту подсудимо-
го в строгом соответствии с нормами УПК 

и всеми способами, не запрещенными 
законом. А это значит, что она и впредь 
намерена нарушать закон»…

«Графова достигла сразу двух целей, — 
продолжает защитник Нестеренко, — 
меня там нет, и все остальные адвокаты 
сидят тихо, как мыши. Это акция уст-
рашения. Настоящий террор. А самое 
главное — обоснованность решения су-
дьи в таких случаях оценить невозможно, 
и это приобретает характер произвола».

Адвокатская палата Петербурга, рас-
смотрев жалобу Графовой, резюмиро-
вала: «адвокат Пономарева надлежа-
ще осуществляла защиту обвиняемого, 
не выходила за пределы УПК и кодекса 
профессиональной этики, и нет никаких 
оснований для удаления ее из процесса». 
К такому же заключению пришла комис-
сия по защите профессиональных прав 
адвокатов, куда обратилась Пономарева. 
1 октября комиссия решила потребовать 
мер реагирования от Совета Адвокатской 
палаты Петербурга.

Каких мер и что делать?
Одни юристы настаивают: виноват 

закон, а точнее — дыры в законе. Если бы 
было четко прописано: каким образом 
и по каким основаниям адвокат может 
быть удален из процесса, то на практике 
это было бы не так легко.

Другие убеждены: ничего менять 
не нужно, закон уже существует, его нуж-
но просто соблюдать, а судьи нарушают.

Обойдемся без  

Адвокаты 
все чаще становятся 
жертвами 
судейского 
произвола. 
Что делать?
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Юрий НОВОЛОДСКИЙ, 
адвокат, вице-президент Адвокатской палаты 
Петербурга, председатель комиссии по защите 
профессиональных прав адвокатов:

— Это совершенно незаконная практика, когда суды себя ставят 
над законом. Это не может быть терпимо в цивилизованном право-
вом государстве. Но я знаю эту практику и сам в числе пострадав-
ших от нее. У меня было два случая. Один из них — дело Тюрина, 
в горсуде рассматривалось. Меня удалили. Нужно было разби-
раться. Разобрались, и я был возвращен в процесс, участвовал 
в окончании, в судебных прениях и даже добился оправдательного 
приговора в суде присяжных.

Но это очень опасная тенденция. Судья не волен принимать реше-
ние вопреки существующему законодательству. Если судьи начнут 
принимать решения вне рамок закона — это самое страшное, 
что может совершить судебная власть. Тогда нужно ее моменталь-
но демонтировать.

Я приведу пример, когда судья — то ли из ума выжила, то ли что — 
публично заявляла: «Закон — это я». Когда судья заявляет, что за-
кон — это она, это означает, что ей нужно обратиться к психиатру. 
Как может судья не понимать, что закон — это не она, а закон — 
это нечто внешнее, обязательное для нее?

Никакой закон менять не надо. Судьи нарушают присягу, не соб-
людают законы. Нужно отправлять в отставку таких судей. У суда 
есть набор полномочий. Такого полномочия, как удалить защит-
ника из процесса, у суда нет. У суда нет права удалить адвоката. 
В законе прописана другая процедура. В том случае, если адво-
кат не подчиняется распоряжениям суда и это должным образом 
зафиксировано в протоколе, суд объявляет перерыв и сообщает 
о нарушениях в Адвокатскую палату. Та разбирается в ситуации. 
И только по окончании перерыва суд принимает решение в за-
висимости от того, как признает палата: нарушил что-то адво-
кат или нет.

Ни в коем случае адвокатура не зависима от государства. Не мо-
жет участие адвоката в процессе зависеть от усмотрения суда. Это 
абсурд! Какой же это состязательный процесс? Если адвокат хоро-
ший, активный, его можно выгнать? Нельзя! Такого закона нет.

Рушан ЧИНОКАЕВ, 
адвокат, вице-президент 
Адвокатской палаты Петербурга:

— Если судья хочет по каким-то веским причинам удалить адво-
ката из процесса, он должен сообщить об этом в Адвокатскую 
палату, и только потом, после разбирательства на профессиональ-
ном адвокатском уровне, принимать решение. Но случай с Натэ-
лой Пономаревой, случай с Анной Ставицкой в Ростове и другие 
подобные показывают, что идет процесс деградации правосудия. 
Почему? Здесь очень много привходящих, традиционных, истори-
чески сложившихся обстоятельств. Адвокаты в России работают 
в крайне неблагоприятной общественно-политической атмосфере. 
Государство совершенно однозначно и недвусмысленно отдает 
приоритет силовым структурам, в каком бы виде они ни высту-
пали, а адвокаты как инородное тело, которое мешает нашему, 
так сказать, правосудию. Адвокаты — пятая колонна в судеб-
ном процессе.

Это, конечно, неправильно. Это глубоко порочный подход. Но он 
пока существует. Несомненно, со временем будет устранен. 
Не может существовать государство при таком раскладе. Но сколь-
ко для этого еще времени понадобится — не знаю…

Конечно, было бы очень хорошо, если бы ВС РФ дал более одно-
значное толкование нормам УПК РФ. Либо было бы внесено зако-
нодательное предложение о ревизии этих норм. Но это настолько 
сложная, длительная и зачастую неподъемная процедура. Неподъ-
емная, потому что сегодня любые непонятности и неконкретности 
в законе толкуются в пользу стороны обвинения, и наши процес-
суальные противники настаивают на том, чтобы все оставалось 
в таком первозданном порочном виде.

Удаленный адвокат сегодня может только жаловаться выше. Если 
вышестоящий суд окажется более мудрым, профессиональным 
и проявит большее гражданское мужество, то решение суда ни-
жестоящей инстанции будет отменено. Но надежд на то, что вы-
шестоящий суд именно так поступит, у нас нет.

 МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Судейский произвол — сегодня тема 
серьезных дискуссий в адвокатском со-
обществе. Но проблема куда актуальнее 
и выходит за рамки профессионально-
го круга. Народная мудрость советует 
не зарекаться ни от сумы, ни от тюрьмы. 
Теоретически ситуация, когда отнимается 
последнее право — на защиту, — может 
коснуться каждого. Особенно если об-
виняемому повезет с защитой, следящей 
не за мухами, а за прокурором и судьей.

9 сентября в Ростове-на-Дону, в Севе-
ро-Кавказском окружном военном суде, 
где проходят слушания по делу бизнесме-
на и экс-депутата Сергея Зиринова и пя-
терых его предполагаемых подельников, 
адвоката одного из подсудимых Анну 
Ставицкую вывели из процесса.

«По мнению судьи, я нарушала закон 
тем, что активно защищала невиновного 
человека, — прокомментировала «Новой» 
Ставицкая. — Судья, незаконно исполь-
зуя свои распорядительные полномочия 
в процессе, запрещал защите обращать 
внимание присяжных на любые изъяны 
в доказательственной базе. Это у них 
называется «порочить доказательства». 
А зачем тогда защита, если не для того, 
чтобы ставить доказательства обвинения 
под обоснованные и разумные сомне-
ния? Совет по развитию гражданско-
го общества и правам человека минув-
шей весной специально обсуждал тему 
ущемления прав адвокатов, однако это 
никак не сказалось на практике. Мне 
на процессе судья сначала затыкал рот, 
а потом вынес постановление об удале-

нии из зала. Но меня хотя бы за руки, 
за ноги не тащили…»

9 июля в Московском областном суде, 
где слушалось дело журналиста и право-
защитника Евгения Куракина, его адво-
ката Дмитрия Сотникова из зала вынесли 
прямо со стулом.

А в декабре прошлого года в Малови-
шерском городском суде (Новгородская 
область) между председательствующим 
Александром Щуром и адвокатом об-
виняемого в мошенничестве Денисом 
Вяткиным вспыхнули противоречия. За-
кончились они тем, что судебные приста-
вы за руки и за ноги выволокли юриста 
из зала, причинив ему телесные повреж-
дения. Позднее, разобравшись в ситуа-
ции, Совет Адвокатской палаты Петер-
бурга единогласно признал, что судья 
был не прав и грубо нарушил регламент. 
Но процесс к тому сроку уже завершился. 
Адвокат в него возвратиться не успел…

«Выкинуть адвоката из дела — нару-
шение, последствия которого устранить 
невозможно даже возвращением защит-
ника в процесс, — говорит Натэла Поно-
марева. — Поскольку время идет, суд про-
должается, никто заседаний не отменяет, 
допрашиваются свидетели, изучаются 
доказательства. Даже если потом адвокат 
оспорит отстранение и вернется в дело — 
потерянное время уже не вернешь…»

Нина ПЕТЛЯНОВА

  адвокатов
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Не всякий частный девелопмент 
полезен Петербургу. Публичная 
экспертиза, проведенная центром 
ЭКОМ в отношении дома 28 
по Синопской набережной, 
развенчала миф об инвесторах 
как единственной панацее 
для исторического центра. И выявила 
ряд системных проблем в организации 
эксплуатации и ремонта зданий.

Памятник в нарезке
В 2005-м, в рамках подписанного Ва-
лентиной Матвиенко постановления, 
подконтрольное братьям Борису и Ми-
хаилу Зингаревичам ЗАО «Синопская 
набережная» взяло на себя функцию 
агента по комплексному инвестицион-
ному развитию кварталов 55, 55а и 55б 
Центрального района (подробнее см. 
«Новую» от 30.07.2015). Но к 2012 году 
бизнесмены объявили: «Перспекти-
вы освоения всей этой территории 
нас не интересуют».

К тому времени их структуры успели 
скупить площади в ряде домов, в том 
числе в доме № 28 — выявленном объек-
те культурного наследия. Сговорчивый 
КГИОП вывел из-под охраны его часть — 
дворовый корпус. Хотя тот, по мнению 
зампредседателя Петербургского ВОО-
ПИиК Александра Кононова, по истори-
ко-культурной ценности ничуть не усту-
пает лицевой части. А таких лестниц поз-
днего классицизма, что есть в дворовом 
корпусе, в городе осталось очень мало.

Причины превращения цельного 
памятника в «расчлененку» представ-
ляются депутату Алексею Ковалеву оче-
видными: «Сделано это было для того, 
чтобы высвободить место для строитель-
ства нового здания. Я думаю, что такие 
идеи не оставляют этих «инвесторов», 
а правильнее было бы сказать — ха-
пуг, и сейчас».

Не один месяц депутат вел перепис-
ку с разными инстанциями, пытаясь 
помочь людям, чьи квартиры (числом 
четыре) только и оставались жилыми — 
остальные скупили юрлица, львиная 
доля отошла ООО «Лотос».

Ни в какой ремонт или хотя бы ми-
нимальные работы по поддержанию 
здания «бизнесмены» вкладываться 
не собирались — прибранные к рукам 
метры сдавались под какие-то контор-
ки или обращались в густонаселен-
ные обиталища мигрантов. Согласно 

официальным ответам, проведенные 
по обращению Ковалева проверки под-
твердили наличие мигрантов (УФМС) 
и клопов-тараканов-крыс (главный са-
нитарный врач по СПб). Но как первые, 
так и вторые, перетерпев очередной рейд, 
возвращались вновь. Никуда не уходила 
и вода из подвалов, множились плесень 
и грибки, ветшали конструкции. При 
этом дом 1848 года постройки, который 
еще в 1979 г. объявили аварийным, от-
казывались включать в адресные про-
граммы капремонта. В администрации 
Центрального района ссылались на то, 
что здание находится в стадии расселе-
ния. А стадия эта, стартовавшая в 2005-м, 
так и не финишировала.

Расселение дома фактически оста-
новлено, условия инвестиционного до-
говора не выполнены, и 24.04.2012 он 
был расторгнут по соглашению сторон. 
Указывая на эти обстоятельства, депу-
тат Ковалев требует включения данного 
адреса в программу капремонта. Управ-
ляющая компания (ЖКС-3) предпри-
няла ряд срочных мер — откачку воды 
из подвала, изоляцию представлявшей 
опасность проводки. Теперь, после выез-
да на место с «Публичной экспертизой», 
начальник управления капремонта Жи-
лищного комитета Владимир Шаталов 
пообещал: в следующем году заменим 
инженерные коммуникации и теплосе-
ти, на 2015–2018 запланировали работы 
по ремонту крыши, но постараемся сде-
лать ее уже в 2016-м.

Х о т я  ж и л и щ н и к и  п р и з н а ю т, 
что одним «латанием дыр» пробле-
му не решить.

Миллионер из трущоб
Для качественного лечения здания не-
обходимо поставить верный диагноз — 
провести добросовестное обследование. 
А оно стоит не одну сотню тысяч рублей. 
Таких денег в распоряжении управляю-
щей компании нет, собрать их с собс-
твенников невозможно. Владельцы 
оставшихся жилых квартир потянуть 
подобную сумму не в состоянии, а юр-
лица — как тот же «Лотос», что скупил 
здесь львиную долю помещений, — даже 
«коммуналку» не покрывают.

Конкретные цифры приводит глав-
ный инженер ЖКС-3 Сергей Саза-
нов: «Задолженность юрлиц по этому 
дому перед управляющей компанией 
(про квартиры я не говорю, там как раз 

платят) — 2 млн 239 тыс. руб. На те-
кущий ремонт за 2014 год начислено 
80 тысяч, из них получено только 27. 
Для сравнения: на 2015 год начислено 
53 тысячи, получено за 8 месяцев — 17. 
На эти деньги аварийные службы сюда 
выезжают, работает дворник, техника 
уборочная и так далее. Так что этот дом 
для нас убыточный, мы в минусе пос-
тоянно. Несмотря на это, мы из 17 ты-
сяч потратили 15 на обследование. Оно 
самое поверхностное, конечно, чтобы 
те же фундаменты детально обследовать, 
нужны суммы с пятью нулями».

Собственникам нескольких остав-
шихся квартир такое не по силам. А ску-
пившим помещения бизнесменам это 
не надо. «У них интересы совершенно 
иные. Им не ремонт, им снос нужен», — 
полагают в управляющей компании. 
«А мы по-любому не дадим снести», — 
парирует Ковалев.

Разрушать мифы, 
а не дома

По оценкам гендиректора ГК «Георе-
конструкция» Алексея Шашкина, этот 
дом XIX века вовсе не является необ-
ратимо аварийным. «Здесь типичное 
заболевание плохо эксплуатируемого 
здания. Можно сказать, что в целом оно 
не находится в аварийном состоянии. Да, 
есть элементы локальной аварийности. 
Но все поддается лечению. Беда только 
в том, что мы его все время оттягива-
ем», — считает эксперт.

Депутат Ковалев полагает, что не-
обходимые работы вписываются в про-
грамму капремонта. Но даже если гу-
бернатор положит конец спору КГИ-
ОП и имущественного комитета, из-за 
которого здания с охранным статусом 
в краткосрочной перспективе не попа-
дают в эту программу, даже если город 
вложит деньги, устранит аварийность 
конструкций и приведет дом в порядок, 
его эксплуатация останется такой же 
безобразной: большинство помещений 
принадлежит юрлицам, не заинтересо-
ванным в заботе о здании. Они пред-
почитают «короткие деньги»: просто 
сдают помещения толпам гастарбайте-
ров. Депутат считает, что осмотр любого 
из таких помещений выявит нарушения 
требований Жилищного кодекса, а это 
даст городу основания обратиться в суд 
с требованием об их изъятии.

По мнению инициаторов «Публич-
ной экспертизы», обращение к ситуации 
с конкретным домом на Синопской вы-
явило системные проблемы в организа-
ции сохранения жилого фонда.

Чтобы грамотно спланировать ремонт, 
необходимо дорогостоящее обследование. 
Но если домовладение разорено, то ни-
каких механизмов оказания ему помощи 
в законодательстве нет — ни кредитов, 
ни микрогрантов, ни адресной программы. 
«Если старое, историческое здание попало 
в «ловушку бедности», то выхода из нее нет, 
латание дыр не улучшает ситуацию при-
нципиально: люди только тратят средства 
и здоровье на борьбу с нечеловечески-
ми условиями проживания. Выскочить 
из этой ямы они не могут», — констатиру-
ет руководитель центра ЭКОМ Александр 
Карпов. Город может только наложить 
штрафы на управляющую компанию. 
По словам Сергея Сазонова, в ЖКС-3 
«приходит ГЖИ и выписывает штраф 
в 40 тысяч — за ненадлежащее содержание 
дома, при собранных с собственников по-
мещений 17 тысячах».

Александр Карпов убежден, что «ду-
бинка штрафа действует совершенно бес-
смысленно»: управляющую компанию 
лишают последних крох, которые могли 
быть потрачены на ремонт. В то время 
как нерадивых собственников — не бед-
ных юридических лиц, взыскания не за-
трагивают. А действенный механизм изъ-
ятия помещений у не выполняющих сво-
их обязанностей собственников не вос-
требован властями и прокуратурой.

Квадрат Зингаревичей 
на круг обделенных

В то время как в ходе публичной эксперти-
зы центра ЭКОМ обсуждалось бедствен-
ное положение, до которого дом на Си-
нопской довели нерадивые девелоперы, 
«Деловой Петербург» опубликовал колон-
ку Виталия Никифоровского — руково-
дителя демонтажной компании, прозван-
ного в неформальной среде «серийным 
убийцей зданий». Он пересчитывал убыт-
ки от остановки проекта Зингаревичей 
по Конюшенному ведомству в квадратные 
метры жилой площади и пришел к выводу, 
что на эти деньги можно было бы осчас-
тливить «примерно 600 тысяч человек». 
Подсчет венчался пафосным призывом 
спросить у этих несчастных обделенцев, 
готовы ли они терпеть еще лет тридцать 
в ожидании нового частного девелопера.

«Вот мы как раз это и сделали, — от-
реагировал на публикацию Александр 
Карпов. — Пришли в дом, «спасенный 
инвестором», и спросили жителей, гото-
вы ли они пережить еще одного инвес-
тора. К сожалению, их ответы не востре-
бованы деловой прессой — должно быть, 
в связи с запретом мата в СМИ».

Татьяна ЛИХАНОВА,
фото Виктории АНДРЕЕВОЙ

Объект бескультурного 
наследия
Как обитатели четырех квартир тянут лямку за одного «инвестора»
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«Новая» нередко пишет о нарушениях 
в сфере строительства, которые 
возникают в основном при 
попустительстве властей. Однако надо 
отметить, что и у самих строителей 
возникают серьезные проблемы 
из-за столкновений с бюрократической 
машиной, особенно если речь идет 
о небольших компаниях, за которыми 
не стоит больших фигур. В частности, 
компания «Рубеж» уже несколько 
лет не может получить разрешение 
на строительство таунхаусов 
«Прибрежный квартал», хотя 
все необходимые согласования 
и разрешения давно получены.

П
ервоначальная собака зарылась 
в недостаточной точности зако-
нодательства. Дело в том, что на-
личие таунхаусов (или, как они 

называются официально, «индивиду-
альных (одноквартирных) жилых домов 
в блокированной застройке», то есть 
построенных единым блоком) предус-
мотрено не всеми необходимыми зако-
нодательными нормами.

Все поделить!
С одной стороны, таунхаусы — зона ин-
дивидуального жилищного строительства 
(ИЖС). С другой, если глядеть на них не-
вооруженным глазом, они имеют призна-
ки некой «многоквартирности», а строи-
тельство многоквартирных домов в зоне 
ИЖС строжайше запрещено.

По закону разрешение на строительс-
тво в зоне ИЖС в Петербурге должны вы-
давать администрации районов. А на все 
остальные строительные проекты разре-
шение выдает Служба государственного 
строительного надзора и экспертизы.

В 2014 году ООО «Рубеж» обрати-
лось в администрацию Приморского 
района за разрешением на строительство 
«Прибрежного квартала». Это 294 потен-
циальных дома (как сблокированных 
в таунхаусы, так и отдельно стоящих) 

в Лисьем Носу. Однако администрация 
выдавать разрешение отказалась, на-
стаивая на том, что сначала нужно раз-
делить общий участок «Рубежа» на 294 
отдельных и на каждый получать свое 
разрешение на строительство.

Надо заметить, что вообще-то ад-
министрации районов могут выдавать 
разрешение на строительство и целыми 
кварталами — такие прецеденты есть. 
Но иногда чиновники упираются, и заста-
вить их изменить мнение можно только 
через суд. Cуды в таких случаях нередко 
выносят решение в пользу застройщика. 
Но не в этот раз.

Спор «Рубежа» с администрацией 
прошел через шесть судебных процессов 
(три арбитражные инстанции проходи-
лись по два раза). Формально счет рав-
ный: «Рубеж» три из них выиграл и три 
проиграл. Но последняя инстанция вста-
ла на сторону администрации, а значит, 
все оказалось напрасно.

Строить можно, 
владеть — нет

Самое интересное, что в середине су-
дебного марафона в процесс вмешалась 
Служба государственного строительного 
надзора, по мнению которой выдавать 
разрешение на строительство в таких 
случаях должна она.

«Рубеж» был бы и не против полу-
чить разрешение у Госстройнадзора, 
если бы не одно но: тот выдает их с ни-
куда не годными формулировками. Не-
сколько питерских строителей таунха-
усов, оказавшись в подобной ситуации, 
получили у службы разрешение на стро-
ительство блокированных жилых домов. 
Потом построили их, частично даже 
продали — но не смогли зарегистриро-
вать в собственность!

Потому что в классификаторе Пра-
вил землепользования и застройки от-
сутствует указанный вид использова-
ния: есть только индивидуальные дома 

и многоквартирные. А в ПИБе счита-
ют, что блокированный — это и есть 
многоквартирный, который, получается, 
построили в зоне ИЖС! А значит, раз-
решение на строительство не соответс-
твует разрешенному виду использова-
ния земли. И все новенькие таунхаусы, 
по сути, незаконное строительство. При 
этом в ПЗЗ существует регламент жилой 
зоны Т1Ж2-1 — «для индивидуальных 
(одноквартирных) жилых домов (отде-
льно стоящих и (или) блокированных)». 
А в классификаторе слово «блокиро-
ванных» отсутствует. И, как полагают 
юристы, это в принципе правильно, так 
как блокируются-то индивидуальные 
(одноквартирные) жилые дома. То есть 
вообще-то законодатель о таунхаусах 
знает. Но как-то нечетко.

На запрос «Новой» с просьбой разъяс-
нить, почему бы не выдавать застройщи-
ку разрешение на строительство с форму-
лировкой, которая есть в классификаторе, 
Госстройнадзор ответил: «В разрешении 
на строительство указывается наиме-
нование объекта с его технико-эконо-
мическими показателями». То есть это 
надо понимать так, что мы работаем 
по своим нормам, а что там у вас из-за 
этого не получается потом оформить — 
нас не касается.

Однако факт остается фактом: адми-
нистрация разрешения на строительство 
не дает. Госстройнадзор, наоборот, дает, 
но с такой формулировкой, что потом 
построенное нельзя зарегистрировать. 
А застройщику, для которого любой прос-
той оборачивается в копеечку, остается 
биться головой о бумажную стену.

Если подумать
Если отключить административно-юри-
дическую логику и включить обычную 
человеческую, то получится следующее. 
Во-первых, если речь идет о строительс-
тве поселка таунхаусов, то выдавать раз-
решение, конечно, нужно не на каждый 
отдельный участочек, а на весь поселок 

в целом. Потому что это единый проект, 
и именно так надо его рассматривать. 
Если бы администрация района выда-
ла «Рубежу» 294 отдельных разрешения 
на строительство, она бы даже не могла 
взглянуть на проект целиком, не склады-
вая сложнейшей мозаики.

С другой стороны, по-хорошему в этом 
случае разрешение на строительство долж-
на выдавать не администрация, а Госстрой-
надзор. Задача администраций районов — 
освободить серьезную службу от мелких 
дел по выдаче разрешений на строитель-
ство каждому частнику. Если же речь идет 
о строительстве целого поселка — то это, 
конечно, не мелочь, а серьезный вопрос, 
и доверять в данном случае админист-
рации не стоит. Но если Госстройнад-
зор выдает разрешения, которые потом 
не принимает ПИБ, так что невозможно 
зарегистрировать собственность, это во-
обще никуда не годится.

Понимая, что, пока не будет нормаль-
ных норм, бодаться с чиновниками мож-
но до бесконечности — у них своя логика, 
и им до чьих-то там простоев и убытков 
дела нет, — строители организовали раз-
работку серии поправок в законы РФ. 
В октябре Агентство стратегических ини-
циатив передает их в Госдуму. Главная 
задача поправок — четкое отделение в ма-
лоэтажном строительстве понятия «бло-
кированная застройка домами жилыми 
одноквартирными в зоне индивидуально-
го жилищного строительства» от понятия 
«блокированный жилой дом», который 
относится к многоквартирным зданиям.

20 октября 2015 г. в Госдуме состоит-
ся совещание экспертного совета при 
Комитете по строительству и земельным 
отношениям по теме малоэтажного стро-
ительства, на котором собираются под-
нять в том числе и описанную проблему. 
Тогда, как надеются бизнесмены, дело 
сдвинется с мертвой точки.

Анджей БЕЛОВРАНИН

Препоны из пустоты
Чиновники в деле строительства строго стоят на страже интересов… никого



Решение о заморозке 
пенсий, от которого 
зависит будущее 
миллионов людей, снова 
будет принято наобум 
и в последний момент
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Алексей ПОЛУХИН,
шеф-редактор «Новой»: 

СССР был лох, 
которого разводили 
на бабки и кровь мелкие 
диктаторы.
Кремль хочет повторить 
этот путь?

Юлия ЛАТЫНИНА,
обозреватель «Новой»:

страница 9

Европейцы подозревают, 
что русские в Сирии 
просто спасают 
Асада, а не сражаются 
с терроризмом. 
И зреет новый конфликт 

Александр МИНЕЕВ,
собкор «Новой»:
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М 
ы рвемся к развяз-
ке, идем воевать, чтоб 
землю в Дамаске Асаду 
отдать. На самом-то 
деле — не все ли рав-
но? — плевать мы хо-

тели на Башара, но нам важно подвинуть 
всемирную рать, блат-хату покинуть, 
пойти воевать. Манят за туманом чужие 
дела. Опять россиянам Россия мала. 
Пусть ты паралитик в родимой стране — 
но геополитик во всем, что вовне.

Враждебные сроду к заморским 
гостям — несем мы свободу другим во-
лостям, но, промыслом Божьим зажаты 
в горсти, себе лишь не можем ее принес-
ти. Гренада-Гренада, Ангола, Донбасс… 

Как надо, как надо — мы знаем за вас! О, 
промысел дивный: с российских высот 
идет непрерывный всемирный исход. 
Отряд головастых — солидная часть — 
прощается наспех: в Америку шасть! 
А многие в Киев. А кто-то в Пекин. 
В Париже Гуриев. (Простили, при-
кинь!) Пора и элите пристроить волчат… 
«Валите, валите!» — иные кричат, но ва-
лят и сами — в Луганск и Донецк, — чтоб 
русское знамя поднять, наконец. Скажу 
через силу, слезу развозя, — в России 
Россию устроить нельзя. Бывало, решают 
устроить уют — но вечно мешают, всегда 
не дают. Повсюду ухабы и пахнет войной. 
Казалось, пора бы — под бум нефтя-
ной — поправить свой образ, спасти свою 

честь… Тамбовская область* в Отечестве 
есть, с картошкой, окрошкой, рогож-
кой, — и все ж боюсь, что бомбежкой ее 
не спасешь. Не жди неотложки, родной 
чернозем. Ведь кроме бомбежки, чего 
мы могем?

В ударе, в угаре топчась на враге, 
привычные хари в любом утюге зовут 
на войну вас, орут на миру: «Россия вер-
нулась в большую игру!». Вранье и рас-
тленность усвоив во всем, какую мы цен-
ность планете несем? И чем мы богаты, 
и чем хороши? Ответим — «Арматы», да 
плюс «Калаши»… И главное — братство. 

В соседний режим мы тут же забраться 
с ногами спешим. Крутая работа, мо-
гучая стать — от травли и гнета кого-
то спасать. Все люди нам братья, без 
всяких «На кой?!». Их жажду собрать 
я под нашей рукой. Мы это проклятье 
несем на горбе, поскольку не братья 
мы сами себе. (Я мог бы, конечно, 
сказать «на горбу», и рифма бы вышла 
на «сами себу», но рифма кривая уже 
не важна, когда мировая маячит война. 
Попали в прорыв мы. Не Страшный ли 
суд? Я думал, что рифмы кого-то спа-
сут, гармонию мира посильно храня, 
от чумного пира спасая меня. Теперь-
то я вижу, куря налегке: бессмысленно 
жижу сжимать в кулаке.)

Соседские дали пылают, дымясь, — мы 
движемся дале, нам нужен Дамаск, нужна 
нам Гренада, а там и Брюссель — себя нам 
не надо, мы рвемся отсель. Не знаю, род-
ная, какого рожна ты ждешь, загнивая. 
Кому ты нужна? Соседским зазнайцам, 
чужим племенам, арабам, китайцам? Уж 
точно не нам. Какой еще смутой отклик-
нется наш раздетый, разутый, продутый 
пейзаж? Пространства рыдают, как сотня 
зануд. Свои покидают, чужие клянут, — 
под гнетом распада, под толщей вранья 
Ненада, Ненада, Ненада моя.

Ненада
(Из цикла «Гражданин поэт»)

Дмитрий БЫКОВ

*Возможны варианты: Рязанская об-
ласть, Московская область…
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